
Секретным агентам 
спецслужб и правоох-
ранительных органов 
хотят запретить рабо-
тать на две организа-
ции одновременно

Михаил Пиотровский  

о событиях в Манеже:

Провокаторы 

оскорбляют 

культуру и веру

Владимиру Якунину
забронировали 

место в сенате
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Сергей Куликов

С 
НАЧАЛА нынешнего 
года потребительские 
цены в России выро-
сли уже на 9,4 про-
цента, подсчитали в 

Росстате. В прошлом году за тот 
же период жизнь в стране подо-
рожала только на 5,6 процента. 
При этом с начала августа цены в 
стране не росли вообще, чего 
нельзя сказать об августе 2014 
года. 

Кроме того, в первом полуго-
дии, установил Росстат, наиме-
нее обеспеченных людей в Рос-
сии стало больше, но и богатых 
при этом поубавилось. Но это не 
означает, что они несут одно 
бремя возникших в последнее 
время проблем в отечественной 
экономике.

Тот же рост цен, как выясняет-
ся, вовсе неодинаков для богатых 
и бедных. И хотя точные подсчеты 

по слоям населения и влиянию на 
них инфляции провести сложно, 
совершенно очевидно: во время 
трудностей в экономике страдают 
все, но бедные обречены беднеть 
сильнее. 

Это происходит из-за того, что 
малообеспеченные россияне тра-
тятся в основном вовсе не на пред-
меты роскоши и даже не на быто-
вую технику. Львиную долю собст-
венных доходов они просто прое-
дают, возможностей купить что-то 
еще не так много. И это при том, 
что цены на продовольствие вовсе 
не стоят на месте. 

Свои проблемы есть, конечно. 
и  у более обеспеченных россиян. 
Однако богатые люди в нашей 
стране не беднеют, их просто ста-
новится меньше. 

Такие выводы делают экспер-
ты «РГ» и предлагают собствен-
ные варианты, как по-
мочь  наиболее нуждаю-
щимся семьям.

Цены Бедные ощущают инфляцию 
почти в два раза острее богатых

Ничего наличного
Ирина Невинная

ВЧЕРА закончилось обществен-
ное обсуждение проекта поста-
новления правительства, расши-
ряющего  перечень импортной 
медтехники, на которую распро-
страняется запрет к  участию в 
госзакупках.  Эксперты убежде-
ны: необходимо еще раз перепро-
верить каждый пункт, нужно убе-
диться, что ограничения не на-
вредят пациентам. 

Пока  не ясно, какой будет ре-
акция минпромторга. Список 
большой: в него попали и простые 
изделия вроде презервативов, и 
технические средства для инвали-
дов, и сложная медтехника — де-
фибрилляторы, электрокардиог-
рафы, рентгеновские аппараты, 
устройства для искусственной 
вентиляции легких. 

Проект обсуждался бурно. Бо-

льшинство экспертов признают, 
что развивать свое производство 
необходимо, иначе мы так и бу-
дем зависеть от дорогого импор-
та. Любой медаппарат требует 
комплектующих и расходных ма-
териалов, и закупать их прихо-
дится постоянно. За валюту.

Но как сделать, чтобы переход 
был безболезненным, чтобы от 
некачественной диагностики и 
менее технологичного лечения не 
пострадали больные? В минув-
шие выходные сразу несколько 
благотворительных фондов, ока-
зывающих помощь тяжелоболь-
ным, направили письмо премье-
ру Дмитрию Медведеву с прось-
бой создать межведомственную 
группу. Чтобы еще раз проанали-
зировать, в какой части медизде-
лий для нас действи-
тельно пока нет альтер-
нативы. 

МЕДТЕХНИКА Какие выводы будут 
сделаны из общественного 
обсуждения проекта

Обсуждение 
закончено. Подождем

3

Владислав Куликов

П
редседатель Верховного 
суда России Вячеслав Ле-
бедев утвердил положе-

ние о порядке публикации в Ин-
тернете информации о внепро-
цессуальных обращениях к су-
дьям Верховного суда.

Под такими обращениями по-
дразумеваются любые попытки 
повлиять на судью вне строгих 
рамок процесса. Допустим, под-
нять трубку и позвонить, мол, 
нельзя ли решить так, а не иначе. 
Или шепнуть на деловом приеме 
(ведь судьи иногда тоже выходят 
в люди), а что вы так долго воз-
итесь с делом такого-то, он ведь 
ни в чем не виноват.

В былые годы нечто подобное 
называли «телефонным правом». 
Правда, в те времена все было го-
раздо строже. В том смысле, что 
судьям от подобных звонков 
было не отмахнуться. Проигно-
рируешь «просьбу» из райкома, 
можешь и партбилет на стол по-
ложить. А без партбилета в совет-
ское время на серьезных постах 
не держали.

Считается, что сегодня судья 
полностью независим. Но и по-
пытки повлиять на судью стали 
тоньше. Это не всегда угрозы или 
посулы. 

Нет, настроить судью «пра-
вильным» образом нередко пы-
таются с помощью писем и раз-
личных кулуарных обращений. 

Вот по таким манерам общения с 
судьями и намерен ударить Вер-
ховный суд страны. 

Хороший рецепт против таких 
привычек — это гласность. О лю-
бых «записках постороннего» в 
адрес суда теперь станет извест-
но всему миру. А в адрес заявите-
лей, участвующих в процессе, бу-
дет составлено особое информа-
ционное сообщение, мол, по пав-
шему  поводу получено письмо.

Как сказано в утвержденном 
документе, на сайте Верховного 
суда будет публиковаться инфор-
мация как о письменных, так и об 
устных обращениях в адрес су-
дей. Но в последнем слу-
чае судья сам должен со-
общить о разговоре.

ПРАВО Верховный суд России придаст гласности попытки 
надавить на судей звонками и письмами

Звонили, ваша честь?

4
Семь из десяти 
государственных заказов 
в регионах достаются
местным производителям, 
какие бы деньги они за свои 
услуги ни попросили

5
Николай Власов: продукты 
дорожают не из-за санкций, 
а под их предлогом

6
Свадебные лимузины, 
собранные 
из нескольких машин, 
объявлены вне закона

7
Российская космонавтика 
выходит в открытый Лондон 
в качестве произведения 
искусства

9
Непристойные снимки 
в социальных сетях, свиде-
тельствующие о непомерно 
роскошной жизни, могут 
стоить чиновнику карьеры

10
Сдавать выпускные экза-
мены по четырем предме-
там с этого года начнут 
 ученики девятых классов

11
Сергей Игнашевич готов 
сражаться за победу ЦСКА 
над «Спортингом» даже 
со сломанным пальцем

ПРОЕКТ

РЕЗОНАНС

Номер судьи защитят от посторон-
них звонков.

Адвокаты 
Евгении Васильевой

подали прошение 
об условно-досрочном 

освобождении
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Австралийский доллар  48,2236
Азербайджанский манат  62,4556
Армянский драм**  13,7036
Белорусский рубль**** 40,7613
Болгарский лев  37,1334
Бразильский реал  18,7813

Венгерский форинт**  23,4008
Вон Республики Корея***  55,3505
Датская крона*  97,3174
Доллар США  65,5034
Евро  72,5712
Индийская рупия*  10,0342

Казахстанский тенге**  34,7729
Канадский доллар  49,8959
Киргизский сом*  10,4415
Китайский юань  10,2429
Молдавский лей*  34,5759
Новый румынский лей  16,4058

Новый туркменский манат  18,7179
Норвежская крона*  79,2348
Польский злотый  17,3841
СДР  91,9432
Сингапурский доллар  46,4926
Таджикский сомони  10,4321

Турецкая лира  23,0111
Узбекский сум***  25,3398
Украинская гривна*  29,7068
Фунт стерлингов  102,5128
Чешская крона*  26,8798
Шведская крона*  76,8846

Швейцарский франк  67,0729
Южноафриканский рэнд*  50,8709
Японская иена**  52,6343

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.08.15 
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В среднем граждане нашей страны тратят на еду каждый третий рубль из своих доходов. У богатых россиян этот процент будет поменьше.

ТРЕВОЖНО Военная ситуация 
на Донбассе обострилась 
до предела

Гром войны

Павел Дульман

ФРАЗА «войны никто не хотел, 
война была неизбежна» — этими 
словами американского истори-
ка Барбары Такман можно сегод-
ня описать ситуацию на Донбас-
се. Впрочем, с одной важной по-
правкой: войны не хотят народ-
ные республики, в то время как 
Киев делает все возможное для 
срыва мирных Минских согла-
шений, выполнять которые он не 
желает и не может в силу внутри-
политических причин.

Только в ночь с воскресенья 
на понедельник в Донецке, Гор-
ловке и населенных пунктах на 
линии соприкосновения от ар-
тиллеристских обстрелов поги-
бли восемь мирных жителей 
и три десятка получили ранения. 
Таковы «сводные» данные руко-

водства Донецкой народной ре-
спублики (ДНР) и официальных 
сводок Вооруженных сил Украи-
ны (ВСУ). Артиллерийская кано-
нада в «горячих точках» Донбас-
са, начавшаяся еще во время по-
следнего раунда мирных перего-
воров в Минске, сегодня, спустя 
две недели, приобрела характер 
полномасштабных боевых дейст-
вий, для которых украинская 
сторона создала все необходи-
мые условия. Подписание согла-
шения об отводе артиллерии ка-
либром до ста миллиметров Киев 
в Минске демонстративно со-
рвал, а после неудачной «развед-
ки боем» в Тельмановском райо-
не Донецкой области уведомил 
«западных партнеров» о возвра-
щении ранее отведен-
ной тяжелой техники 
на линию фронта. 
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СИТУАЦИЯ Банки начали 
получать фальшивые 
письма с угрозами 
от имени ЦБ

ЦБ-письмо

Алена Узбекова

БАНКИ начали получать фальшивые письма от имени 
ЦБ с угрозами отзыва лицензий и предложением решить 
вопрос за деньги.

На ситуацию ЦБ пожаловались сами банкиры в регио-
нах. Они рассказали, что извещения об отзыве у них ли-
цензии приходят по электронной почте. Мошенники от 
имени ЦБ пишут, что вопрос можно решить за денежное 
вознаграждение: приостановить процедуру отзыва ли-
цензии или «продлить сроки до ее отзыва».

«Банк России располагает информацией о мошенни-
ческих действиях в отношении некоторых региональных 
кредитных организаций и направил соответствующее 
обращение в правоохранительные органы», — рассказа-
ли «РГ» в пресс-службе мегарегулятора. 

Напомним, с июня 2013 года ЦБ отозвал лицензии у 
176 банков. С 2013 года Агентство по страхованию вкла-
дов выплатило пострадавшим вкладчикам 445 миллиар-
дов рублей.

Эксперты отмечают, что аферисты традиционно уве-
личивают свою активность в момент нестабильности на 
банковском рынке. Так, в 2013 году, когда оздоровление 
сектора только началось, панику вкладчиков в Интерне-
те раздували с помощью списков, якобы составленных 
ЦБ, с банками, чьи лицензии находятся под угрозой от-
зыва. 

ВСТРЕЧА  Владимир Путин 
призвал не спекулировать 
на национальной теме

На одном берегу

Кира Латухина, поселок Симеиз

В КРЫМУ президент собрал за одним столом представи-
телей национальных общественных объединений полуо-
строва. 

На полуострове представлены 175 этносов, самые 
многочисленные — русские (68 процентов), украинцы (16 
процентов) и крымские татары — свыше 10 процентов. 
При этом 84 процента считают русский родным языком 
(он же и самый распространенный — им владеет 99,8 про-
цента крымчан), почти 8 процентов называют крымско-
татарский, 3,7 — татарский, 3,3 — украинский.

«Вхождение Крыма в состав РФ — судьбоносный мо-
мент для всех наций, в том числе татарского народа», — 
заявил глава Межрегионального общественного движе-
ния крымских татар «Къырым» Ремзи Ильясов. «Мы с са-
мого начала установили конструктивный диалог с влас-
тью», — сказал он, выразив несогласие с «деструктивной 
деятельностью группы политиков, которые осели в Кие-
ве». Резонансные земельные вопросы на полуострове 
«подходят к завершению», также констатировал Илья-
сов.

Одним из первоочередных шагов после воссоедине-
ния Крыма с Россией стало законодательное закрепление 
равноправия трех официальных языков: русского, укра-
инского и крымско-
татарского. «Это 
было принципиаль-
ным вопросом, пото-
му что в течение пре-
дыдущих более чем 
двух десятилетий он 
решался на полуо-
строве предвзято», — 
пояснил Путин. Так-
же важно было вос-
становить историче-
скую справедли-
вость, обеспечить 
полную реабилита-
цию репрессирован-
ных народов.

«Создание атмосферы доверия и взаимопонимания 
между людьми разных национальностей — ключевой во-
прос для успешного развития региона», — подчеркнул 
глава государства. Социальная поддержка реабилитиро-
ванных народов возможна только в условиях политиче-
ской стабильности и межнационального согласия.

«Любые спекуляции на тему каких бы то ни было осо-
бых прав граждан, принадлежащих к той или иной нацио-
нальности, к тому или иному этносу» президент считает 
«чрезвычайно опасными». «Необходимо защищать пра-
ва всех жителей Крыма и Севастополя независимо от 
того, русские, украинцы, крымские татары это или пред-
ставители иных этносов», — сказал он.

Глава государства поблагодарил крымских татар за ак-
тивное участие в референдуме — они проголосовали за пе-
ремены к лучшему. А те, кто пытается дестабилизировать 
ситуацию, считают себя «профессиональными борца-
ми», неважно за какие и чьи права, и хотят за это полу-
чить международное признание, гранты и реализовать 
свои амбиции, пусть делают это в другой стране, в России 
у них ничего не получится, уверен он. Эти действия не 
имеют ничего общего с интересами крымских татар.

Путин обещал рассмотреть вопрос об упрощенном по-
лучении гражданства для крымских татар, вернувшихся 
из-за рубежа и давно проживающих на полуострове. А 
представителей болгарской диаспоры успокоил: членст-
во этой страны в НАТО не означает, что Москва не будет 
развивать отношения с Софией, несмотря на все сложно-
сти, связанные с реализацией энергетических проектов. 
Еще президент поддержал идею продвижения археологи-
ческого туризма, всего, что связано с истоком становле-
ния русского государства и русской нации.

Президент получил подарок — символическую золо-
тую колыбель. В легенде говорится, что владелец спря-
танной в Крыму колыбели будет обладать миром и взаи-
мопониманием на полуострове.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев посетил молодежный форум «Таврида»

Театральный роман
Владимир Кузьмин,
село Стерегущее

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев посетил 
всероссийский молодежный 

форум «Таврида», в этом году рас-
положившийся на Бакальской 
косе Крымского полуострова.

Два месяца работы форума 
разделили на восемь смен, ка-
ждую из которых могли бы посе-
тить до 500 человек. Ранее в «Тав-
риде» собирались художники 
и скульпторы, писатели, поэты 
и критики, архитекторы, молодые 
преподаватели истории, участни-
ки поисковых отрядов и военно-
патриотических клубов. Приезд 
Дмитрия Медведева в лагерь при-
шелся на смену «Актеры, режис-
серы театра и кино».

Осматривая инфраструктуру 
лагеря, премьер-министр не мог 
не заинтересоваться тем, в каких 
условиях проживает молодежь. 
Ему рассказали, что место для 
проведения форума арендовали 
у частного бизнеса и это выходит 
дешевле, чем если бы на ровном 
месте разбивать палаточный ла-
герь. При этом все коттеджи — гла-
ва кабмина заглянул в один из 
них — оборудованы не только ду-
шевыми, но и кондиционерами. 
Радость от этого факта молодежь 
даже не скрывала, хотя при этом 
и не пряталась от солнца, занима-
ясь на мастер-классе по сцениче-
ской пластике прямо на ближай-
шей лужайке.

— Жарко, печет, — заметил Мед-
ведев, задержавшись, чтобы нем-
ного поговорить с ними.

— Зато вода у нас всегда есть, — 
намекнули в ответ на близость 
моря.

— Крым, — коротко и емко объя-
снила другая девушка.

— Крым, — согласился премьер-
министр и добавил: — Наш.

Посмотрев, чем и как живет 
молодежь, председатель прави-
тельства пришел к выводу, что ат-
мосфера на форуме к учебе не 
очень-то располагает. «Это самый 
приличный лагерь из тех, что я ви-
дел. Хочется остаться», — подыто-
жил Дмитрий Медведев, прогу-
лявшись по форуму. Но не все из 
увиденного в Крыму порадовало 
глаз главы кабмина. «Все такое 
грустное, все запустили», — делил-
ся он с сопровождавшими впечат-
лениями.

Театральный уклон очередной 
смены в «Тавриде» наложил отпе-
чаток и на содержание беседы 
премьер-министра с молодежью. 
Интересовались у Дмитрия Мед-
ведева его собственным опытом 
в театральных постановках, но 
оказалось, что ни в школе, ни 
в университете будущий глава 
правительства в таких мероприя-
тиях не участвовал. «Талантли-
вый человек талантлив во всем 
или настоящий талант может про-
явиться в чем-то одном?» — пред-
ложили премьеру тему для рассу-
ждения. «Человек, который зани-
мается собой, может раскрыться 
в самых разных областях, — уве-
рен Медведев. — Более того, даже 
если ты занимаешься в жизни 
чем-то скучным, то надо найти 
применение своим творческим 
способностям. У каждого челове-
ка должно быть хобби». Впрочем, 
постепенно вопросы стали прио-
бретать более практичный харак-
тер. Например, правительству 
предложили подумать о том, что-
бы помочь в развитии кинотеа-
тров в малых и средних городах 
России, помочь им в закупке про-
катного оборудования. «Государ-
ство должно помочь с помещени-
ями — выделить в том или ином го-
роде более или менее приличный 
зал, отремонтировать его, — а вла-
делец кинотеатра должен взять 

кредит и купить оборудование», — 
считает премьер.

Не обошлось и без материаль-
ных вопросов. Очень возмущало 
молодых людей, что руководители 
театров порой получают в месяц 
по несколько сот тысяч рублей, 
а вновь приходящие молодые ак-
теры вынуждены довольствовать-
ся 10 тысячами рублей. «В мире 
есть очень много разных профес-
сий и надо признаться, что есть 
ряд профессий, исключительно 
важных в жизни общества, но ко-
торые невысоко оплачиваются. 
И так и будет — так устроен мир», — 
попробовал председатель прави-
тельства объяснить некоторые не-
справедливости жизни. Люди, ко-
торые выбирают для себя делом 
всей жизни сценические подмост-
ки, уверен он, должны понимать, 
что не стоит сразу рассчитывать 
на большие доходы, но на какое-то 
достойное вознаграждение, согла-
сился Медведев, имеют право.

Но будущее театра молодых ак-
теров волнует еще и из-за того, что 
в последнее время в театральной 
среде стали ощущать давление — 
отдельные постановки подверга-
ются жесткой критике и даже на-
падкам. Премьер сразу заявил, что 
ни из правительства, ни из мини-
стерства культуры никто не дает 
указаний, какие постановки допу-
стимы, а какие нет. «В театре допу-
стимо все, что соответствует 
 нашим представлениям о культу-
ре и соответствует нашим зако-
нам. Если два этих критерия при-
менять, тогда все будет нормально 
и не должно быть никакого вмеша-
тельства в театральную жизнь. 
Если такое вмешательство проис-
ходит, то театральное искусство 
умирает», — заключил Медведев.

ПОДРОБНОСТИ

Сергей Иванов
призывает
бороться
с «черными
копателями» 

ПАМЯТЬ 
И ПОИСК

Юрий Политов

ПОДДЕРЖКА поисковых отря-
дов будет продолжена, при этом 
деятельность «черных археоло-
гов» должна жестко пресекать-
ся. Об этом заявил глава крем-
левской администрации Сергей 
Иванов, находящийся в Крыму. 

Вчера глава кремлевской ад-
министрации побывал в Аджи-
мушкайских каменоломнях 
в Керчи, где недавно закончил-
ся очередной этап поисковой 
экспедиции. Иванов напомнил, 
что многие солдаты и офицеры, 
павшие в годы войны, до сих 
пор достойно не погребены, по-
этому перед работой, которую 
проводят поисковые отряды, 
«можно снять шляпу».

По его словам, помощь пои-
сковым организациям оказыва-
ется по линии минобороны, 
Русского географического об-
щества и независимых общест-
венных организаций, которые 
специализируются на сборе 
уникальной военной техники. 
«Это все, взаимодействие плюс 
финансовая поддержка госу-
дарства, стало гораздо эффек-
тивней», — подчеркнул Иванов. 
Сейчас начата поддержка 
и тех поисковиков, кто работа-
ет в Крыму, — раньше по понят-
ным причинам это было невоз-
можно. 

При этом глава администра-
ции призывал жестко пресекать 
деятельность так называемых 
«черных копателей». «Они 
ищут награды, а перезахороне-
нием не занимаются. Не по-
людски это и не по-человече-
ски», — сказал глава админи-
страции. «Черные археологи», 
подчеркнул Иванов, — это про-
блема во многом правоохрани-
тельная, которой в первую оче-
редь должны заниматься МВД, 
«но я бы этих людей жесточай-
ше преследовал». 

Также глава кремлевской ад-
министрации сообщил о том, 
что в честь 70-летия Победы во 
Второй мировой войне в Чите, 
Хабаровске и Южно-Сахалинс-
ке пройдут военные парады, 
а во Владивостоке — военно-
морской парад. Кроме того, по 
его словам, военнослужащие 
Министерства обороны РФ при-
мут участие в военном параде, 
который пройдет в Пекине.

Поделился Сергей Иванов 
и своими впечатлениями от по-
сещения Аджимушкайских ка-
меноломен — в этих местах 
с мая по октябрь 1942 года во-
енный гарнизон, который со-
стоял из остатков Советской 
армии и партизан, героически 
оборонял Крым. Глава кремлев-
ской администрации спустился 
в каменоломни на глубину око-
ло 32 метров, где проследовал 
по пути работ, проделанных эк-
спедицией, и почтил память 
80 солдат, захороненных в под-
земной могиле. «Если задумать-
ся, что люди жили здесь полго-
да, женщины, дети, которым да-
вали по столовой ложке пре-
сной воды в день, я уже не гово-
рю про темноту кромешную, 
про газовые атаки, стойкость 
потрясающую и веру, что рано 
или поздно мы фашистов побе-
дим и отвоюем Крым, это впе-
чатляет», — сказал он.

Беседуя с журналистами, 
Сергей Иванов рассказал, что 
сам в этом году провел свой се-
мидневный отпуск в Крыму, 
в тех местах, куда еще в детса-
довском возрасте ежегодно 
ездил с родителями. По его сло-
вам, именно здесь, в Крыму, он 
когда-то научился плавать, ны-
рять с высоких камней, ловить 
креветок и крабов. Поэтому 
южное побережье полуострова 
для него — тоже часть «малой 
родины». 

Крымские курорты востре-
бованы россиянами, уверен 
Сергей Иванов, санатории 
и пансионаты заполнены отды-
хающими. Он не сомневается, 
что в дальнейшем отдых 
в  Крыму станет еще комфор-
тнее, особенно когда будет 
 построен Керченский мост, 
 который решит транспортные 
проблемы. 

Президент Владимир Путин: нужно развивать внутренний туризм 

Пляж без границ

Кира Латухина,
поселок Симеиз

О
тдых в России должен 
быть комфортным, 
интересным и выгод-
ным, заявил прези-
дент на заседании 

президиума Госсовета в Крыму. 
Глава государства прибыл на по-
луостров в разгар курортного се-
зона, чтобы обсудить развитие 
туризма. Эту отрасль можно 
и нужно сделать современной 
и конкурентоспособной, убе-
жден он.

«Туристическая отрасль 
в мире уверенно развивается, а ее 
доля в национальных экономиках 
растет, — отметил Владимир Пу-
тин. — И закономерно, что идет 
жесткая конкурентная борьба за 
туристические потоки, за то, что-
бы привлечь зарубежных гостей 
и при этом сделать так, чтобы 
собственные граждане предпочи-
тали отдыхать в своей стране». 
И в Северной Америке, и в Азии, 
и в Европе много государств, где 
количество граждан, отдыхаю-
щих в своих собственных стра-
нах, доходит до 80 и более про-
центов, сравнил он.

«Мы в этой конкуренции дол-
гое время уступали, и уступали 
значительно, — констатировал 
глава государства. — Прежде все-

го из-за недостаточно развитой 
туристической инфраструктуры 
и невысокого качества услуг, сер-
виса». Но ситуация постепенно, 
медленно, но все-таки меняется. 
Количество путешествующих по 
России в 2014 году выросло по-
чти на 30 процентов и достигло 
41,5 млн человек. На 16 процен-
тов увеличился и въездной ту-
ризм. Свою роль сыграли теку-
щая экономическая ситуация, 
ценовая конъюнктура и курсо-
вая разница. «Отдыхать во мно-
гих зарубежных странах стало, 
конечно, дороже, если перево-
дить это на рубли», — пояснил Пу-
тин. Но все же в отечественной 
туриндустрии произошли пози-
тивные перемены: многие регио-
ны активно занялись развитием 
туризма. К примеру, Сочи стал 
всесезонным курортом мирово-
го класса. В стране со времен 
СССР число гостиниц увеличи-
лось более чем вдвое: с 7 до 16 ты-

сяч. В этой сфере занято порядка 
400 тысяч человек. Если гово-
рить про Крым, то за последний 
год увеличена мощность Керчен-
ской паромной переправы. Аэро-
порт в Симферополе начал при-
нимать авиалайнеры из 50 горо-
дов, в том числе и в ночное время, 
а скоро будет реконструирован.

В сфере туризма нужен ком-
плексный подход, с учетом и вы-
сокого качества сервиса, и удоб-
ной логистики, и широкого выбо-
ра гостиниц разной ценовой ка-
тегории, и строгих экологиче-
ских и природоохранных стан-
дартов, и доступности объектов 
культурно-исторического насле-
дия. Отдыхать в России должно 
быть комфортно, интересно 
и выгодно, подытожил Путин. От-
расль должна приносить ощути-
мые бюджетные доходы, стиму-
лировать создание новых рабо-
чих мест, открывать новые воз-
можности для роста территорий.

Среди первоочередных за-
дач — расширение туристиче-
ской инфраструктуры. Для этого 
нужно в том числе использовать 
возможности ФЦП «Развитие 
внутреннего и въездного туриз-
ма в России». На рубль бюджет-
ных средств привлекается около 
3 внебюджетных рублей, но объ-
ем ассигнований из госказны на 
2015—2018 годы значительно 
уменьшен, и нужно подумать 
о дополнительных стимулах для 
бизнеса, для тех, кто готов вкла-
дывать ресурсы в долгосрочные 
проекты и программы, указал 
президент.

Отдельный вопрос — разви-
тие особых экономических зон 
туристско-рекреационного 

типа, привлечение частного 
бизнеса в туриндустрию на 
Дальнем Востоке. Совместно 
с регионами и бизнесом нужно 
подумать, как с максимальной 
отдачей использовать и насле-
дие создаваемой к чемпионату 
мира по футболу инфраструк-
туры. ]Важно также повысить 
доступность внутренних пере-
возок на всех видах транспор-
та — прежде всего для льготни-
ков.

Владимир Путин считает первооче-
редной задачей расширение тури-
стической инфраструктуры. 

Дмитрий Медведев уверен: каждый человек может найти применение 
своим творческим способностям. 

Акцент

 Отдыхать в России должно 
быть комфортно, интересно 
и выгодно

Любые спекуляции 
на тему особых прав 
граждан той или 
иной националь-
ности президент 
считает «чрезвычай-
но опасными»

В честь 70-летия 
Победы во Второй 
мировой войне 
в четырех городах 
России пройдут 
парады

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1153811

Смотрите фоторепортаж 
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Деловой завтрак

Анатолий Иванович Якунин
Начальник Главного управления МВД России по г. Москве, 
генерал-лейтенант полиции
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Обязательная дактилоскопия может быть введена при получении российских 

виз для туристов из стран Евросоюза. Об этом рассказал глава Ростуризма Олег 

Сафонов на заседании Госсовета в понедельник. «Страны Евросоюза ввели по 

отношению к российским туристам обязательную дактилоскопию при получе-

нии виз. В ответ на этот явно недружественный шаг также планируется ввести по-

добную систему. Но, по нашему мнению, это мгновенно приведет к падению 

въездного туристического потока», — заявил Олег Сафонов. По словам главы Рос-

туризма, интуристы, путешествующие по России, в основном принадлежат к так 

называемому третьему возрасту. То есть это немолодые люди, которым из-за не-

большого количества российских визовых центров за рубежом будет значитель-

но сложнее получить российскую визу. Новая система оформления шенгенских 

виз для россиян с обязательной дактилоскопией стартует 14 сентября. 

Подготовил Роман Маркелов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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КОНКУРС

Россияне 
завоевали 
шесть наград

МЕДАЛЬ 
ДЛЯ ПОВАРА

Ирина Ивойлова

КОМАНДА россиян в Сан-Пау-
лу (Бразилия) завоевала на чем-
пионате по профессиональному 
мастерству Worldskills 
Competition-2015 шесть меда-
лей. В этом году в мировом со-
ревновании приняли участие 
сборные 70 стран. 

Более 1200 участников сорев-
новались в десятках рабочих 
профессий: от кондитерского 
дела и парикмахерского искус-
ства до промышленной автома-
тики и ремонта авиационных 
двигателей. 

В итоге призерами стали 
Александр Гониашвили («По-
варское дело»), Мария Синцова 
(«Ресторанный сервис»), Дмит-
рий Мартынцев («IT технологии 
и системное администрирова-
ние»), Александр Карнаухов и 
Константин Кременцов («Меха-
троника»), Виталий Пантеев 
(«Электромонтажные работы») 
и Игорь Подрядчиков («Парик-
махерское искусство»). 

Все конкурсанты — из разных 
городов России. Например, 
Александр Гониашвили — вы-
пускник Чебоксарского техни-
кума технологии питания и ком-
мерции. Александр Карнаухов и 
Дмитрий Кременцов — из магни-
тогорского колледжа Челябин-
ской области, а Игорь Подряд-
чиков — из Новосибирского кол-
леджа парикмахерского искус-
ства.

Ничего наличного

«Включение в запрети-
тельный перечень аппа-
ратов искусственной 

вентиляции легких — это катастро-
фа для многих больных, — сообщи-
ла «РГ» руководитель Ассоциации 
пациентов со спинальной мышеч-
ной атрофией «Семьи СМА» Оль-
га Германенко. — Сейчас большин-
ство пациентов, нуждающихся в 
искусственной вентиляции, полу-
чают помощь в реанимационных 
отделениях больниц. И лишь нем-
ногим удается при помощи бла-
готворительных фондов получить 
портативный аппарат ИВЛ, кото-
рый можно использовать дома. 
Для больных это шанс серьезно 
улучшить качество жизни. В мин-
здраве нам говорили, что готовит-
ся решение об организации подоб-
ной помощи на государственном 
уровне, что такие аппараты будут 
закупаться через центры паллиа-
тивной медицины и выдаваться во 
временное пользование нуждаю-
щимся семьям. Теперь эта про-
грамма под угрозой, поскольку 
отечественных портативных ап-
паратов ИВЛ не выпускается». По 

усредненным подсчетам, в посто-
янной дыхательной поддержке в 
нашей стране нуждаются более 
9700 человек, около трети из них 
дети, уточняют авторы письма.

Обращают внимание предста-
вители НКО и на другие вещи, ко-
торые могут серьезно ухудшить 
качество жизни тяжелобольных. 
«У нас есть противопролежневые 
кровати, — пояснила «РГ» прези-
дент фонда помощи хосписам 
«Вера»Анна Федермессер. — Но 
поверхность их выполнена из 
скользких материалов, которые, 
по нашему опыту, только усугу-
бляют состояние таких больных». 
Аналогичная ситуация и с пере-
вязочными материалами — в 
гнойной хирургии врачи стара-
ются применять особые бинты — с 
пропитками, гелями. Таких у нас 
нет.

Но главный риск, по мнению 
Анны Федермессер: торги у нас 
организованы таким образом, что 
лоты формулируются очень общо, 
детали не прописываются. Поэто-
му высокотехнологичное изделие 
на торги не попадет, закуплен бу-

дет дешевый, примитивный ана-
лог.

Такое же опасение высказыва-
ют и в IMEDA. Например, в пере-
чне значатся аппараты для уль-
тразвуковых исследований. Но 
это очень разнообразная техника. 
Какие-то модификации у нас вы-
пускаются, какие-то нет. Есть 
риск, что при невозможности де-
тальной расшифровки своих по-
требностей заказчик вообще не 
сможет приобрести нужный аппа-
рат. Та же история с передвижны-
ми хирургическими аппаратами: 
у нас они есть, но чувствитель-
ность производимых за рубежом, 

а значит, и диагностические воз-
можности, намного выше.

Когда полгода назад правитель-
ство приняло решение об ограни-
чении закупок медицинского им-
порта, минпромторг называл две 
главные цели: поддержать наше 
производство и привлечь инве-
стиции, чтобы зарубежные ком-
пании размещали производство 
медтехники в России. В IMEDA на-
звали несколько примеров того, 
что действительно несколько 
крупных зарубежных компаний 
приняли решение о локализации. 
В частности, был приобретен за-
вод по производству ортопедиче-

ских комплектующих в травмато-
логии, будет открыто производст-
во тест-полосок для глюкометров, 
необходимых больным сахарным 
диабетом. Есть и другие проекты. 
Впрочем, сказать однозначно, что 
«китов» мирового медпрома под-
толкнуло к действиям именно ог-
раничение их участия в госзакуп-
ках, вряд ли корректно: многие 
объявляли о намерениях разви-
вать производство в России еще 
несколько лет назад.

«Принимая во внимание, что 
постановление правительства, ог-
раничившее участие импортных 
медизделий и техники в госзакуп-
ках, было принято лишь полгода 
назад, было бы целесообразно, 
прежде чем расширять список за-
претов, провести анализ, как вы-
полняется документ, как себя чув-
ствуют клиники в новых условиях. 
Выслушать врачей, наконец», — 
заявили «РГ» в IMEDA. Ассоциа-
ция тоже направила свои предло-
жения в минпромторг.

Игорь Николаев, 
доктор экономических 
наук, директор Института 
стратегического анализа ФБК:

— По моим подсчетам, сейчас 
инфляция для разных слоев насе-
ления отличается раза в полтора-
два — то есть богатые ощущают 
рост цен с начала года примерно 
на 7 процентов, тогда как бедные 
на 12 процентов и более. Сущест-
вует показатель, который исполь-
зует Минфин России. Он периоди-
чески подсчитывает стоимость 
условного минимального набора 
продуктов питания. Например, за 
январь—май этот набор подоро-
жал на 15,2 процента. То есть если 
в целом продовольствие выросло 
в цене на 11,3 процента, и это 
больше, чем общая инфляция, то 
стоимость минимального набора 
выросла на 3,9 процента .

Проблема в том, что важней-
шая особенность потребитель-
ской корзины бедных состоит в их 
значительно больших тратах 
именно на продовольствие. И это 
естественно: кушать хочется всег-
да, а с покупкой бытовой техники 
можно и подождать.

У нас в целом по стране расхо-
ды на продовольствие в структуре 
потребительских трат населения 
составляют примерно 30 процен-
тов. При этом есть масса людей, 
чьи расходы на питание превыша-
ют 50 процентов доходов. И это до-
вольно большие цифры, потому 
что в развитых странах на эти же 
цели тратят 15—20 процентов. Но 
опять же — надо смотреть, как до-
рожают те продукты, которые по-
требляют малоимущие, а не мра-
морная говядина или фуа-гра. 

По итогам первого квартала 
выяснилось, что 22,9 миллиона 
человек в России имеют доходы 
ниже прожиточного минимума 
(год назад аналогичный показа-
тель равнялся 19,8 миллиона че-
ловек). Это отбрасывает нас к по-
казателям 2005—2006 годов. Ко-
нечно, еще не 90-е или начало 
2000-х, когда было 40 миллионов 
бедных. Так что масштабы пока не 
те. Но факт тревожный. Через 2—3 
года имеющихся «загашников» в 
виде Резервного фонда и Фонда на-

ционального благосостояния 
стране может уже и не хватить.

Насчет того, стоит ли помогать 
бедным? Я сторонник менять си-
туацию в целом. Люди должны 
иметь возможность заработать 
сами, и государство просто не 
должно им в этом мешать. Более 
того — оно должно им в этом помо-
гать, максимально упрощая полу-
чение возможности зарабаты-
вать. В этой связи можно вспом-
нить указ о свободе торговли от 
1992 года. Мы помним эту вакха-
налию свободного рынка с ее из-
держками. Но людям надо дать 
возможность и выживать самим, 
получая хоть какие-то доходы. 

То же самое относится и в це-
лом к предпринимательству. Дай-
те свободу той же торговле. Не 
претендуйте вообще ни на какие 
деньги от тех, кто хоть как-то са-
мостоятельно пытается решить 
свои проблемы, — шабашники, са-
мозанятые и т. д. От этих людей, 
«зараженных» предприниматель-
ством, власти гораздо больше по-
лучат потом, когда ситуация в эко-
номике выправится. Однако у 
меня большие сомнения насчет 
того, что власти на это пойдут, 
хотя это и необходимо. 

Есть, правда, еще предложение 
выдать малоимущим продукто-
вые карточки по американскому 
образцу. Считаю, что такой шаг 
будет психологическим ударом 
по населению. У нас в стране 
слишком многие помнят, что та-
кое продуктовые карточки, кар-
точки покупателя и т.п. Так что их 
введение в том или ином виде бу-
дет воспринято однозначно: на-
ступили такие тяжелые времена, 

что дальше, мягко говоря, уже не-
куда. Это признание наступивше-
го коллапса, которого, к счастью, 
пока нет. 

Карточки надо вводить, когда в 
экономике все нормально, как ни 
парадоксально это звучит. У нас в 
лучшие времена, когда нефть сто-
ила больше 100 долларов за бар-
рель, было около 15 миллионов 
граждан, которые еле сводили 
концы с концами. И вот когда эко-
номика была на подъеме, введе-
ние таких мер было бы кстати. Но 
не сегодня. Надо о другом думать.

Много и по справедливости го-
ворилось в последнее время о 
структурных реформах. Пора пе-
реходить к делу: четко опреде-
литься, какие реформы прово-
дить, и не затягивать с этим. Кро-
ме того, надо считать, к чему при-
водят те или иные решения. Если 
от этих действий будет становить-
ся хуже, причем именно бедней-
шим слоям населения, то делать 
этого не следует. Должен быть хо-
лодный экономический расчет.

Врачи опасаются: высокоточная 
техника на торги не попадет, 
закуплен будет дешевый аналог

Акцент

 Говорить, что решение «китов» 
медпрома размещать произ-
водство в России связано 
с запретами, вряд ли корректно

СИСТЕМА И ВНЕ СИСТЕМЫ
13 СЕНТЯБРЯ — Единый день голосования.

В этот день в России пройдет 10 804 (!) выборов и ре-
ферендумов разного уровня в 83 субъектах Федерации 
из 85. В том числе в 21 регионе пройдут прямые выборы 
главы области (края, республики).

Заявки на участие в этих выборах подали 55 партий и 
14 политических движений, а также самовыдвиженцы, 
всего — 206 611 человек. Зарегистрированы были 47 
партий и 9 движений, всего — 187 121 человек.

Всего в России зарегистрированы 78 «политических 
партий». Из них 75 имеют право участвовать в выборах 
в Думу, а три (названия, кстати, емкие!) — «Свежий 
взгляд России», «Партия поддержки», «Партия родите-

лей будущего» — та-
кого права пока что 
не имеют.

Из 75 партий, 
«право имеющих», 
14 могут «делать 
это», не собирая 
подписи («партии 
первого ряда»). Из 
них четыре — как из-
вестно ЕР, КП РФ, 
ЛДПР, СР — пред-
ставлены в Думе. По 

мнению многих экспертов, в новой Думе будут они же (в 
иных пропорциях, конечно) или прибавится еще одна 
партия.

От формальной стороны перейдем к содержательной.
Подавляющее большинство жителей России (по 

опросам — 86%) поддерживают Путина. На последних 
выборах в ГД (2011) ЕР получила больше 32 млн голосов 
(более 49% от участвовавших в выборах). Ясно, что, 
даже если сейчас поддержка ЕР выросла (судя по всему, 
так и есть), все равно сторонников Путина — гораздо 
больше. Арифметика говорит, что большинство тех, кто 
голосует за другие партии, тоже «за Путина».

Здесь — СИСТЕМНОЕ ПОЛИТИЧЕСКОЕ ПОЛЕ. Его 
критерии традиционны для России — отношение к Главе 
Государства и к его внешней и военной политике. Путин 
и его отношение к внешнему миру пользуется несомнен-
ным доверием большинства. Больше того, на уровне кол-
лективного бессознательного действует архетип — ощу-
щение, что Власть не только легитимна, но и сакральна, 
образует «скрепы» России. Дальше, уже ВНУТРИ этой 
Системы могут быть разногласия — очень существен-
ные, например, по социальным, экономическим и т.д. 
проблемам (между ЕР и КП РФ, скажем). Но те и другие — 
«государственники» в том смысле, что принимают Базо-
вые Принципы данной Госсистемы. 

Таковы все думские партии — «партия власти» и «си-
стемная оппозиция», не выступающая против мораль-
но-идеологических основ Системы. Таковы и практиче-
ски все партии первого ряда. 

НЕСИСТЕМНАЯ оппозиция отрицает данную Систе-
му идеологических координат, выступает против внеш-
ней и военной политики, персонально против Путина. 
Численность ее потенциальных сторонников, судя по 
опросам, в пределах 14% (кстати, среди «не доверяющих 
Путину» есть немало сторонников «жесткой линии» в 
отношении США). Работает на них и мультипликатор — 
среди столичных интеллектуалов, «креативного класса» 
и прочих людей с солидной «пиар-капитализацией» всег-
да много оппозиционеров. Но при всей политизирован-
ности этих людей (а может, именно благодаря ей!) — «нет 
такой Партии», выражающей их общее мнение. 

Одна из традиций «либеральных скреп» — россий-
ские инакомыслящие плохо договариваются друг с дру-
гом, тем более не умеют вести «оргработу». Много либе-
ральных партий распалось или обнулилось… Сейчас на 
роль лидера Несистемной оппозиции претендует пар-
тия РПР-Парнас. Промежуточное положение — так ска-
зать «системно-внесистемное» занимает Яблоко. Они 
резко критикуют основные принципиальные решения 
во внешней политике, но Яблоко (партия, а не отдельные 
ее члены) не ведет пиар-войну против Путина лично. 
При этом Яблоко входит в число «партий первого ряда» 
— участие в любых выборах им гарантировано.

Посмотрим теперь, как вся эта политическая карти-
на спроецировалась на данные выборы.

Сейчас закончена регистрация кандидатов.
Все системные партии здесь в равном положении.
Из 91.634 канди-

датов от ЕР зареги-
стрированы 89.460 
(97%). КП РФ — из 
16.878 кандидатов 
регистрируют 
16.677 (почти 99%). 
Яблоко — из 1.664 
кандидатов от пар-
тии регистрируют 
1.552 (93%). При-
мерно та же картина и по другим Системным партиям.

Зато разразился шумный скандал с Парнасом. Собст-
венно, во всех областях, где они выставлялись, прошла 
череда скандалов. Из 357 кандидатов от Парнас в итоге 
допущены к выборам 6, а сейчас, согласно решению 
ЦИК, к ним добавились еще 3 кандидата по выборам в 
горсовет Костромы. Итого — меньше 3%... Кстати, Пар-
нас не уникален — у многих партий второго эшелона за-
регистрированы 1—2—3% кандидатов, а то и вообще 
никто.

Местные избиркомы признают собранные подписи 
недостоверными, представители партий называют это 
произволом. Не зная деталей, невозможно разбирать 
аргументы сторон в каждом конкретном случае.

Но что интересно. Многие оппозиционеры спраши-
вают: «Зачем Парнас вообще пытается пролезть через 
игольное ушко? Ведь даже в случае максимального успе-
ха им светит максимум 1—2 депутата в 1—2 ЗС по стране. 
Так стоит ли игра свеч?»

Да, в существующей Системе у Парнаса НИКАКИХ 
политических перспектив — нет. Выстроить «корневую» 
партию снизу вверх — от муниципального собрания до 
ЗС, а потом пробиваться в ГД, это значит, прилагать на 
каждом этапе геройские усилия, плыть против течения 
(рейтинг власти 86 %, личный рейтинг того же Наваль-
ного по стране порядка 1%!), чтобы… стать тем «микро-
миноритарным акционером», который НИ НА ЧТО не 
влияет. Что ж это за Сизифов труд? Но может быть, не 
хуже своих критиков лидеры внесистемной оппозиции 
знают, что отчаянная борьба за МНИМЫЙ приз (место в 
ЗС или Думе среднего города) — тернистый путь В НИКУ-
ДА. Зато скандал вокруг этой борьбы — удачный пиар-
повод  показать себя, вызвать у одних «гражданский 
гнев», у других сочувствие и т.д. Если это и есть реаль-
ная цель, то вот она вполне достижима.

Путин и его отноше-
ние к внешнему 
миру пользуется 
несомненным дове-
рием большинства

Много 
либеральных 
партий распалось 
или обнулилось

Все материалы автора на сайте 
www.rg.ru/sujet/184

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

ФИНАНСЫ

Сбербанк 
снизил ставки 
по ипотеке

ПОСТАВИЛИ 
НА ЖИЛЬЕ

Игорь Зубков

СБЕРБАНК с понедельника 
снизил на 0,5 процента ставки 
по своим основным ипотечным 
кредитам. Минимальная ставка 
по ипотеке для заемщиков, под-
ходящих под условия акции для 
молодых семей и застраховав-
ших свою жизнь и здоровье, со-
ставляет теперь 12,5 процента, 
а ставка по ипотеке с господдер-
жкой — 11,4 процента.  

На Сбербанк приходится 
свыше половины всех ссуд на по-
купку квартиры, так что его ре-
шение будет влиять и на другие 
банки, активно работающие с 
ипотекой. Но дальнейшее сни-
жение ставок под вопросом. По-
чему — «Российской газете» объ-
яснил вице-президент Ассоциа-
ции региональных банков Олег 
Иванов. 

Дело в том, что основным 
источником финансирования 
ипотеки в России являются 
деньги на банковских счетах тех 
же граждан. Когда с 1 июля нача-
ла действовать дифференциация 
взносов банков в Фонд страхо-
вания вкладов, ставки по депо-
зитам присели, а в августе при-
жались еще больше. Для вклад-
чиков это плохо, а заемщикам 
хорошо — у банков появилась 
экономическая возможность 
сделать кредиты дешевле. 

Сбербанку вполне по силам в 
первую очередь позволить себе 
дешевую ипотеку. Без риска для 
ликвидности Сбербанк может 
направить на эти цели 4—5 трил-
лиона рублей, до половины всех 
размещенных у него депозитов, 
говорит Олег Иванов.

С другой стороны, банки от-
чаянно пытаются вернуть клиен-
та. Кризис накрыл и рынок ипо-
теки, хотя и с некоторой задер-
жкой по сравнению с рынком 
беззалогового кредитования. И 
даже программа льготной ипоте-
ки не добилась перелома, хотя и 
не дала упасть рынку в три-четы-
ре раза — за первое полугодие со-
кращение составило 40 процен-
тов, причем во втором квартале 
падение ускорилось до 55 про-
центов. 

В сентябре ставки по депози-
там, вероятно, упадут еще боль-
ше, но вот дальнейшего сниже-
ния стоимости ипотеки может и 
не быть. Потому что если курс 
доллара продолжит расти, целе-
сообразность рублевых вкладов 
окажется под вопросом, люди 
перестанут нести деньги в бан-
ки.

 Более того, банкиры будут 
вынуждены ужесточить требо-
вания к качеству заемщиков, и в 
итоге даже при сравнительно де-
шевой ипотеке ее доступность 
будет ограничена, объем выдач 
будет и дальше снижаться, счи-
тает Олег Иванов.

1

Вячеслав Бобков, 
доктор экономических наук
генеральный директор 
Всероссийского центра
уровня жизни:

— Наш Центр в своей работе 
выделяет пять слоев населения по 
доходам. Наименее обеспеченные 
люди — это те, чьи доходы ниже од-
ного бюджета прожиточного ми-
нимума. Низкообеспеченные — их 
доходы от 1 до 3 бюджетов. Ниже 
среднего — от 3 до 7 бюджетов. 
Средний слой — от 7 до 11 бюдже-
тов. И, наконец, высокий обеспе-
ченный слой населения — от 11 
бюджетов прожиточного мини-
мума и выше. 

Если взять первые два слоя, то 
по итогам первого квартала они 
увеличились на 5 процентов. 
Остальные слои за два года «сжа-
лись». Больше всего потеряли 
средний класс — он уменьшился 
на 2,2 процента и богатые — на 2,5.

Что с этим делать? Наращи-
вать адресную социальную под-
держку, вводить продуктовые 
карточки? В отличие от своего 
коллеги я считаю, что продоволь-
ственные талоны  для наименее 
обеспеченных — нормальная 
мера. 

Покупатель с низким достат-
ком получает продукты в опреде-
ленных магазинах и только про-
дукцию отечественного произво-
дителя. Тем самым осуществляет-
ся поддержка людей и стимулиру-
ется производство. Весь вопрос в 
размерах и охвате этой помощью. 
Эта практика оправдала себя в 

ряде стран и российских регио-
нов и как схема на кризисный пе-
риод вполне приемлема. 

Вторая схема, которую, по-мо-
ему, надо развивать, — социаль-
ный контракт. Не просто давать 
государственную помощь, а под 
обязательства переобучения или 
обеспечение дополнительного 
производства товаров и услуг — та 
же индивидуально-трудовая дея-
тельность, или фермерство. 

То есть дать человеку не рыбу, 
а удочку. Вас выводят из понятия 
«иждивенец»: вам дают на некий 
период деньги, а вы за этот пери-
од обязуетесь выйти из состава 
этой группы людей, которая жи-
вет на государственные деньги. 
То есть человек становится пол-
ноценным участником рынка 
труда — либо за счет повышения 
собственной квалификации, 
либо за счет развития личного 
подсобного хозяйства и так да-
лее.

Государство должно думать не 
только о тех средствах, которые 
оно выделяет, но еще и том, как со-
здать новые рабочие места для 
тех, кто дает обязательства выйти 
из своей «ниши». К сожалению, 
сегодня только 2 процента госу-
дарственной социальной помощи 
осуществляется по принципу со-
циального контракта. 

Нельзя допускать ухудшения 
ситуации с уровнем жизни, надо 
ее хотя бы стабилизировать. И ис-
ходить из того, что затраты на лю-
дей — это не первоочередные за-
траты. Но есть такое понятие, как 
платежеспособный спрос, что 
всю экономику начинают разви-
вать конечные доходы людей. Что 
такое ВВП? Это сумма доходов на-
селения страны — зарплаты, пред-
принимательские доходы, ренты, 
пенсии и др. И если мы их тормо-
зим, то о чем можно вести речь, 
когда стимулов для развития эко-
номики у производителя просто 
не остается?
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Если вам необходимо 
сократить расходы, 
с чего вы начнете в первую 
очередь? Участвуйте 
в опросе на сайте 
www.rg.ru/sujet/4096

Акцент

 Приличная часть доходов 
малообеспеченных россиян 
тратится на еду — 
на нее в итоге уходит 
больше половины зарплаты

Бедность гонится по пятам почти за 23 миллионами россиян.
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Обсуждение закончено. 
Подождем
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БЮДЖЕТ Эксперты предлагают 
вывести из тени госзакупки 
по протекции

Местные начинают 
и выигрывают

АВТОПРОМ АвтоВАЗ 
и Джи Эм-АвтоВАЗ запустили 
конвейеры после каникул

У «Лады» 
закончился отпуск

Татьяна Зыкова

ГОСЗАКАЗЫ в регионах все 
чаще выигрывают местные ком-
пании, хотя это не выгодно с эко-
номической точки зрения. Так, 
по мнению экспертов, регио-
нальные власти пытаются под-
держать своих поставщиков 
стройматериалов, алкоголя, мо-
лока и загородить рынок для 
«чужаков» из других областей.

К таким выводам пришли эк-
сперты Центра макроэкономи-
ческих исследований Финансо-
вого университета при прави-
тельстве России.

По их словам, наиболее высо-
кое присутствие местных по-
ставщиков в региональном гос-
заказе зафиксировано в Ингуше-
тии (97,6 процента), Татарстане 
(92,3 процента) и Карачаево-
Черкесии (91,4 процента). При 
этом в Ингушетии и Карачаево-
Черкесии средняя стоимость го-
сконтракта у местных исполни-
телей более чем в 10 раз превы-
сила среднюю стоимость госкон-
тракта у «чужаков». 

Дискриминация поставщи-
ков товаров и услуг «не с нашего 
двора» нарастает, явление при-
нимает масштабный характер, 
говорят аналитики. При этом 
Федеральная антимонопольная 
служба России (ФАС) жалобами 
на необъективность оценок по 
неценовым критериям не зани-
мается. По словам ведущего со-
трудника Центра макроэконо-
мических исследований Алек-
сандра Гусева, в наиболее «па-
тронируемые» сферы сегодня 
входят строительство, потреби-
тельский сектор (продукция 
сельского хозяйства, продукты 
питания, алкогольные напитки и 
так далее). 

Протекционизм в регионах 
растет и на уровне малых по сто-
имости (то есть до миллиона ру-
блей) госзаказов в сферах, не 
связанных со строительством. 
Например, в сфере подписки на 
периодические издания, произ-
водстве офисной, медицинской 
мебели.В 2013 году на «мест-
ные» компании приходилось 70 
процентов государственного ре-
гионального заказа, или 1,22 из 
1,74 триллиона рублей. Наи-
меньший уровень протекцио-
низма авторы исследования за-
фиксировали в Ленинградской 
(11,8 процента), Тюменской 
(19,5 процента), Смоленской 
(25,2 процента), Московской 
(28,1) и Амурской (28,7) облас-
тях.

Почему, например, Амурская 
область? В этом отдаленном ма-
лочисленном регионе, энергети-
ческом доноре, с населением в 
810 тысяч человек, нет своих 
производителей, слабо развита 
сеть поставщиков. Поэтому то-
вары, оборудование, расходные 
материалы к нему,  лекарства по 
вполне объективным причинам 
приобретаются у компаний дру-
гих регионов, в том числе, у сосе-
да, Хабаровского края, поясняет 

советник управления правовой 
экспертизы Аналитического 
центра при правительстве РФ 
Алексей Ширяев.

Кстати, обсуждая проблему 
протекционизма госзакупок, 
многие эксперты не связывают 
ее с коррупцией. Причина такого 
поведения региональных вла-
стей — экономическая, поясняет 
Александр Гусев. Свободное пе-
ремещение денег, по его словам, 
грозит обескровить хозяйства 
многих регионов, особенно тех, 
у которых нет гарантированных 
финансовых потоков, генериру-
емых местной конкурентоспо-
собной промышленностью. 

Но есть и другое мнение. По 
мнению ведущего научного со-
трудника Центра развития НИУ 
«Высшая школа экономики» Ан-

дрея Чернявского, поставщики 
или местные производители, их 
отраслевые союзы неизбежно 
вступают в особые отношения с 
властью. «Если местный рынок 
закрывается для других подряд-
чиков, которые строят дороги в 
10 раз дешевле, а продукты пита-
ния из соседних областей обхо-
дятся дешевле, то объяснять та-
кие решения благими намерени-
ями нельзя», — подчеркивает он. 

Система «свой-чужой», про-
должает он, приводит к тому, что 
выигрывают местные произво-
дители, а проигрывает экономи-
ка. И, в целом, население. Ло-
кальный протекционизм ведет к 
нарушению конкуренции — а 
значит, повышению цен, более 
дорогих и низкого качества това-
ров и услуг, заключает Черняв-
ский.

По его словам, региональный 
протекционизм надо выводить 
из «тени». Как? Легализовать до-
пустимые формы протекциониз-
ма, прежде всего, в рамках феде-
ральной контрактной системы 
(ФКС) и направить на развитие 
межрегиональной экономиче-
ской интеграции, предлагает ре-
цепт Алексей Ширяев. По прин-
ципу уже действующих префе-
ренций для малого бизнеса, ког-
да устанавливается четкая доля 
госзаказа, размещаемого среди 
организаций-нерезидентов, пе-
речень товаров и услуг. По его 
мнению, в регионах можно ут-
вердить такие списки продукции 
(работ и услуг внутренних про-
изводителей и поставщиков), ко-
торые официально будут под за-
щитой законодательства. 

Дополнительной мерой по 
расширению географии участ-
ников региональных государст-
венных закупок, добавляет эк-
сперт, могло бы стать установле-
ние ценовых преференций для 
компаний- производителей про-
дуктов длительного хранения, 
медицинского оборудования, 
стройматериалов и инструмен-
тов, мебели и так далее из отда-
ленных федеральных округов. 
Это бы компенсировало им 
транспортные расходы и другие 
затраты, связанные с расстояни-
ями, констатирует Алексей Ши-
ряев. 

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Тольятти

ОБА ЗАВОДА работают в штат-
ном режиме. Во время планового 
отпуска часть сотрудников пред-
приятия выполняли профилак-
тические работы, в некоторых 
помещениях шел ремонт.

Отметим, что сотрудники Ав-
тоВАЗа, занятые на линии про-
изводства ожидаемой новинки 
«Лада Х-Рей», в отпуск не уходи-
ли. Им нельзя прерывать работу, 
чтобы успеть запустить кроссо-
вер в серию этой осенью.  Работ-
ники удмуртской дочки АвтоВА-
За «Ижавто» вышли из отпуска 
чуть раньше, 11 августа. Корпо-
ративный отпуск на заводе был 

на неделю короче, чем у «мате-
ринской» компании, в том числе 
потому, что автозавод в конце 
сентября планирует начать вы-
пускать принципиально новую 
модель «Лады» седан «Веста». 

Отметим, сейчас на АвтоВАЗе 
трудятся примерно 52 тысячи 
человек, 10 тысяч из них заняты 
в непроизводственной сфере. В 
2014 году численность работни-
ков завода сократилась на 20 
процентов, менеджеров на треть. 

Всего по различным причи-
нам, по данным профсоюза, 
были уволены более 14 тысяч че-
ловек. А в 2015 году завод сокра-
тил еще 1100 менеджеров. Рабо-
чих в этом году увольнять не 
планируют.

СИТУАЦИЯ В Рузском районе 
Московской области 
вопиющая ситуация: 
там не исполняют
судебное решение

Неприкасаемые 
районного 
масштаба

Игорь Дашков

РУЗСКИЙ район Московской области, куда входит и по-
селок Тучково, издавна называют подмосковной Швей-
царией за чистоту воздуха и живописные природные 
ландшафты. 

Но в последние годы жители Тучково столкнулись с 
проблемой, которая угрожает экологии района и несет 
ущерб для здоровья людей. Проблема связана с деятель-
ностью местного цементного завода ООО «Штарком» — 
«Перл». Эта коммерческая компания возникла в 2010 году 
на месте обанкротившегося в 90-е годы предприятия, ког-
да новые хозяева самовольно, без какой-либо проектно-
разрешительной документации, начали полномасштабное 
производство железобетонных изделий (ЖБИ) второго 
класса опасности для здоровья. Сегодняшний «Штарком» 
— это несколько цехов по изготовлению ЖБИ, многочи-
сленные башни для хранения цемента, бетоносмеситель-
ные установки и другое оборудование. При этом вблизи 
вредного и пыльного производства находятся жилые за-
стройки, а значит, налицо нарушение санитарной зоны.

Когда поднимается ветер, облака цементной пыли пря-
миком летят на дома посельчан. Тучковцы уже давно заби-
ли тревогу по поводу опасного соседства с предприятием 
«Штарком». В ситуацию вмешались экологи. По заключе-
нию специалистов, выбрасываемые заводом вредные ве-
щества несут прямую угрозу здоровью жителей Тучково, в 
том числе создают опасность поражения верхних дыха-
тельных путей и развития раковых болезней. Особенную 
опасность соседство с предприятием представляет для 
престарелых граждан и малолетних детей. 

В итоге инициа-
тивная группа по-
сельчан обратилась 
за защитой к проку-
рору Рузы Сергею 
Маневу. Городской 
прокурор отнесся к 
проблеме с должным 
вниманием, разо-
брался в ситуации и 
пришел к выводу, что 
жителям Тучково не-
обходима помощь. В 
интересах граждан 
рузский прокурор 
обратился в суд с требованием «прекратить деятельность 
ООО «Штарком» по складированию, хранению, перевал-
ке, тарированию и отпуску цемента, а также по производ-
ству (изготовлению) товарного бетона и изделий из него 
на территории бывшей промышленной зоны поселка». 

26 ноября прошлого года Рузский районный суд своим 
решением по делу № 2-610/2014 полностью удовлетворил 
иск прокурора Рузы. В тексте судебного решения говорит-
ся: «Установлено, что производственная деятельность от-
ветчика не отвечает требованиям законодательства о са-
нитарно-эпидемиологическом благополучии населения и 
об охране атмосферного воздуха. При возведении соору-
жения склада цемента не было выполнено ни одного тре-
бования по охране атмосферного воздуха, а само сооруже-
ние склада цемента не соответствует требованиям эколо-
гического законодательства Российской Федерации… Не-
гативные последствия при повышенном содержании пыли 
в воздухе жилой и рабочей зоны увеличивают вероятность 
и частоту респираторных заболеваний, онкологических 
заболеваний органов дыхания и других. Кроме того, в со-
ставе цементной пыли присутствуют оксиды щелочных и 
щелочноземельных металлов, способные при растворе-
нии в слизистой верхних дыхательных путей изменять их 
щелочную реакцию и естественную флору, что ведет к раз-
дражениям слизистых и другим связанным с этим нега-
тивным последствиям…»

Однако на этом дело не кончилось. Представители ООО 
«Штарком» обратились  с апелляцией в Судебную колле-
гию по гражданским делам Московского областного суда. 
Но постановлением апелляционной инстанции от 11 мар-
та 2015 года (дело № 33-3974/2015) решение Рузского суда 
было оставлено в силе.

Казалось бы, уж теперь-то жители Тучково должны 
были вздохнуть свободно, не опасаясь вредных выбросов 
цементного предприятия. Не тут-то было. Несмотря на 
вступившее в законную силу решение суда, ООО «Штар-
ком» продолжает работать и пылить как и прежде. На дво-
ре уже последний месяц лета, со времени вынесения судеб-
ного вердикта в Рузе прошло почти 9 месяцев, с даты рас-
смотрения апелляции минуло почти полгода. Получается, 
что решения Рузского районного и Московского областно-
го судов не исполняются? 

Отчаявшиеся жители Тучково в конце июля направили 
коллективное обращение к Генпрокурору РФ Юрию Чай-
ке, в котором обращают внимание на то, что решение суда 
не исполняется, цементный завод продолжает работать и 
отравлять окружающую среду. В связи с этим жители по-
селка просят генпрокурора вмешаться в ситуацию и на-
значить прокурорскую проверку. 

В принципе, в такой ситуации последнюю точку должна 
поставить служба судебных приставов, которая еще в мае 
2015 года получила из Рузской прокуратуры исполнитель-
ный лист на закрытие экологически опасного предприя-
тия. Но воз почему-то и ныне там. Возникает вопрос: поче-
му у исполнителей, которые обязаны опечатать опасное 
предприятие,  не доходят руки до поселковых проблем? 
Вердикт российской Фемиды следует уважать и беспреко-
словно исполнять, поскольку закон един и обязателен для 
всех. Или как?

КОНТРОЛЬ В Россию запретили ввозить американское вино

Без вина виноватые
Ярослав Николаев

В 
Роспотребнадзоре решили 
изъять из торгового оборо-
та ряд американских вин-

ных позиций. Причина — наличие 
в вине из Нового Света опасных 
для здоровья человека веществ.

Роспотребнадзор сообщил, 
что при осуществлении госнадзо-
ра за качеством и безопасностью 
пищевой продукции выявлены 

нарушения требований законо-
дательства в области санитарно-
эпидемиологического благопо-
лучия при обороте американ-
ской алкогольной продукции.

Речь идет о трех позициях: 
вино сухое красное «Гайзер Пик 
Мерло» (изготовитель Geyser 
Peak Winery), вино белое сладкое 
Crane Lake Moscato (изготови-
тель Crane Lake Cellars), вино бе-
лое полусухое Gnarly Head 

Chardonnay от изготовителя 
Dellicato Family Vinayards. 

Экспертиза выявила в них по-
вышенное содержание фталатов 
и пестицида бифеназата в кон-
центрациях, превышающих уста-
новленные нормативы. Бифеназ-
ат используется при выращива-
нии винограда как химический 
препарат с длительной остаточ-
ной активностью для борьбы с 
клещами. А фталаты, попадаю-

щие в вино через контейнеры или 
при производстве, относятся к 
первому классу опасности по са-
нитарно-токсикологическому 
показателю.

Вышеперечисленные вина за-
нимали незаметную долю на рос-
сийском рынке, рассказал «РГ» 
эксперт в сфере рынка алкоголя 
Денис Пузырев. По его словам, 
запрещенные Роспотребнадзо-
ром вина являются недорогими.

ЦИФРА

70
ПРОЦЕНТОВ
государственного регионального 
заказа получают местные компа-
нии.

Деньги Доллар будет давить на нефть минимум два года

Перешли 
на зеленый
Игорь Зубков 

И
з-за повышенного 
спроса на доллары в 
самых разных стра-
нах мира в ближай-
шие пару лет он мо-

жет взлететь так высоко, как 
никто этого не ожидает, и превра-
титься в пузырь. Когда он лопнет, 
мир может столкнуться с эконо-
мическим хаосом, и более всего 
пострадают страны с высоким 
уровнем госдолга. 

Так считает бывший партнер 
Джорджа Сороса Джим Роджерс. 
«Сейчас все переходят на долла-
ры США, но только потому, что 
больше не на что», — сказал он в 
эфире телеканала «Россия 24». 
По словам американского инве-
стора, у доллара огромные труд-
ности, но у остальных валют 
проблем еще больше. 

О чем мечтать не следует, так 
это о крахе доллара, считает за-
ведующий отделом международ-
ных рынков капитала Института 
мировой экономики и междуна-
родных отношений РАН Яков 
Миркин. Крах доллара означал 
бы мировой финансовый кри-
зис, который не пощадил бы и 
Россию, даже несмотря на низ-
кий уровень российского гос-
долга. На доллар приходится 60 
процентов глобальных финан-
сов, на евро — 20—25 процентов, 
остальным валютам далеко до 
этих тяжеловесов. 

Рост курса доллара к боль-
шинству мировых валют не был 
неожиданностью. В ретроспек-
т и в е  х о р о ш о  в и д н ы  е г о 
15—17-летние циклы укрепле-
ния-ослабления. И это не какие-
то мифические волны, они свя-
заны с вполне конкретными биз-
нес-циклами в США, а те, в свою 
очередь, отражаются на диффе-
ренциале процентных ставок по 
долговым ценным бумагам США 
и Германии — когда разница меж-
ду ними нарастает, доллар укре-
пляется, и наоборот. Сейчас мы 

на повышательном склоне, и он 
может продлиться еще два—че-
тыре года, прогнозирует Яков 
Миркин. 

Ожидаемые в ближайшие 
месяцы события — переход 
Федеральной резервной 
системы США к полити-
ке повышения процен-
тных ставок, схлопы-
вание гигантского 
пузыря на рынке 
ц е н н ы х  б у м а г 
США — тянут в 
сторону еще бо-
лее сильного дол-
лара. Для России 
это крайне не-
благоприятно, 
потому что силь-
ный доллар при 
прочих равных 
условиях означа-
ет низкие цены на 
основные товары 
российского эк-
спорта, на нефть, газ 
и металлы. 

А вообще-то мыль-
ными пузырями прониза-
на жизнь финансовых рын-
ков, они встроены в них и 
каждый раз успешно преодоле-
ваются рынками в целом, хотя от-
дельным их участникам сильно 
достается. Когда вся толпа видит, 

что какой-то актив укрепляется, 
она бросается его покупать, и нао-
борот. «Поведенческие финансы» 
придают остроту движению фи-
нансовых рынков, это острая при-
права, которая неизменно сопро-
вождает их функционирование. 

Так или иначе, доллар оста-
нется ядром глобальной финан-
совой системы и после того, как 
перейдет к снижению. 

И поскольку на все эти про-
цессы повлиять мы бессильны, 
российской экономике нужно 

или перетер-
петь очередной 
цикл сильного дол-
лара, или рассматри-
вать его как вызов для 
того, чтобы создавать свои 
собственные стимулы для 
экономического роста, счи-
тает Яков Миркин. 

Акцент

 России нужно использо-
вать сильный доллар, 
чтобы создавать стиму-
лы для собственного 
 экономического роста

Выпуск облигаций
с ипотечным покрытием
будет упрощен /стр. 6

В НОМЕРЕ

В некоторых регио-
нах средняя стои-
мость госконтракта 
у местных компаний 
в 10 раз выше, 
чем у «чужаков» 

Вблизи вредного 
и пыльного произ-
водства находятся 
жилые застройки, 
а значит, нарушена 
санитарная зона

Еще два-четыре года 
доллар будет расти, давя на 

мировые цены на сырье. Потом 
начнется его циклический спад.

Финансисты назвали стоимость доллара и евро на конец 
августа — узнайте подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1153701

ЦИФРА

60
ПРОЦЕНТОВ
глобальных финансов приходится 
на доллар, еще 20—25 процентов 
— на евро.
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МЧС Спасатели отберут 
у чиновников в Сибири 
вертолеты — для тушения

Приземлили 

Тимофей Борисов

ГЛАВА МЧС России Владимир Пучков распорядился  не 
давать чиновникам вертолеты для полетов по региону  в 
связи со сложной ситуацией с пожарами в регионе. Вер-
толеты нужнее на пожаре. 

  — Вы вертушки у них заберите, они должны тушить 
пожары, а не возить чиновников. А чиновникам выдайте 
«уазики», и пусть поездят по территории Бурятии и по-
смотрят, что они наворотили, — сказал министр на засе-
дании рабочей группы правительственной комиссии. 

Тон министра понятен, так как ни в Иркутской обла-
сти, ни в Бурятии пока не удается справиться с лесными 
пожарами. 

Ежедневно там возникает от 8 до 12 новых очагов воз-
горания. Таким образом, обещание министра быстро по-
тушить огонь выполнено пока наполовину. Действовав-
шие пожары одолели в Красноярском крае, Хакасии и За-
байкалье.

А в Бурятии и Иркутске группировку необходимо уси-
ливать. Там — беда.

Ситуацию министр охарактеризовал одним емким 
словом — «прошляпили».  Владимир Пучков адресовал 
это слово  сотрудникам лесхоза и местным чиновникам, 
которых он резко раскритиковал. 

В Бурятии и Иркутске горят не просто леса и сухо-
стой, а заповедники. 

К расследованию каждого факта возгорания необхо-
димо привлекать правоохранительные органы, потребо-
вал глава МЧС.

АВТОПРОМ Продажи 
электромобилей 
и гибридных авто 
в России серьезно упали

Плохо 
разгоняются

Тарас Фомченков

РОССИЯНЕ разлюбили электромобили и авто на ги-
бридной тяге. При этом в других странах продажи таких 
машин только растут. В причинах такого поведения рос-
сиян и в перспективах подобного транспорта в нашей 
стране кроется не только цена автомобилей и ментали-
тет населения, но и климатические условия.  

По данным информационно-аналитического агентст-
ва «Автостат», если говорить о «чистых» машинах на 
электрической тяге, то таких в нашей стране за полгода 
продано меньше полусотни. Примечательно, что из этого 
числа добрую половину составили автомобили марки 
Tesla (30 машин), единственного на данный момент чи-
сто электрического суперкара, который в разгоне до 100 
километров в час может поспорить с очень сильно «заря-
женными» классическими бензиновыми машинами. 

По цене он от них тоже сильно не отличается. Из-за 
того что официальных дилеров этой марки в России нет 
(спрос-то невелик!), ввозимые автомобили не имеют 
льгот по таможенным пошлинам и в результате стоят от 
3,5 до 6 миллионов рублей. 

За Tesla со значительным отрывом едут Nissan Leaf  (9 
проданных машин за полгода) и 4 автомобиля Mitsubishi 
i-MiEV (минус 79 процентов). Это автомобили уже сов-
сем другого класса, 
первый — среднераз-
мерный хэтчбек, а 
второй относится к 
европейской катего-
рии «А» (компак-
тные городские ми-
ни-автомобили). 

Возможно, имен-
но этой классовой 
принадлежностью и 
можно объяснить, 
что на Nissan спрос 
увеличился на 125 
процентов, а на 
Mitsubishi упал на 79 процентов. Все-таки в России сов-
сем маленькие автомобили не в чести. 

Похожая ситуация наблюдается и в сегменте гибрид-
ных автомобилей, то есть таких, в которых электромо-
тор является не основной движущей силой, а вспомога-
тельной, участвуя в процессе на пару со стандартным 
бензиновым двигателем. Такие машины более популяр-
ны, чем полностью электрические, однако два двигателя 
по сути всегда получаются дороже, чем один. Поэтому 
они все равно остаются уделом обеспеченных энтузиа-
стов.  

Электромобиль дело очень далекого будущего, если 
мы говорим о России, уверен автомобильный эксперт 
Игорь Моржаретто. «Причин несколько, и все они, по 
сути, лежат на поверхности. Плохой климат, который бу-
дет уменьшать срок эксплуатации аккумуляторов. Не-
развитая инфраструктура для «зарядки-заправки». Мен-
талитет в конце концов ездить на чем-то незнакомом и 
вычурном не везде и не всегда приветствуется. Да и высо-
кая цена отпугнет покупателей», — перечислил эксперт. 

«Я думаю, что в России в первую очередь надо разви-
вать транспорт на газомоторном топливе. Это и выгодно, 
и подходит для наших условий», — резюмировал Игорь 
Моржаретто. 

ПРАВО Суд получил ходатайство адвокатов экс-чиновницы минобороны 
об условно-досрочном освобождении

Васильева не засидится
Иван Егоров

Н
ебольшое двухэтажное 
здание Судогодского рай-
онного суда, что находит-

ся примерно в 50 километрах от 
Владимира, в пятницу 21 августа 
ожидает небывалый наплыв жур-
налистов.  В 10 утра в Судогде 
должно начаться судебное засе-
дание, на котором рассмотрят 
вопрос об условно-досрочном ос-
вобождении экс-чиновницы ми-
нобороны Евгении Васильевой. 
Неподалеку от этого города, в по-
селке Головино, находится жен-
ская колония, в которой  отбыва-
ет наказание одна из самых зна-
менитых заключенных России.

Правда, как удалось выяснить 
корреспонденту «РГ», самой фи-
гурантки дела «Оборонсервиса»  
на суде скорее всего не будет.

— Это право и желание самой 

Васильевой, участвовать ей в су-
дебном заседании или нет, — со-
общила корреспонденту «РГ»  
пресс-секретарь Владимирского 
областного суда Ольга Петрова. — 
На данный момент Васильева не 
обращалась в суд с просьбой о 
присутствии на заседании. По ее 
словам, ходатайство об УДО по-
ступило не от самой осужденной, 
а от ее адвокатов. 

Поэтому если Евгения Васи-
льева выразит желание о личном 
участии, то будет доставлена в 
суд, если нет, то рассмотрение со-
стоится без ее участия.  

Как отметила официальный 
представитель суда, участие Ва-
сильевой в процессе дистанцион-
но по видеоконференции невоз-
можно, так как в исправительном 
учреждении, где она находится, 
нет  для этого  технических 
средств. 

В своем ходатайстве адвокаты 
Васильевой подчеркивают, что в 
пользу ее УДО говорит то, что все 
претензии по искам и ущерб она 
возместила, и неудовлетворен-
ных исковых требований в насто-
ящее время не осталось. 

При этом, по словам Ольги 
Петровой, суд должен будет про-
верить эти сведения, так как речь 
идет о возмещении ущерба на 

сумму более 261 миллиона ру-
блей. Защитники также считают, 
что их клиентка заслуживает 
УДО в связи с ее примерным по-
ведением в местах лишения сво-
боды и тем, что она была награ-
ждена орденом Почета.

Напомним, что Пресненский 
суд Москвы 8 мая приговорил пя-
терых подсудимых по делу «Обо-
ронсервиса» к наказанию от 3,5 

до 5 лет лишения свободы в коло-
нии общего режима.  Главная фи-
гурантка дела была осуждена к 5 
годам колонии общего режима. 
Поскольку сама Васильева не 
стала оспаривать решение суда, 
приговор в отношении нее всту-
пил в законную силу. В конце 
июля она была этапирована в 
одну из женских колоний и с уче-
том уже отбытого под домашним 
арестом срока получила право на 
условно-досрочное освобожде-
ние. Напомним, ранее СМИ «по-
теряли» Евгению Васильеву, а 
правозащитники не могли от-
ыскать ее ни в одной из колоний. 
Женщину, похожую на нее, даже 
видели в центре Москвы. Во 
ФСИН России сообщили, что Ва-
сильева отбывает наказание в 
женской исправительной коло-
нии №1 в поселке Головино Вла-
димирской области. 

АРМИЯ

Военные 
корабли 
осваивают 
Северный 
морской путь

ПЕХОТУ ВЗЯЛИ 
НА БОРТ

Юрий Гаврилов

МОРЯКИ Северного флота осва-
ивают новые дальние маршруты.  
В отличие от предыдущих похо-
дов, главным образом пролегаю-
щих через Атлантику, нынешний 
целиком пройдет в холодных ар-
ктических водах.

Там отряду боевых кораблей 
и судов обеспечения предстоит 
провести несколько месяцев.  А 
первым этапом этого похода ста-
нет отрезок пути по Баренцево-
му морю: от Североморска до 
района сосредоточения и дальше 
— к архипелагу Новая Земля. 

Если же говорить в целом, то 
значительная часть маршрута 
пройдет по Северному морско-
му пути. Сейчас он освобожден 
от льда и считается относитель-
но безопасным для судоходства.  
В пресс-службе Северного флота 
говорят, что в случае усложне-
ния ледовой обстановки, мони-
торинг которой постоянно ве-
дется местным гидрометеороло-
гическим центром, на помощь 
отряду кораблей Северного фло-
та вышлют ледоколы Атомфлота. 

Цель, с которой за Полярным 
кругом организуют такие слож-
ные морские операции, в общем-
то, понятна. Сейчас военные ак-
тивно осваивают Арктику. Для 
защиты национальных интере-
сов России в этом регионе по 
указанию министра обороны 
Сергея Шойгу Генштаб развора-
чивает в северном регионе пол-
ноценную войсковую группи-
ровку и  создает за Полярным 
кругом полноценную военную 
инфраструктуру. 

В частности, решено восста-
новить брошенные несколько 
десятилетий назад армейские 
аэродромы на  Новосибирских 

островах и Земле Франца-Иоси-
фа. Аналогичные работы запла-
нированы в Тикси, Нарьян-Маре, 
Алыкеле, Андерме, Анадыре, Ро-
гачево и Нагурском. А  вдоль Се-
верного морского пути строят 
военные городки.

Кроме того, армия собирает-
ся наладить в северных широтах 
современную и эффективную 
систему поиска и спасения эки-
пажей попавших в беду кораб-
лей.  

Речь, разумеется, идет не 
только о своевременной помощи  
военным морякам, но и их гра-
жданским коллегам.

Задачами нынешнего похода 
североморцев как раз являются  
поисково-спасательное обеспе-
чение и отработка навыков ока-
зания помощи условно потер-
певшим бедствие судам. «Для 
проведения спасательных опера-
ций, воздушной разведки и вы-
полнения широкого комплекса 
учебно-боевых задач на борту 
флагманского корабля — БПК 
«Североморск» размещены два 
вертолета Ка-27 и авиационная 
группа, занимающаяся обеспе-
чением полетов», — говорится в 
подготовленном пресс-службой 
Северного флота сообщении.

За последние четыре года во-
енные моряки Северного флота в 
четвертый раз осваивают дли-
тельные арктические маршруты. 
Но в нынешнем походе адмира-
лы впервые предусмотрели за-
ход кораблей ВМФ сразу в не-
сколько северных портов. 

Другая особенность этого 
морского вояжа — присутствие 
на кораблях личного состава и 
штатной техники арктической 
мотострелковой бригады.  Лю-
дей и их штатный арсенал разме-
стили на больших десантных ко-
раблях «Георгий Победоносец» 
и «Кондопога».  

В отличие от коллег из мор-
ской пехоты, «арктические» мо-
тострелки — всего в регионе раз-
вернуты две такие бригады — 
впервые участвуют в дальнем 
флотском походе.

 Помимо длительных перехо-
дов по северным морям им пред-
стоит выполнить несколько важ-
ных задач. 

В частности, высадить десант  
на остров Котельный и другие 
арктические территории. Там  
подразделения бригады прове-
дут тактические учения с боевой 
стрельбой. 

Только в «РГ» Россельхознадзор о ценах на продукты, 
системе «Меркурий» и законе о ветеринарии

Кто попал в оборот
Алена Узбекова

Ц
ены на еду в России 
вряд ли будут снижать-
ся, но она должна стать 
гораздо более качест-
венной. Это станет воз-

можным и благодаря тому, что 
теперь в России станет намного 
легче отследить путь продоволь-
ствия от поля до прилавка. 

О новой системе электронной 
сертификации животноводче-
ской продукции «Меркурий», а 
также об угрозе африканской 
чумы свиней в интервью «РГ» 
рассказал замруководителя Рос-
сельхознадзора Николай Власов.

Николай Анатольевич, прези-
дент подписал внесение измене-
ний в закон о ветеринарии, кото-
рый должен повысить качество 
продуктов. Что получат потре-
бители от нового закона?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Дешевле еда вряд 
ли станет. Цена на продукты, по 
крайней мере, сейчас и у нас, ре-
гулируется в основном балансом 
спроса и предложения. Но с при-
нятием новой редакции закона, 
предполагающего электронную 
ветсертификацию, все же появи-
лись предпосылки для экономии 
средств производителей и про-
давцов продуктов питания. В иде-
але, конечно, это должно отра-
зиться на стоимости товаров. 

Станет ли еда более качест-
венной и безопасной? Да. При-
чем значительно. Среди прочего 
законом о ветеринарии создает-
ся основа для обеспечения про-
зрачности изготовления и оборо-
та продуктов питания. А это луч-
шее средство против незаконно 
добытой, ввезенной и произве-
денной продукции. 

Кроме того, прозрачность 
оборота создает селективные 
преимущества для добросовест-
ного производителя в конкурен-
тной борьбе. Наличие таких пре-
имуществ непременно приведет 
к увеличению честных произво-
дителей, а соответственно, уве-
личению доли безопасной и каче-
ственной продукции в обороте.

За счет чего будет создана про-
зрачная система производства и 
оборота продуктов питания? 
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Есть ряд факторов, 
но в первую очередь за счет вве-
дения бесплатной государствен-
ной информационной системы 
электронной сертификации жи-
вотноводческой продукции 
«Меркурий». 

Дело в том, что любая продук-
ция, по всей цепочке — от поля до 
прилавка, — должна сопрово-
ждаться ветеринарными серти-
фикатами. Раньше они все офор-
млялись на бумаге. На это, кста-
ти, тратились миллиарды ру-
блей, уже не говоря о коррупци-
онной емкости бумажной систе-
мы. Есть еще интересы бизнеса, 
который оценивал свои прямые и 
косвенные потери от бумажной 
сертификации в 30 миллиардов 
рублей.

То есть приходилось давать взят-
ки?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Конечно. Новой 
редакции закона о ветеринарии 
сопротивлялись 15 лет. Введению 
«Меркурия» — 6 лет. Потребова-
лось прямое вмешательство пре-
зидента, чтобы этот закон, нако-
нец, прошел.  

Эти деньги предприниматели 
закладывали в стоимость про-
дукции. И, в конечном счете, за 
это платил потребитель.Сейчас 
ситуация изменилась. В рамках 
обновленного закона запущена 

система электронной сертифика-
ции на всех этапах движения 
продукции. В «Меркурий» встро-
ены различные средства автома-
тизации труда сертифицирую-
щих специалистов, и поэтому с ее 
помощью можно за считаные се-
кунды оформить сертификат.

Кроме того, любой инспектор 
может проверить легитимность 
сертификата, например, со смар-
тфона, а это значит, что не нужны 
высокозащищенные, дорогие 
бланки. Электронная форма вы-
дачи документов позволяет про-
следить все этапы производства, 
поставок и реализации продук-
ции.

Поясните принцип работы 
«Меркурия» на конкретном при-
мере.
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Для примера мож-
но взять «складской» этап в це-
почке «от поля до прилавка». 
Представим склад, который ра-
ботает с несколькими десятками 
магазинов. С этого склада надо 
отвезти в магазины определен-
ное количество колбасы, сыра, 
мяса, рыбы. На каждую партию 
продукции раньше нужно было 
выписать бумажный ветеринар-
ный сертификат. Это занимало 
много времени, ну и за бумажные 
сертификаты нужно платить. 

Со вступлением закона ситуа-
ция меняется. Теперь вся посту-
пающая на склад продукция 
должна заноситься в первую 
электронную базу данных. От-

гружаемая продукция также бу-
дет заноситься во вторую базу 
данных, с помощью которой 
оформляются товаросопроводи-
тельные документы. Свойства 
поступающей продукции извест-
ны «Меркурию», поскольку она 
уже поступает в сопровождении 
ветеринарных сертификатов. А 
на складе с продукцией ничего не 
происходит: ее просто хранят не-
которое время, потом отгружают. 
Таким образом, три упомянутые 
информационные системы зна-
ют о продукции все необходимое 
как для оформления товаросо-
проводительных документов, так 
и для оформления ветеринарных 
сопроводительных документов. 
И «Меркурий» уже в итоге офор-
мит ветеринарные сопроводи-
тельные документы в автоном-
ном режиме, без участия челове-
ка. Точно так же может работать 
любой перерабатывающий за-
вод, где есть информационная 
система, поддерживающая про-
изводственный процесс. 

То есть теперь, условно, из цены 
килограмма колбасы должна 
уйти эта бюрократическая и 
коррупционная составляющая?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Учитывая возмож-
ность полностью автоматиче-
ской сертификации в электрон-
ном виде в терминальном сег-
менте оборота, то есть уже после 
выхода продукции за ворота 
предприятия, и средства автома-
тизации, которые в большом ко-

личестве встроены в «Мерку-
рий», будет экономиться огром-
ное количество трудозатрат.

За счет расширения перечня 
сертифицируемой продукции бу-
дет обеспечена полная просле-
живаемость по принципу от поля 
до прилавка, а это совершенно 
иной уровень обеспечения био-
логической и пищевой безопа-
сности.Незаконные схемы, кото-
рые выстраивались некоторыми 
участниками рынка, рушатся 
при соприкосновении с прозрач-
ностью, обеспечиваемой «Мер-
курием». Тут и легализация неза-
конно добытого, легализация 
контрабанды, легко проникаю-
щих в оборот фальсификатов и 
многое другое. Масса коррупци-
онных схем также просто умрет с 
введением электронной серти-
фикации.

Иными словами, за счет но-
вых, современных технологий 
мы будем нести меньшие расхо-
ды и при этом обеспечивать каче-
ственно более высокий уровень 
безопасности. 

У нас часто жалуются на раздро-
бленность системы ветеринар-
ного надзора в стране, которая в 
итоге приводит, например, к раз-

гулу африканской чумы свиней. 
Эта зараза еще недавно грозила 
уничтожить все поголовье этих 
животных в стране. Новый закон 
поможет укреплению ветери-
нарной системы?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Новый закон дает 
инструмент прослеживания из-
готовления и перемещения жи-
вотных и продукции животного 
происхождения, а значит, влияет 
на обеспечение благоприятной 
эпизоотической обстановки. 

Например, сейчас можно лег-
ко легализовать в Воронежской 
области овец, нелегально ввезен-
ных, скажем, из Ставропольско-
го края. А при электронной сер-
тификации как их «легализо-
вать»? Откуда они? С неба упа-
ли? 

Вместе с тем регионам надо 
обратить внимание на техноло-
гическую подготовку своих вет-
служб и на наработку навыков у 
ветперсонала, который непо-
средственно вовлечен в офор-
мление ветсертификатов. Это 
сейчас основное. В некоторых ре-
гионах уже начали эту работу. 
Лучшие на сегодняшний день 
Краснодарский край, Саратов-
ская, Смоленская и Владимир-
ская области, город Москва.

Николай Власов: После введения электронной ветсертификации еда станет более качественной и безопасной.

Акцент

 Евгения Васильева 
не обращалась в суд 
с просьбой о присутствии 
на заседании по ее УДО

Акцент

 Станет ли еда более качест-
венной и безопасной?
 Да. Причем значительно

В России подешевели автомобили 14 брендов — 
подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1151061

В России лучше раз-
вивать транспорт на 
газе, а электромо-
били оставить 
Европе, считают 
эксперты

В отличие от мор-
ской пехоты, «аркти-
ческие» мотострел-
ки впервые участву-
ют в дальнем похо-
де кораблей ВМФ

Зарядка электромобиля дело простое, но необходимой для 
этого инфраструктуры в России практически нет.
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СУД Началось рассмотрение 
дела о вандализме 
на столичной высотке  

Прыжок на статью

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Таганский суд Москвы 
приступил к рассмотрению по 
существу уголовного дела о ван-
дализме на высотке на Котельни-
ческой набережной столицы.

Прокурор огласил суть обви-
нения. По словам гособвинителя, 
подсудимые вступили в сговор с 
украинским ультраправым акти-
вистом Павлом Ушевцом и совер-
шили преступление по мотивам 
п о л и т и ч е с к о й  н е н а в и с т и , 
осквернив здание столичной вы-
сотки. В свою очередь подсуди-
мые признали, что они прыгали с 
парашютом, однако вину свою в 
хулиганстве и вандализме не 
признали и заявили, что не пони-
мают сути обвинений. 

Один из подсудимых — находя-
щийся под стражей Владимир 
Подрезов — заявил, что вину при-
знает частично. Он сказал, что 
заранее с Ушевцом договаривал-
ся о встрече на крыше. А вот о 
том, что он будет вешать флаг, 
якобы узнал только непосредст-
венно у шпиля. И тогда Подрезов, 
по его словам, отказался помочь. 

Еще четверо подсудимых, 
Анна Лепешкина, Александр По-
гребов, Алексей Широкожухов и 
Евгения Короткова, находятся 
под домашним арестом. Всем 
подсудимым грозят реальные 
сроки заключения. 

Еще один фигурант — Павел 
Ушевец, руфер по кличке  Му-
станг, взявший ответственность 
за раскрашивание высотки на 
себя, находится на Украине и 
арестован судом заочно. Он объ-
явлен  в международный розыск 
через Интерпол, но украинские 
власти не хотят его выдавать.

Молодые люди, самому стар-
шему из которых 33 года, были 
задержаны неподалеку от места 

преступления. Один из жителей 
многоэтажки, увидев ранним 
утром со своего балкона летяще-
го парашютиста, сообщил об 
этом в «02». Приехавший наряд 
задержал четверку экстремалов 
с альпинистским оборудовани-
ем. Задержанные оказались жи-
телями столицы. Выяснилось, 
что все они увлекаются бейс-
джампингом — прыжками с пара-
шютом с высоких зданий и соо-
ружений — не ниже 50 метров. 
Все они уже привлекались к ад-
министративной ответственно-
сти за хулиганство. А теперь им 
придется отвечать и за ванда-
лизм.

Кстати, один из полицейских, 
который задерживал обвиняе-
мых, вчера пришел в суд прямо с 
дежурства и давал показания с 
автоматом на шее. 

Напомним, на Котельниче-
ской набережной, в ночь на 20 ав-
густа 2014 года неизвестные по-
красили часть звезды на шпиле 
сталинской высотки в голубой 
цвет и вывесили желто-синий 
украинский флаг. Двухцветное 
полотнище размером шесть на 
три метра появилось над звездой 
около семи утра. Авторы акции 
превратили половину верхней 
части звезды в голубой цвет. Ни-
жняя часть, исполненная в жел-
том цвете, осталась нетронутой, 
из-за чего звезда приобрела цве-
та флага Украины. По данным по-
лиции, «высотники» проникли 
по внутренним лестницам зда-
ния до последнего этажа, а затем 
с помощью спецснаряжения за-
крепили флаг на шпиле здания. И 
хотя к десяти утра специальная 
бригада верхолазов убрала по-
лотнище, да и звезде к обеду вер-
нули первоначальный цвет, этот 
инцидент получил широкий об-
щественный резонанс.

ПРИГОВОР Экс-следователь 
попал в тюрьму 
за вымогательство

С поличным

Владимир Полетаев

ПОЛТОРА года колонии общего режима получил Влади-
мир Барцакин за вымогательство одного миллиона дол-
ларов у советника председателя правления Генбанка Ев-
гения Двоскина.

Такое решение вынес вчера Замоскворецкий суд Мо-
сквы. Осужденный, находившийся под подпиской о не-
выезде, был взят под стражу в зале суда. 

Барцакин заключил в ходе предварительного рассле-
дования сделку со следствием, поэтому процесс прохо-
дил в особом режиме. Представитель суда сообщил, что 
приговор был вынесен с учетом того, что оно не было до-
ведено до конца по независящим от фигуранта причи-
нам: состоянию его здоровья, наличию у него на иждиве-
нии малолетнего ребенка, а также пожилой матери. Суд 
принял во внимание и раскаяние. 

По версии следствия, бывший столичный следователь 
из полицейского ведомства Барцакин за вознаграждение 
в 200 тысяч евро обещал избавить Двоскина от преследо-
вания в рамках уголовного дела о незаконной банков-
ской деятельности. Впоследствии вымогатель увеличил 
требуемую сумму. А банкир пожаловался в правоохра-
нительные органы. Передача части взятки в размере 100 
тысяч долларов проходила под надзором оперативников.

АВИАКАТАСТРОФА Индонезия 
потеряла 15 самолетов 
за шесть лет

Не долетели

Наталия Ячменникова

ВСПЛЫВАЮТ все новые подробности, связанные с ка-
тастрофой ATR-42-300 авиакомпании Trigana Air Service 
в Индонезии. Самолет с регистрационными знаками PK-
YRN пропал в воскресенье: за 15 минут до посадки эки-
паж не вышел на связь.

ATR-42-300, возраст которого более 27 лет, выполнял 
внутренний рейс из Джаяпуры в Оксибил, на борту нахо-
дились 49 пассажиров и 5 членов экипажа. По сообщениям 
аэронавигационной службы Индонезии, погода в Оксиби-
ле была благоприятной, а видимость — хорошей. Однако в 
горах, над которыми проходил полет, шел ливень и был 
сильный туман.

Как рассказал «РГ» президент Международного Кон-
сультативно-аналитического агентства «Безопасность по-
летов», член правления Всемирного фонда безопасности 
полетов Валерий Шелковников, авиакомпания практиче-
ски сразу отправила на поиски другой ATR-42. Однако эки-
паж через два часа вернулся, сообщив, что над горами пло-
хая видимость, а там, где она хорошая, ничего необычного 
они не заметили.

Но падающий самолет видели жители деревни, распо-
ложенной в горах в 27 км северо-западнее Оксибила. Они и 
позвонили в поли-
цию. К месту падения 
были направлены по-
исковые отряды, ко-
торые обнаружили 
обломки лайнера. 
Стало известно, что 
индонезийская по-
чтовая служба пере-
возила на борту ATR 
42-300 около 470 
тыс. долларов. День-
ги предназначались 
бедным семьям. 

— Евросоюз запре-
тил полеты воздуш-
ным судам Trigana Air 
Service в своем воздушном пространстве, — говорит Вале-
рий Шелковников. — Авиакомпания попала в «черный спи-
сок» из-за множества замечаний по безопасности полетов. 
Инциденты случались с ее самолетами и раньше. Так, 11 
февраля 2010 года у ATR-42-300F Trigana Air Service в поле-
те отказал двигатель. Самолет выполнил вынужденную по-
садку на рисовое поле, серьезно пострадали два человека. 
8 апреля 2012 года самолет DHC-6 этой же авиакомпании 
при посадке в аэропорту Мулиа был обстрелян. Летчики 
были ранены, самолет потерял управление и врезался в 
здание аэропорта. 

По данным экспертов МКАА «Безопасность полетов», 
за последние шесть лет это уже пятнадцатая крупная ката-
строфа с индонезийскими воздушными судами. Вот лишь 
некоторые выдержки из печальной статистики:

30 июня 2015 г. Lockheed C-130 Hercules 1961 года вы-
пуска практически сразу после взлета упал в жилой район. 
Погибли 139 человек.

28 декабря 2014 г. Катастрофа над Яванским морем. 
Airbus A320-216 Indonesia AirAsia выполнял рейс из Индо-
незии в Сингапур. Погибли 162 человека. 

7 мая 2011 г. Турбовинтовой Xian MA60 авиакомпании 
Merpati Nusantara Airlines  заходил на посадку при сильной 
грозе и ливне. Упал в море. Погибли 25 человек. 

12 февраля 2011 г. Разбился пассажирский CASA/
Nurtanio NC-212-A4 Aviocar 100 индонезийского эксплуа-
танта Sabang Merauke Raya Air Charter. Авиакомпании  за-
прещены полеты в Евросоюз.

2 августа 2009 г. DHC-6 Twin Otter , возраст самолета бо-
лее 30 лет, Merpati Nusantara Airlines DHC-6 выполнял 
местный пассажирский рейс. Столкнулся с горой, 15 
жертв. Авиакомпании запрещены полеты в Евросоюз.

20 мая 2009 г. Lockheed C-130H Hercules, возраст само-
лета 27 лет, разбился при заходе на посадку в сложных ме-
теоусловиях. Погибли 99 человек... 

Звонили, ваша честь?
Как говорится в доку-
менте, «размещение на 
официальном сайте 

Верховного суда в сети «Интер-
нет» информации о поступив-
шем судье Верховного суда вне-
процессуальном обращении в 
устной форме осуществляется на 
основании письменного сообще-
ния этого судьи».

Конечно, можно много спо-
рить, захотят судьи или нет рас-
сказывать о подобных разгово-
рах. Никто специально контр-
олировать их не будет да и не мо-
жет. Судейские звонки на про-
слушку не поставишь — запреще-
но. Однако гласность выгодна в 
том числе самим судьям: она за-
щищает их независимость. 

Как показывает практика, 
когда суды стали публиковать по-
добные письма, поток такой по-
чты резко сократился. По мне-
нию экспертов, после того как су-
дьи начнут сообщать о звонках, 
желающих решить вопрос с по-
мощью «телефонного права» 
тоже может поубавиться. 

Публиковаться будут не толь-
ко письма в адрес судей Верхов-
ного суда, ведущих конкретное 
дело, но и обращения от посто-
ронних на имя председателя Вер-
ховного суда. 

Любые доводы «за» и «про-
тив» должны рассматриваться 
только в рамках процесса. 

Кстати, сейчас Верховный суд 
страны активно развивает раз-
личные программы, призванные 
сделать и судебную систему, и 
сам Верховный суд более про-
зрачными. 

Например, у Верховного суда 
страны уже появился свой канал 
на YouTube. Там выкладываются 
записи заседаний пленумов Вер-
ховного суда России.

В перспективе планируется, 
что заседания пленумов Верхов-
ного суда страны будут трансли-
роваться в Интернете в прямом 
эфире. Но для этого надо решить 
некоторые технические пробле-

мы. А в Судебном департаменте 
сейчас идет работа над техниче-
ским проектом модернизации 
сервисов электронного правосу-
дия.

Один из старых проектов, о 
котором давно и много говорят: 
возможность прямой трансля-

ции в Интернете непосредствен-
но судебных заседаний. Здесь две 
проблемы: правовая и техниче-
ская.

Правовая: закон разрешает 
подобные трансляции, если дело 
не относится к числу секретных 
или нет специальных ограниче-

ний (например, если подсудимые 
или жертвы несовершеннолет-
ние или речь идет о сексуальном 
насилии). Однако судья вправе в 
определенный момент отклю-
чить прямой эфир по каким-то 
причинам. Иногда бывает, что 
трансляция в прямом эфире раз-
решается в начале и конце засе-
дания, а основная часть проходит 
без софитов. При этом на откры-
тых заседаниях и журналисты, и 
любые представители общест-
венности имеют полное право 
находиться «от» и «до». Поэтому 
популярными становятся и тек-
стовые трансляции, когда участ-
ники сообщают в социальных се-
тях текущие события процесса.

А в Белгородском областном 
суде продолжается эксперимент 
по проведению онлайн-трансля-
ций процессов. Суды Белгород-
ской области выбраны в качестве 
тестовой площадки, где будут ис-
пытывать оборудование для 
трансляций. Как пояснили «РГ», 
поскольку работа идет в экспери-
ментальном режиме, трансляции 
особо не анонсируются. Просто в 
час суда трансляция включается, 
а потом выключается. По словам 
экспертов, в перспективе он-
лайн-трансляция процессов в су-
дах общей юрисдикции станет 
обычной практикой. Причем 
транслировать смогут до 100 за-
седаний одновременно. Таковы 
планы. 

Сейчас готовится техниче-
ская платформа и обеспечиваю-
щая возможность подачи через 
Интернет исков в суды общей 
юрисдикции. По данным «РГ», 
принимать иски планируется с 
помощью систем электронного 
правительства. То есть подать 
иски можно будет через портал 
госуслуг. Конечно, после того как 
появится техническая возмож-
ность, потребуются и соответст-
вующие изменения в законода-
тельстве. Пока иски через Интер-
нет принимают только арбитра-
жи.

Прецедент Столичная Госавтоинспекция открыла охоту на автомобили-самоделки

Фальшивый лимузин 
не подавать 
Владимир Баршев 

С
вадебный кортеж в 
редких случаях обхо-
дится без лимузина. 
Иногда лимузины до-
стигают таких разме-

ров, что с трудом могут переме-
щаться даже по отнюдь не узким 
улицам столицы. А уж как они 
преодолевают узкие переулки, 
только удивляешься. 

Однако, как оказывается, у 
них в большинстве случаев даже 
права выезда на дороги общего 
пользования нет. В большинстве 
своем это самоделки, за качество 
и безопасность которых никто не 
отвечает. Кроме того, такие ма-
шины попросту вне закона.

В результате аннулирование 
регистрации. Именно такие меры 
принимаются против владельцев 
поддельных лимузинов. Только в 
этом году и только в Москве, по 
словам начальника ГИБДД столи-
цы Виктора Коваленко, регистра-
ция была аннулирована у 4 лиму-
зинов. Еще 6 машин дожидаются 
решения, но скорее всего реше-
ние будет принято не в их пользу. 

Лимузин — это модно и пре-
стижно. Лимузин один из главных 
атрибутов свадьбы, а также очень 
высокочтимых гостей. Однако, 
вот беда, реальных законных ли-
музинов, соответствующих 
требованиям безопасности, 
на рынке не так уж и 
много.

Rolls-Royce, Bentley — это клас-
сические лимузины. Есть не-
сколько американских марок, 
выпускающих такие модели 
штучно. Mercedes Pullman — от-
дельная история. «Мерседес» — 
это марка машины, «Пулльман» 
— имя конструктора, разрабаты-
вавшего в 19 веке суперкомфор-
табельные вагоны для особо вы-
дающихся пассажиров. В конеч-
ном итоге слово «Пулльман» 
просто прилепилось к определен-
ным моделям Mercedes-Bens. Но в 
данном случае речь идет о завод-
ском производстве лимузинов, 
пусть и штучном. 

Однако многим техникам-са-
моделкиным приспичило создать 
свой собственный лимузин на 
базе того или иного автомобиля. 
Эта мода к нам пришла из США. 
Но даже в Штатах такие машины 
либо должны пройти все необхо-
димые тесты и только после этого 
выезжать на дорогу, либо они не 
считаются транспортным средст-
вом и могут служить лишь укра-
шением. 

Конструктивные вопросы со-
здания лимузина решаются до-

вольно просто: берется автомо-
биль-донор, разрезается пополам 
или вычленяется из него какая-то 
часть. Между передней и задней 
частями делается вставка, ввари-
вается дополнительный кусок 
рамы, кузова, удлиняется кар-
дан… На дорогах можно встре-
тить лимузин, построенный на 
базе пикапа, где кузов использу-
ется в качестве бассейна с джаку-
зи. 

Все эти усовершенствования 
конструкции автомобиля хоро-
ши. Кроме одного — его безопасно-
сти. По сути это конструкторы. 

Взяли несколько машин и собра-
ли из них одну. Теперь у этой кон-
струкции характеристики совер-
шенно не те, чем у машины-доно-
ра. А уж о безопасности и гово-
рить не приходится. 

Если донор весил две тонны, то 
созданный на его базе лимузин 
может превышать 4 тонны. А это 
уже другая категория транспор-
тных средств.  На этом, кстати, 
многие обжигаются. Сделали ли-
музин на базе «Хамера», а за руль 
сесть нельзя - допустимая масса 
более 3,5 тонн, то есть категория 
«С» , вместо «В».

 Кроме того, такие усовершен-
ствования плохо сказываются на 
работе двигателя и тормозов. 
Они просто по-другому работают. 
А тормозам может и не хватить 
технических возможностей, что-
бы остановить машину, которая 
потяжелела как минимум в два 
раза.  Не сложно представить, чем 
оборачивается и излишнее удли-
нение кузова автомобиля. Такую 
огромную массу должно что-то 
поддерживать. И это что-то долж-
но быть расчитанно инженерами, 
чтобы в один прекрасный мо-
мент, на подскоке на очередной 
кочке, кузов не выгнулся бы к 
земле, подвеска выдержала бы 
нагрузку. 

Про габариты можно и не упо-
минать. То есть получился совер-
шенно новый автомобиль. Эле-
ментарным внесением измене-
ний в конструкцию такие гло-
бальные переделки узаконить 
нельзя. Перед тем как начать со-
бирать такую машину ее хозяин 
должен сначала обзавестись в 
НАМИ международным кодом 
изготовителя. После этого со-
брать машину, нанести на нее 

идентификационный номер 
(VIN), предоставить ее на испы-
тания, получить свидетельство о 
безопасности конструкции тран-
спортного средства… И только 
потом идти в ГИБДД и ставить 
свое произведение на учет. 

Однако в некоторых регионах 
обходились без этой сложной 
процедуры и регистрировали са-
моделки, как будто в конструк-
цию вносились лишь изменения. 
Для этого не требуется сложная 
сертификация, достаточно одо-
брения ГИБДД. 

Однако теперь новые собст-
венники машин попали в нехоро-
шую ситуацию. Учет таких машин 
будет аннулирован. Восстановить 
регистрацию будет практически 
невозможно. Ведь потребуется 
вернуть машине прежний вид, а 
это технологически сложно, доро-
го и не стоит выделки. 

Но, надо сказать, бизнес вла-
дельцев лимузинов от этого не 
сойдет на «нет». Как мы уже упо-
минали, есть вполне «официаль-
ные» лимузины, выпущенные в 
заводских условиях. Также наш 
источник в НАМИ сообщил, что 
по крайней мере несколько сто-
личных фирм уже готовятся сер-

тифицировать свои 
собственные лимузи-
ны на базе иномарок. 

Есть такие и в 
регионах.  

СПРАВКА «РГ»
Авиакомпания Trigana Air Service зарегистрирована в 1991 
году. Флот перевозчика состоял из 22 воздушных судов: 7 са-
молетов ATR 42-300, 3 самолета ATR 72-200, 11 самоле-
тов Boeing 737-200/300/400, 1 самолет DHC-4 и 3 самоле-
та DHC-6. Выполняет полеты на 21 аэродром, все из кото-
рых расположены в Индонезии.

Акцент

 В этом году у четырех 
лимузинов была 
аннулирована регистрация, 
еще шесть ждут
своей очереди

Акцент

 В перспективе можно будет 
подать иск в суд 
по Интернету через портал 
государственных услуг

Авиакомпания 
Trigana Air Service 
попала в «черный 
список» Евросоюза 
из-за множества 
замечаний по без-
опасности полетов 
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Попытки нашептать судье «нужное» решение будут предавать гласности.
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Лимузин можно сделать из чего угодно. Только на дорогу на нем нельзя будет выезжать.
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КИНО После Выборга 
Ирина Купченко 
представила «Училку» 
финским зрителям

Кто в кого 
целится?

Елена Боброва

ОДНОЙ из самых резонансных картин только что про-
шедшего кинофестиваля «Окно в Европу» стала «Учил-
ка» режиссера Алексея Петрухина. Исполнительница 
главной роли Ирина Купченко после Выборга вместе с 
коллегой Андреем Мерзликиным, режиссером Алексеем 
Петрухиным и сценаристом Екатериной Асмус предста-
вила фильм в финском городе Котка. В прошлом году в 
Котке показали фильм Веры Сторожевой «9 дней и одно 
утро», нынче выбор пал на «Училку».

«То, что делает Купченко в этом фильме, производит 
сильнейшее впечатление, — заметил председатель Фонда 
«КиноТеатр» Станислав Ершов. — Сегодня большая ред-
кость, когда кино задевает за живое». Жюри конкурса в Вы-
борге, напомним, забраковало все фильмы и наградило 
главным призом, «Золотой ладьей», — будто в пику режис-
серам, именно ее, актрису. «За безупречное мастерство, 
достоинство и честность». Хотя заметим: зрители в фести-
вальной номинации «Выборгский счет» свои голоса отда-
ли-таки именно этому фильму в целом. 

Что зацепило зрителей? Жила-была учительница исто-
рии… Историкам труднее всего с прокачанными интернет-
информацией старшеклассниками. Вот и ей бросает уче-
ник: «Вы сами еще не разобрались с этими вашими исто-

рическими события-
ми. Вы заплутали, а 
нам — позор?» 40 лет 
для героини Купчен-
ко работа в школе 
была призванием. Те-
перь оказалось, она — 
лишь «менеджер 
образовательного 
процесса».

И вот однажды 
«училка», доведен-
ная до отчаяния ци-

ничным 11-м «А», отобрав пистолет, который притащил 
кто-то из учеников, берет в заложники весь класс. Оружие 
кочует по рукам, меняются калифы на час. Вслед за «учил-
кой» дети открывают: ужас в том, что докричаться до дру-
гих, оказывается, теперь можно лишь с пушкой в руках.

Где-то фильм затянут, сценарий прихрамывает. На по-
воротах драму заносит в комедийные пассажи (фантасти-
ческая Роза Хайруллина играет завуча, раздаривающего 
направо-налево конфетки, по-балетному прыгающего в 
школьном коридоре), жесть триллера оборачивается тра-
гифарсом. В финале же — хеппи-энд: тот самый класс, что 
два часа раздирали жуткие страсти, вдруг сплотился с 
«училкой» у костра под гитарные переборы. Повеяло отте-
пельными временами. Сказка?

Можно сказать, при всех недостатках, получилось впол-
не народное кино (кстати, снятое без госсубсидий). Сам 
режиссер называет его «важным социальным высказыва-
нием в формате увлекательного зрительского кино». То, 
что такой фильм без серьезной фестивальной жатвы не ин-
тересует владельцев кинотеатров, – это скорее проблема 
проката.

Что же касается спорного финала... В 20-е годы прошло-
го года немецкий актер Эмиль Яннингc (киноманы знают 
его по «Голубому ангелу» с Марлен Дитрих) требовал пе-
реписать сценарий, чтобы его падший герой имел хоть ка-
кую-то надежду на лучшее будущее: «Я должен верить в 
этот мир!» Прошел почти век — и вот уже Ирина Купченко, 
представляя «Училку», говорит про то же: «Закон любого 
хеппи-энда — это вера. Во что веришь, то и есть».

Менялись эпохи — менялись и фильмы о школе. Были 
«Доживем до понедельника», «Большая перемена». Была 
«Куколка» — полузабытый фильм с Ириной Метлицкой про 
любовь ученика и учительницы. Была «Школа» Гай Герма-
ники. Недавний «Географ глобус пропил». Учителя с учени-
ками эволюционировали на глазах. В этот ряд встраивает-
ся и «Училка».

У Эльдара Рязанова в «Дорогой Елене Сергеевне», 1988 
года выпуска, учителя спустили с пьедестала: из него мож-
но выбить отличный аттестат, не церемонясь. В школах 
бурно обсуждали пьесу Людмилы Разумовской, по кото-
рой снят фильм,  — и отказывались верить такому зеркалу.  
Сорок лет назад Купченко играла у Ильи Авербаха в «Чу-
жих письмах» интеллигентную учительницу, которая не 
могла сказать «нет» зарвавшейся старшекласснице. Се-
годня ее героиня держит на мушке класс и выплевывает в 
лицо ученикам слова презрения. И вот тут-то главное. 
«Училка» на самом деле — не просто о школе. «На самом 
деле класс — это модель сегодняшнего общества, — уверен 
Андрей Мерзликин, сыгравший начальника спецоперации 
по спасению школьников. — Каждый ученик имеет свое 
мнение, но все не согласны друг с другом. И никто не хочет 
слышать другого. Увы».

РЕЗОНАНС

Михаил 
Пиотровский 
о событиях 
в Манеже

ПРОВОКАТОРЫ 
ОСКОРБЛЯЮТ 
КУЛЬТУРУ 
И ВЕРУ 

ПРЕЗИДЕНТ Союза музеев 
России Михаил Пиотровский 
сделал заявление по поводу со-
бытий в Манеже:

«Союз музеев России считает 
нападение на Московский Ма-
неж очередной атакой марги-
нальных сил на права культуры.

Мы видим в нем новую прово-
кацию против Русской право-
славной церкви, попытку пред-
ставить ее примитивно-агрес-
сивной и помешать работе по по-
иску гармонии отношений, кото-
рый ведут сейчас музеи и цер-
ковь.

Союз музеев России расцени-
вает действия странных активи-
стов с галлюциногенными клич-
ками как подлинное проявление 
кощунства, богохульства и 
оскорбления веры.

Мы предлагаем музеям Рос-
сии срочно провести учения по 
защите режима работы экспози-
ций собственными силами с уче-
том того, что с ноября сего года 
полиция прекращает физиче-
скую охрану музеев.

Союз музеев России начинает 
юридические консультации по 
выработке законодательных 
инициатив, которые обеспечат 
учреждениям культуры серьез-
ную защиту от нападений и пра-
вильную квалификацию пре-
ступных актов.

Мы удивлены стилем общест-
венной реакции на события — не-
четкостью информации, неадек-
ватностью ухмылки, неуверен-
ностью и нервозностью тона.

Наше общество больно».

КОНГРЕСС 

В Вологде 
покажут 
искусство 
экслибриса

ИЗ ЖИЗНИ 
КНИГ 

Светлана Цыганкова 

В ВОЛОГОДСКОЙ областной 
картинной галерее открылся пя-
тый всероссийский конгресс 
экслибриса. Все лучшее, что есть 
в современном книжном знаке, 
покажут в Доме Корбакова и 
Центральном выставочном зале. 

Вологда неспроста является 
центром демонстрации искусст-
ва гравированного книжного 
знака. Еще в двадцатые годы 
прошлого века экслибрисом в 
городе активно занимался гра-
фик Николай Дмитриевский, в 
последней же трети столетия в 
книжном знаке ярко проявили 
себя художники из Вологодчины 
Генриетта и Николай Бурмаги-
ны, Анатолий Наговицын, Вла-
дислав Сергеев, Леонид Щетнев. 

Сегодня коллекция экслибри-
са областной картинной галереи 
является одной из лучших в 
стране. В  2004 и 2007 годах в об-
ластной картинной галерее с 
большим успехом прошли все-
российские конгрессы эксли-
бриса под эгидой Российской ас-
социации экслибриса, которые 
впервые собрали вместе худож-
ников, коллекционеров, иссле-
дователей и любителей книжно-
го знака из ведущих центров раз-
вития графики России и ближне-
го зарубежья.

Событие В сентябре открывается масштабный совместный проект 
лондонского Музея науки и РОСИЗО

Выход 
в открытый Лондон

Жанна Васильева

В 
сентябре в Музее науки 
в Лондоне откроется 
выставка «Космонав-
ты. Рождение космиче-
ской эры», организо-

ванная Музеем науки и РОСИЗО.
В проекте, подготовка которо-

го шла несколько лет, принимают 
участие не только 19 российских 
музеев, но и федеральное косми-
ческое агентство Роскосмос, 
Британский совет, компания BP, а 
финансирование выставки обес-
печили Министерство культуры 
РФ и частные фонды Art Russe и 
Blavatnik Family Foundation. О 
лондонском проекте рассказыва-
ет Зельфира Трегулова, директор 
Третьяковской галереи, которая 
участвовала в нем, еще возглав-
ляя РОСИЗО.

В чем специфика проекта, подго-
товленного для Музея науки в 
Лондоне?
З Е Л Ь Ф И РА  Т Р Е Г У Л О В А :  Нынешний 
проект — абсолютно уникальный. 
Я убеждена, такого масштаба вы-
ставка делается впервые в мире. 
Идея была показать, как ростки 
«космической эры» появлялись, 
крепли в России, как они вдох-
новляли людей, как прожекты и 
мечты становились реально-

стью… Поэтому прежде всего вы-
ставка будет охватывать широ-
кий временной пласт. Плюс — не-
вероятно разнородный матери-
ал. Экспозиция начинается даже 
не с проектов Константина Циол-
ковского, а с текстов русского 
философа-космиста Николая Фе-
дорова, и заканчивается спускае-
мыми аппаратами кораблей 
«Восток», «Восход», «Союз» и 
моделями советских космиче-
ских станций. Здесь дореволюци-
онные рисунки и полотна Ильи 
Чашника и Ивана Кудряшова бу-
дут соседствовать с проектом ле-
тающего города Георгия Крути-
кова, созданного им в 1928 году. 
Здесь будет портрет Сергея Пав-
ловича Королева, написанный… 
Юрием Константиновичем Коро-
левым, он был директором Тре-
тьяковской галереи, и подлин-

ный космический аппарат, в ко-
тором спускалась Валентина Те-
решкова, первая женщина-кос-
монавт. На выставке будет трени-
ровочный костюм Терешковой и 
часть ее полетного скафандра. 
Мы очень надеемся, что она смо-
жет принять участие в торжест-
венной церемонии открытия 
этой выставки. 

Это не художественный про-
ект в чистом виде. Фактически 
это проект, в котором встречают-
ся утопия и история, искусство и 
плод научных прозрений, инже-
нерного расчета, идеология и ма-
стерство рабочих людей. 

Освоение космоса было связано 
не только с мечтами Николая 
Федорова о воскрешении мер-
твых и заселении ими про-
странств Вселенной, но и с со-

ревнованием сверхдержав. Рабо-
та «на космос», как и на «мир-
ный атом» всегда была одной из 
самых засекреченных областей. 
Будут ли открыты некоторые 
тайны спустя почти 55 лет после 
первого полета человека в кос-
мос?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Среди экспона-
тов, представленных на выстав-
ке, будут не только уникальные, 
неизвестные ранее публике до-
кументы, модели спутников и 
спускаемые аппараты легендар-
ных героев космоса, скафандры и 
тренировочные костюмы совет-
ских космонавтов, но и объекты, 
о существовании которых мало 
кто знал. Я уж не говорю о тех, 
кто мог их видеть.

Признаться ли? Когда англи-
чане сказали, что они хотят полу-
чить на выставку из МАИ модель 
— в натуральную величину! — кос-
мического корабля, на котором 
Алексей Архипович Леонов дол-
жен был приземлиться на Луне, я 
поначалу даже не поверила, что 
подобный объект существует. Но 
мне простительно, я искусство-
вед, а не конструктор космиче-
ских аппаратов.

Все знали, что при Королеве 
очень серьезно шла работа над 
полетами на Луну. Но что она до-
шла до такой степени разработ-
ки, я не могла себе представить. 
Когда мы попали в ангар МАИ и я 
увидела этот почти 10-метровый 
гигантский объект из титана, 
первая мысль была: «И моя орга-
низация должна организовать 
перевозку в Лондон этого? Это 
невозможно».

Юрия Гагарина все воспринима-
ли не только как советского или 
русского летчика, но и как чело-
века с планеты Земля. 
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Конечно. На 
выставке много интересных ма-
териалов, в том числе тех, что за-
ставляют задуматься, почему 
первым в космическом соревно-
вании оказался Советский Союз. 
Первый запуск космического ап-
парата и первый пилотируемый 
полет состоялись в стране, кото-
рая только-только, 16 лет назад, 
пережила самую страшную вой-
ну.  Это подтверждает, какой не-
вероятный потенциал у страны, 
насколько высок был интеллек-
туальный уровень и возможно-
сти технического развития.

Тема космоса получила разноо-
бразное продолжение в литера-
туре, кино.  Можно вспомнить 
фильм Протазанова «Аэлита»…
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: С невероятны-
ми футуристическими костюма-
ми Александры Экстер. Мысль о 
космосе, о Луне и Марсе в голод-
ной стране 1920-х годов шла рука 
об руку с идеями революции! 

Мечта о космосе и мечта о рево-
люции — близнецы-сестры? 
З Е Л Ь Ф И РА  Т Р Е Г У Л О В А :  Революция 
сыграла огромную роль в опро-
кидывании существовавших 
норм, границ. Она, если так мож-
но выразиться, раздвинула гори-
зонт воображения. Не только для 
отдельных людей, для всей стра-

ны. Думаю, что это вполне объя-
сняет, почему эти успехи в освое-
нии космоса выпали на долю Со-
ветского Союза. Только привыч-
кой за годы войны к аскетичной 
полувоенной организации жизни 
этот прорыв, видимо, не объя-
снить. Как невозможно свести 
рассказ о невероятной личности 
Сергея Павловича Королева к 
рассказу о его заключении и ра-
боте в лагерных «шарашках». 

Он так мечтал о пилотируемом 
полете на Луну! Почему, кстати, 
он не состоялся?  
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Королева не 
стало в 1966-м. Мне кажется, от-
вет в этом. К вопросу о том, что 
незаменимых людей нет. Потом 
наступил период брежневской 
стагнации.

Получается, что идеологическое 
освобождение и прорыв в интел-
лектуальном развитии связаны?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: В данном слу-
чае это не случайное совпадение. 
Космос изначально объединял 
людей. Я очень хорошо помню 
апрель 1961 года. Мне было 
шесть лет. Мы с родителями жили 
в коммунальной квартире. Мы не 
разговаривали с соседями, и у 
нас не было телевизора. В тот мо-
мент, когда передали по телеви-
зору о полете Гагарина, враждую-
щие с нами соседи пригласили к 
себе в комнату всю коммуналь-
ную квартиру смотреть телеви-
зор. Потом бои коммунального 
значения, естественно, возобно-
вились. Но в тот момент мы все, 
затаив дыхание, смотрели на пер-
вого космонавта Земли. 

Люди моего поколения это хо-
рошо понимают. В апреле 2011 
года, когда было 50-летие полета 
Гагарина, я оказалась в Лондоне в 
составе группы из Музеев Мо-
сковского Кремля, которую воз-
главляла Елена Юрьевна Гагари-
на. Помню, как один гидов, чело-
век лет 65, посмотрев на нее и уз-
нав, что она дочь Юрия Гагарина, 
расплакался у нас на глазах. 
Просто от счастья, что ему в жиз-
ни довелось встретиться с доче-
рью первого космонавта. 

Была «Аэлита» по Алексею Тол-
стому — теперь есть «Первые на 
Луне» Алексея Федорченко… 
Выставка предполагает взгляд на 
то, как менялось отношение 
искусства к космосу?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Нет. Выставка 
называется «Космонавты. Рожде-
ние космической эры». Брались в 
качестве опорных те точки, кото-
рые важны для этой темы: косми-
ческие аппараты «Восток», «Вос-
ход» и «Союз». Естественно, лу-
ноход. Причем обещают, что мо-
дель его будет двигаться. 

Странно осознавать, но все 
это уже история. Тот период был 
уникальным. Думаю, проект по-
может вспомнить яркий отрезок 
нашей общей истории. Вспом-
нить, какую важную роль играла 
наша страна в тот важный для 
всего человечества период.Страница из «Альбома космических путешествий» Константина Циолковского.  Архив РАН. 

Акцент

 Один из лондонских гидов, 
лет 65,  узнав, что перед ним 
дочь Гагарина, расплакался 
у нас на глазах...

Героиня думала, 
что она учитель. 
Оказалось: «менед-
жер образователь-
ного процесса»

Юрий Гагарин в Лондоне. 1961 год.

Это проект, в котором встречаются 
утопия и история, искусство и плод 
научных прозрений.

Ирина Купченко, представляя «Училку», сказала: «Закон 
любого хеппи-энда — это вера. Во что веришь, то и есть».
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Русской православной церкви 
также отреагировали на дейст-
вия «Божьей воли». 
«Я не знаком с выставкой в Мане-
же, поэтому мне сложно сказать, 
имеет ли место нарушение зако-
на со стороны ее устроителей. 
Это предмет для профессиональ-
ной правовой оценки, которую 
важно дать как в этом, так и в 
других подобных случаях», — ска-
зал глава синодального информа-
ционного отдела Московского па-
триархата Владимир Легойда.
«Во всем должна соблюдаться за-
конность. Если Цорионов закон 
нарушил, пусть отвечает по всей 
строгости. Но закон должны со-
блюдать и те, кто устраивает 
выставки», — заявил корреспон-
денту портала «Интерфакс-Ре-
лигия» глава синодального Отде-
ла по взаимоотношениям Церкви 
и общества протоиерей Всеволод 
Чаплин.
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P.S. 
В финской Котке фильм шел на русском с английскими 
субтитрами. Пытались перевести на финский название, 
но споткнулись: что значит это пренебрежительное — 
«училка»?
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ЛЕТО 
Александр Лукашенко
собрал урожай в своей
загородной резиденции 

Сорт 
Президентский

Анна Федякина

ПРЕЗИДЕНТ Белоруссии Александр Лукашенко убрал 
урожай картофеля и бахчевых в своей загородной рези-
денции «Дрозды». Как сообщил в понедельник офици-
альный сайт белорусского лидера, накануне он вместе 
с младшим сыном накопал 70 мешков картошки.

«Президент Беларуси Александр Лукашенко в воскре-
сенье трудился на территории официальной резиденции 
«Дрозды», убирая урожай картофеля и бахчевых», — 
 сообщили в пресс-службе белорусского лидера. Сначала 
Лукашенко вместе с младшим сыном убрали картофель. 
С участком в 18 соток они справились за полтора часа. 
Как отметили в пресс-службе, «урожай порадовал»: 
70 мешков картофеля. «В самое ближайшее время вся со-
бранная в этот день продукция будет передана в детские 
дома и дома престарелых», — сообщили в пресс-службе 
Александра Лукашенко.

Фотографии и видео с уборки урожая в «Дроздах» 
были опубликованы на официальном сайте президента 
Белоруссии.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Приемную внучку
Моргана Фримана зарезали
в Нью-Йорке 

Убийца дождался 
полицию

ТРАГЕДИЯ От взрыва 
в Таиланде  пострадали 
граждане КНР 
и Филиппин

Интуристы 
стали мишенью

Анна Федякина

СИЛЬНЫМ ударом по туристической отрасли Таиланда 
может обернуться взрыв, который прогремел в центре 
Бангкока в понедельник. По версии тайских властей, 
именно иностранные гости были основной мишенью 
злоумышленников.

Взрывное устройства сработало в центре Бангкока, 
рядом с крупными торговыми центрами и главным инду-
истским святилищем храмом Эраван, в 18.55 по местно-
му время. В этот час район становится особенно ожив-
ленным из-за многочисленных туристических групп и 
столичных жителей, которые приходят в святилище для 
вечерних молитв.  «Те, кто спланировал этот взрыв, — же-
стокие люди, — заявил глава национальной полиции Со-
миот Пумпамуанг. — Они готовились убивать, потому что 
все знают, что около семи часов вечера этот район пере-
полнен тайцами и иностранцами. Тот факт, что они оста-
вили взрывное устройство именно там, означает, что они 
хотели увидеть многочисленные смерти».  Власти Таи-
ланда не исключают, что организаторы взрыва намерева-
лись нанести удар по экономике и туристической отрасли 
страны. «Это поступок, целью которого было разрушение 
нашего туризма и нашей экономики», — заявил замести-
тель  премьера страны Правит Вонгсувон, отметив, что 
инцидент мог быть террористическим актом.

По последним данным, в результате взрыва погибли 
27 человек, четверо из них — иностранцы (туристы из Ки-
тая и Филиппин), еще порядка 80 получили ранения. По 
свидетельствам очевидцев, рядом с местом взрыва на ули-
це лежали окровавленные тела. А расположенные рядом 
автомобили и мотоциклы были искорежены взрывной 
волной.  На месте ЧП работают отряды полиции и коман-
ды врачей. Они обнаружили неподалеку  еще два взрыв-
ных устройства. Саперы обезвредили обе бомбы. 

Тем временем посольство России в Таиланде и Феде-
ральное агентство по туризму рекомендовали россий-
ским отдыхающим воздержаться от посещения мест мас-
сового скопления людей в Бангкоке. «Посольство РФ в Та-
иланде и Федеральное агентство по туризму рекомендуют 
нашим гражданам, пребывающим на территории Бангко-
ка, соблюдать следующие рекомендации: не покидать 
мест своего проживания; избегать посещения мест массо-
вого скопления людей; соблюдать предельную осторож-
ность; выполнять требования местных властей», — гово-
рится в сообщении, опубликованном на сайте Федераль-
ного агентства по туризму.

Гром войны
Кроме того, на передо-
вую вернулись кара-
тельные батальоны, ра-

нее бывшие в опале, но вновь по-
надобившиеся Порошенко. Так, 
в Мариуполь прибыл батальон 
«Донбасс», что подтвердил и его 
командир, объявленный в ро-
зыск Интерпола депутат Верхов-
ной рады Семен Семенченко, 
в миру Константин Гришин. Та-
ким образом, военная и гумани-
тарная  ситуация на востоке Ук-
раины стараниями Киева верну-
лась к январю нынешнего года, 
если не к «Минску-1».

«Положение, которое скла-
дывается на фронтах, четко по-
казывает, что противник готов 
перейти в наступление. Нам про-
тивостоят около 65 тысяч чело-
век в 82 тактических группах. 
Ожиданий, что все завершится 
миром, нет. Минские перегово-
ры на самом деле сорваны», — 
охарактеризовал обстановку 
глава ДНР Александр Захарчен-
ко. Подтверждают худшие опа-
сения и в Луганской народной 
республике (ЛНР). «По нашей 
информации, наступление на-
чнется в ближайшие дни. Про-
тивник провоцирует обстрелы 
ополчения, чтобы вскрыть си-
стему огня. Из проверенных 
источников стало известно, что 
в настоящее время происходит 
передвижение бронетехники 
и личного состава ВСУ, это сви-
детельствует о том, что они гото-
вятся к наступательным дейст-
виям», — заявил начальник шта-
ба корпуса народной милиции 
ЛНР Игорь Ященко. И уже сов-
местно руководители республик 
отправили обращение лидерам 
«нормандской четверки» о не-
выполнении Киевом Минских 
соглашений и подготовке укра-
инской стороной нового военно-
го обострения. Тем более что 
о «взрывоопасности» обстанов-
ки на Донбассе заявил на днях 
и глава МИД Германии Франк-
Вальтер Штайнмайер. Впрочем, 
в Берлине пока не подтвердили 
получения сигналов от Донецка 
и Луганска.

Еще одним признаком скоро-
го и на сей раз открытого отказа 
Киева от Минских соглашений 
служит и пропагандистская 
истерия, усилившаяся в украин-
ских СМИ до «оранжевого» 
в американской терминологии 
уровня за последнюю неделю. 
О «хорватском сценарии» для 
Донбасса не говорит только са-
мый ленивый эксперт, и власт-
ные спикеры стараются от них 
не отставать. «Минские догово-
ренности — это фактически вы-
нужденный шаг. Начиная с Мин-
ского соглашения в сентябре 
прошлого года, осуществлялись 
те шаги, которые позволили ста-
билизировать линию фронта, 
снизить интенсивность боевых 
действий и человеческие поте-
ри,  да ли  нам возможность 
уменьшить затраты и получить 

время на подготовку для того, 
чтобы выиграть эту войну. Поэ-
тому мы используем минский 
процесс, хотя он нам и не нра-
вится», — так беззастенчиво рас-
крыла двойную игру Киева в ин-
тервью местному телеканалу 
председатель комитета Верхов-
ной рады по иностранным делам 
Анна Гопко. Недвусмысленно 
о готовящейся войне говорит 
и секретарь Совета националь-
ной безопасности и обороны 
Александр Турчинов, недавно 
посетивший зону боевых дейст-
вий и названный очевидцами 
своего явления из числа бойцов 
ВСУ «полным дебилом». Этот 
политический и религиозный 

деятель, единолично развязав-
ший в апреле прошлого года гра-
жданскую войну и сегодня не 
упускающий случая укутаться 
в камуфляж, обещает «более 
мощную мобилизацию всего по-
тенциала, который есть на Укра-
ине», для «возвращения Донбас-
са и Крыма». Наконец, вице-спи-
кер Верховной рады Андрей Па-
рубий в интервью западным 
СМИ прямо говорит, что Киев 
планирует свою собственную 
операцию «Буря», по примеру 
т о й ,  к о т о р у ю  Хо р в а т и я  в 
1995 году провела против Серб-
ской Краины, нарушив тем са-
мым Дейтонские соглашения.

В действительности создает-

ся впечатление, что сегодня 
в высшей лиге украинской поли-
тики не осталось никого, кто же-
лает исполнять Минские согла-
шения в полном объеме и тем са-
мым обеспечить мир в стране 
и на континенте.

Власть рискует получить 
обратно всю агрессию людей 
с оружием, которую она адресо-
вала Донбассу. В конце концов 
войну определяют и календар-
ные даты — 24 августа на Украи-
не День независимости. И к нему 
срочно нужны реальные или 
мнимые военные победы, кото-
рые не позволят скрупулезно 
разбирать итоги «незалежно-
сти» и особенно последних ее 
полутора лет. Уже через два дня, 
26 августа, должен начаться оче-
редной раунд  переговоров 
в рамках трехсторонней контак-
тной группы в Минске, где Киеву 
предстоит отвечать перед Бер-
лином, Парижем и Москвой, 
 хочет он мира или нет. И кажет-
ся, что честного ответа Поро-
шенко и компания боятся боль-
ше войны.

Константин Волков

В 
Москве состоялись перего-
воры министра иностран-
ных дел РФ Сергея Лаврова 

и его иранского коллеги Джавада 
Зарифа. Визит главы иранского 
внешнеполитического ведомства 
в Россию, первый после заключе-
ния Всеобъемлющего соглашения 
по иранской ядерной проблеме 
в Вене, показал, что между Мо-
сквой и Тегераном вырисовывает-
ся долгосрочная перспектива со-
трудничества. Другое дело, что 
выполнение большей части дву-
сторонних договоренностей воз-
можно лишь при условии снятия 
санкций с Ирана. Между тем Вен-
ские соглашения пока не одобре-
ны ни конгрессом США, ни иран-
ским меджлисом.

Москва и Тегеран сотруднича-
ют прежде всего в области мирно-
го атома. И Венские соглашения 
предусматривают расширение 
этих контактов. Кроме того, на 
встрече министров речь шла о воз-
можном контракте на сооружение 
восьми новых атомных реакторов 
силами российских ядерщиков. 
Два из них планируется устано-
вить на Бушерской АЭС, осталь-
ные пока под вопросом, поскольку 
Тегеран рассматривает предложе-
ния от разных стран, например от 
Китая и от Южной Кореи. Но раз-
витие отношений России и Иран-
ской республики позволяет над-
еяться, что у нашей страны есть 
реальные шансы получить боль-
шой контракт.

Торгово-экономические отно-
шения, о расширении которых го-
ворили министры на встрече, 
тоже базируются на отмене сан-
кций против Исламской респу-
блики. В первую очередь это каса-

ется военно-технического сотруд-
ничества.

— Хотя наступательное воору-
жение, согласно Венским догово-
ренностям, Иран в ближайшие 
годы закупать не сможет, есть воз-
можность развивать сотрудниче-
ство в других областях, — расска-
зал старший научный сотрудник 
Института востоковедения РАН 
Владимир Сажин. — В частности, 
речь идет о закупке Тегераном мо-
бильных зенитных многоканаль-
ных ракетных систем «Ан-
тей-2500», которые будут постав-
лены вместо уже устаревших зе-
нитно-ракетных комплексов 
С-300. Кроме того, Москва и Теге-
ран придают очень большое зна-
чение военному сотрудничеству 
на Каспийском море, что особен-
но подчеркнул Лавров.

Речь идет в первую очередь 
о создании политики безопасно-
сти на Каспии с целью не допу-
стить туда третьи силы. Тем более 
что США и НАТО уже неоднократ-
но проявляли интерес к этому за-
крытому водоему и даже пыта-
лись закрепиться в каспийских 
портах Казахстана и Туркмени-
стана.

Если говорить о потребитель-
ских товарах, то в недалеком буду-
щем россияне, вероятно, увидят 

на прилавках больше иранской 
сельхозпродукции. Исламская ре-
спублика лоббирует ее поставки 
в Россию с момента введения ан-
тироссийских санкций. Как под-
черкнул после встречи Лавров, 
Москва «заинтересована в постав-
ках такой продукции». Особенно, 
кстати, Иран славится сухофрук-
тами и фисташками.

Но многоплановое развитие 
отношений между двумя страна-
ми — это не единственное, зачем 
Джавад Зариф приехал в Москву. 
Тегеран поддерживает сирийский 
режим Асада, а также его не устра-
ивает усиление «Исламского госу-
дарства» в Ираке и Сирии. На 
встрече в Москве обе стороны 
подтвердили одинаковый подход 
к сирийской проблеме — уходить 

Асаду или оставаться, должен ре-
шать сирийский народ без вмеша-
тельства извне.

Иран, как и другие страны 
Ближнего и Среднего Востока, 
очень заинтересован сейчас в идее 
России создать коалицию из стран 
региона для борьбы с «Исламским 
государством». Суть инициати-
вы — консолидировать различные 
вооруженные группы, в числе ко-
торых сирийские и иракские воо-
руженные силы, курдские воен-
ные и даже светская вооруженная 
оппозиция в Сирии, и направить 
их на борьбу с «Исламским госу-
дарством». При этом речь не идет 
о вводе иностранных войск на тер-
риторию Сирии или Ирака — сра-
жаться будут местные войска, 
имеющие опыт боевых действий 
в специфических условиях регио-
на и хорошо представляющие 
себе, что такое «ИГ». А коалиция 
государств, по идее, должна лишь 
направлять эти силы. «Иран имеет 
сильное влияние среди шиитов, 
поэтому его поддержка в создании 
коалиции необходима, — пояснил 
доцент ВШЭ востоковед Сергей 
Демиденко. — Другое дело — как от-
несутся к участию Тегерана его 
оппоненты из монархий Персид-
ского залива».

Картошку, которую Александр Лукашенко собрал в своей 
резиденции, передадут в детские дома и дома престарелых.

Акцент

  Артиллерийская канонада 
в «горячих точках» Донбасса 
приобрела характер
полномасштабных 
боевых действий

Акцент

 В недалеком будущем
россияне, вероятно, увидят 
на прилавках больше иран-
ской сельхозпродукции

ДИПЛОМАТИЯ Москва и Тегеран хотят торговать
и урегулировать ситуацию в Сирии

Не допустить «третью силу»

Следите за новостями 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5202

Надежда Ермолаева

ПРИЕМНАЯ внучка известного 
американского актера Моргана 
Фримена Иден Хайнс была звер-
ски зарезана в нью-йоркском 
районе Вашингтон-Хайтс.

По свидетельству очевидцев, 
девушка шла по улице в пользую-
щейся плохой репутацией части 
Манхэттена в районе 170-й ули-
цы. Около половины третьего 
ночи на нее напал тридцатилет-
ний мужчина, который, как выя-
снила полиция, поддерживал 
с ней близкие отношения. Убий-
ца, вонзив нож в тело Иден, про-
кричал: «Убирайся дьявол, я из-
гоняю тебя».

Первые предположения СМИ 
о том, что это было ритуальное 
убийство, подтвердились почти 
сразу. Преступник, которого за-
держала полиция, признался, 
что совершал над девушкой об-
ряд изгнания дьявола.

Судя по всему, он бросился 
на 33-летнюю Иден совершенно 
неожиданно, поэтому девушка 
не успела оказать сопротивле-
ния.

Полицейских на место пре-
ступления вызвал свидетель 
убийства. Сам убийца даже не 
пытался скрыться: он остался 
сидеть с ножом в руке рядом 
с жертвой. Стражи правопоряд-
ка сообщили, что в настоящий 
момент преступник проходит 
обследование с целью выясне-
ния его психического здоровья.

Тело Иден было доставлено 
в клинику Гарлема. Пока неиз-
вестно, когда состоятся ее похо-

роны. Об этом родственники со-
общат после завершения всех 
следственных мероприятий.

«Мир никогда уже не узнает 
ее артистизма и таланта, а также 
того, что она могла бы нам пред-
ложить. Ее друзья и семья были 
счастливы знать ее как личность. 
Она продолжит ярко светиться 
в наших сердцах, которые будут 
за нее молиться. Оставим ее с ми-
ром», — такую запись сегодня 
в своем аккаунте сделал Морган 
Фримен.

78-летний Морган Фримен 
снялся в нескольких десятках 
американских фильмов. Четыре-
жды номинировался на премию 
«Оскар» и один раз, в 2005 году, 
получил ее за лучшую мужскую 
роль второго плана в фильме 
«Малышка на миллион».

По одной из версий, Иден Хайнс 
была убита во время ритуала 
экзорцизма.

А
Н

Д
Р

Е
Й

 С
Т

А
С

Е
В

И
Ч

 /
 Б

Е
Л

Т
А

 /
 Т

А
С

С

T
W

IT
T

E
R

.C
O

M
/T

V
G

U
ID

E

R
E

U
T

E
R

S

Мехди Санаи
Посол Ирана в России:

Отмена финансовых и экономических санкций против Ирана может привести 

к увеличению товарооборота между нашими странами до 10 миллиардов долла-

ров с 1,7 миллиарда долларов в 2014 году. С отменой санкций будет снят и запрет 

на вступление Ирана в ШОС. Кроме того, Москва и Тегеран имеют общие инте-

ресы по многим региональным вопросам, включая Среднюю Азию, Кавказ, Ка-

спийское море, Афганистан, Ближний Восток. Наконец, у них общие интересы 

в нефтегазовой сфере — обе заинтересованы в сохранении ценовой стабильно-

сти на мировых рынках.

ДОСЛОВНО

Солдаты украинской армии и бойцы карательных батальонов возвращаются на передовую линию на востоке Украины.

1

Новый президент Польши рассчитывает, что базы НАТО будут размещены на 

территории Польши. В эфире местной радиостанции Polskie Radio он сообщил, 

что уже готовится пакет соответствующих предложений, которые будут пред-

ставлены на саммите альянса в Варшаве в следующем году.

О необходимости реального присутствия войск НАТО в Польше Анджей Дуда го-

ворил в ходе предвыборной кампании в начале текущего года, и уже став прези-

дентом. 13 августа — спустя неделю после инаугурации — он сетовал в интервью из-

данию Financial Times, что Польшу в альянсе воспринимают как «буферную зону», 

и не замечают, что восточная граница НАТО — это восточная граница Польши. В 

нынешнем интервью он рассказал, что уже провел переговоры с некоторыми ли-

дерами стран-членов НАТО, а также с генсеком альянса и верховным главноко-

мандующим сил НАТО, и «не встретил категорических возражений». По его мне-

нию, это объясняется тем, что предложения польской стороны просты и логичны, 

ведь базы НАТО всегда располагались на границах альянса, в частности, в Герма-

нии, но сегодня ситуация изменилась. «Поэтому я считаю, что эта тема открыта 

для дискуссии. Каким будет формат этого присутствия, конечно, предстоит опре-

делить в ходе дальнейших переговоров, и я хотел бы, чтобы до саммита НАТО в 

Варшаве это было сделано», — пояснил Дуда. По словам президента Польши, не-

смотря на такие гарантии безопасности, поляки должны, прежде всего, рассчиты-

вать на себя.Подтверждением этого может являться военный парад, который в 

минувшие выходные состоялся в Варшаве. По центру столицы проехали 175 еди-

ниц тяжелой  техники и 60 единиц авиации. По этому поводу газета Rzeczpospolita 

напомнила, что в числе танков, состоящих на вооружении польской армии — не 

только современные Leopard 2A5, но и более старые 2А4. Всего же Польша распо-

лагает 1009 танками  (больше, чем у Франции и Германии вместе взятых). По дан-

ным журналиста издания Енджея Белецкого, ФРГ в прошедшие годы избавлялась 

от старой военной техники,  танки Leopard продавала Польше «за бесценок». В но-

ябре 2013 года поляки купили 128 таких машин за 180 миллионов евро. По мнению 

автора, «смотревшие на парад немецкие дипломаты должны были кусать губы от 

злости», глядя на свои родные «Леопарды» под польскими флагами.

Подготовила Ариадна Рокоссовская

ВАРШАВА МЕЧТАЕТ О БАЗАХ 
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Владислав Куликов

Н
овый законопроект пред-
лагает запретить профес-
сиональным информато-

рам спецслужб заключать кон-
тракт сразу с двумя ведомства-
ми. Тайному человеку придется 
сосредоточиться на каком-то од-
ном участке невидимого фронта.

Такой запрет прописан в про-
екте Оперативно-разыскного ко-
декса РФ, который сейчас нахо-
дится на рассмотрении в Госду-
ме. Как сказано в пояснительной 
записке, в документе впервые ре-
гламентирована процедура про-
ведения оперативно-разыскных 
мероприятий. 

Некоторые положения проек-
та кажутся строчками из детек-
тива. «Легендирование организа-
ции», «конспирация», «опера-
тивное внедрение». Помните, как 
Шарапов оказался в банде? В 
проекте рассказывается как раз о 
таких вещах.

Редкий законопроект читает-
ся так же легко и захватывает с 
первых строк. Впрочем, в отли-
чие от обычного детектива, нео-
бычной развязки в конце доку-
мент не дает: секретные вещи по-
прежнему остаются секретными. 
Нам сообщают только общую фа-
булу.

Например, одна из закрытых 
тем в жизни спецслужб — это ра-
бота с секретными агентами. 
Речь о тех, кто официально, но, 
естественно, строго секретно за-
ключил контракт со спецслужба-
ми и помогает им получать нуж-
ную информацию. Их называют 

по-разному: информаторы, осве-
домители. Они не являются штат-
ными сотрудниками спецслужб. 
Однако без таких людей правоох-
ранительным ведомствам не 
обойтись. 

Кстати, недавно был принят 
закон, гарантирующий секрет-
ным осведомителям право на 
пенсию. Тайное сотрудничество 
с правоохранительными органа-
ми будет включаться в трудовой 
стаж. Необходимые сведения 
спецслужбы станут отправлять 
в Пенсионный фонд установлен-
ным порядком с соблюдением 
секретного режима. Нынешний 
законопроект предлагает рас-
ширить социальные гарантии 
осведомителей. Но при этом осо-
бо оговаривается, что человек 
может заключить трудовой до-
говор о конфиденциальном со-
трудничестве только с одним 
оперативно-разыскным орга-
ном. Подрабатывать еще где-то 
на секретной стороне не полу-
чится.

Менять кураторов по жизни 
можно. Но каждый раз, заключая 
новый трудовой договор с оче-
редной спецслужбой, гражданин 
будет обязан сообщить о фактах 
его прежнего сотрудничества с 
оперативно-разыскными органа-
ми. Рассчитывать, мол, промол-
чишь — не узнают, не стоит. Там у 
людей такая работа: знать все и 
про всех.

Спецслужбам запретят при-
влекать к платному сотрудниче-
ству депутатов, судей, прокуро-
ров, адвокатов и священников. 
Причины понятны.

Во время опасных заданий, 
возможно, агентам станет нем-
ного легче от мысли, что за се-
мью можно не беспокоиться. В 
том смысле, что ее без гроша не 
оставят. Если при выполнении 
секретного поручения человек 
погибнет, его семья получит 
единовременное пособие в раз-
мере десятилетнего денежного 
содержания погибшего, а также 
пенсию  по случаю потери кор-
мильца.  

Вообще, тайные премии мо-
гут получать все, кто так или 

иначе поможет спецслужбам. 
«Полученные указанными лица-
ми суммы вознаграждений и 
другие выплаты налогами не об-
лагаются и в декларациях о дохо-
дах не указываются», — говорит-
ся в проекте.

Однако дело не только в день-
гах. Не все идут сотрудничать со 
спецслужбами по зову души, ска-
жем, желая бороться с неправ-
дой. Некоторых вынуждают к 
тому обстоятельства. Проект 

дает специальные стимулы бан-
дитам перебежать на другую сто-
рону: если кто-то из членов пре-
ступной группировки стал ак-
тивно сотрудничать с правоохра-
нительными органами, его могут 
освободить от уголовной ответ-
ственности. За решетку пойдут 
только его дружки. Правда, на та-
ком человеке не должно быть 
крови.  Оперативников и секрет-
ных осведомителей, внедренных 
в банды, тоже не накажут за не-
тяжкие преступления. В среде 
бандитов надо поддерживать во-
ровские повадки, от этого не уй-
дешь. 

Сегодня оперативно-разыск-
ную работу регулируют  более 60 
нормативных правовых актов. 
Инициатор проекта хочет свести 
ключевые нормы в один доку-
мент. Правда, эксперты неодноз-
начно отнеслись к проекту. «По-
давляющая часть оперативно-
разыскной деятельности являет-
ся негласной, ведомственные 
акты, регулирующие эту дея-
тельность, обоснованно носят 
разные грифы секретности и ни-
как не могут быть сведены в еди-
ный закон», — считает эксперт 
Федеральной палаты адвокатов 
России Борис Золотухин.  

По его словам,  хорошо, что за-
конопроект предлагает регла-
ментировать некоторые поня-
тия, используемые в ходе опера-
тивно-разыскной деятельности, 
и детализировать порядок се-
кретных мероприятий. «Но счи-
таю, что здесь вполне достаточно 
корректировки действующего 
закона», — считает он. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Полиция 
чаще станет 
привлекать 
дружинников 
и частных 
охранников

КВАРТИРА 
ПОД ЧАСТНОЙ 
ОХРАНОЙ 

Михаил Фалалеев

ОБЪЯВЛЕННОЕ сокращение на 
10 процентов численности МВД 
России коснется в том числе и 
подразделений вневедомствен-
ной охраны. Чтобы квартиры, 
дачи, коттеджи, офисы и пред-
приятия не оказались беззащит-
ными, полиция намерена шире 
привлекать к совместному обес-
печению безопасности работни-
ков частных охранных организа-
ций и дружинников.

Усиливают и требования к по-
лицейским. Для общественной 
экспертизы на правовом порта-
ле выставлен проект приказа ми-
нистра внутренних дел России, 
утверждающий новое наставле-
ние по организации деятельнос-
ти строевых подразделений вне-
ведомственной охраны полиции. 
По сути это своеобразный устав 
караульной службы, где четко и 
весьма подробно прописаны все 
действия полицейского наряда, 
группы задержания, транспор-
тного патруля. Названы даже ре-
комендованная численность 
групп, их вооружение и снаря-
жение, порядок организации 
службы и ведения документа-
ции. 

Столь строгая регламентация 
нужна, во-первых, для абсолют-
ной прозрачности действий по-
лиции и, во-вторых, для законно-
го использования дружинников 
и частных охранников. 

Взаимоотношения между 
МВД и частными охранными 
структурами качественно меня-
ются. ЧОПы и детективные 
агентства перестают рассматри-
ваться как коммерческие конку-
ренты полиции, а то и откровен-
но бандитские формирования. В 
МВД уже не раз звучали предло-
жения наделить сотрудников 
частных охранных предприятий 
ограниченным правом досма-
тривать и задерживать наруши-
телей общественного порядка и 
преступников, что до сих пор яв-
ляется прерогативой исключи-
тельно полицейских. Правда, 
предлагалось это очень осторож-
но и со многими оговорками — 
предоставить право частным ох-
ранникам досмотра и задержа-
ния граждан, совершивших гру-
бые нарушения общественного 
порядка и преступления, на ог-
раниченном перечне объектов. 
То есть не на улицах и в парках, а 
там, где они несут службу по за-
ключенному договору. 

Кстати, полиция уже усилива-
ет некоторые свои патрули, наря-
ды и группы немедленного реаги-
рования охранниками коммерче-
ских структур. Они вместе могут 
выезжать по тревожному вызову 
сигнализации в школу, детский 
сад или приватизированную 
квартиру. Хорошо подготовлен-
ные и вооруженные бойцы-чо-
повцы, среди которых немало 
бывших спецназовцев, усилива-
ют группы быстрого реагирова-
ния полицейской вневедомствен-
ной охраны. Если надо — они под-
держат сотрудников полиции в 
схватке с преступниками или вы-
ступят понятыми и свидетелями. 
Это позволит значительно увели-
чить количество таких тревож-
ных подразделений и сократить 
время прибытия к месту проис-
шествия. В свою очередь присут-
ствие полицейского в частной 
спецгруппе сразу снимет все 
юридические проблемы с «офор-
млением» преступников, напав-
ших на охраняемый объект. 

Своеобразным полигоном 
многих начинаний полиции вы-
ступает столичный регион. Здесь 
очень ярко отражены основные 
реалии российской жизни: уро-
вень занятости и безработицы, 
наплыв гастарбайтеров и крими-
нальных гастролеров. И, разуме-
ется, ситуация с уличной пре-
ступностью. Чтобы ее снизить, 
привлекают и немалый потенци-
ал ЧОПов. Здесь почти полторы 
тысячи различных негосударст-
венных охранных структур, из 
которых свыше 800 помогают 
полиции.

Верховный суд На что имеет право пострадавший в ДТП

Аварию засчитали
Наталья Козлова

О
чень полезные разъя-
снения дала Судеб-
ная коллегия Верхов-
ного суда РФ, когда 
перепроверила реше-

ние двух судов по иску женщины, 
пострадавшей в аварии на дороге. 
Местные суды отказали истице, 
которая хотела, чтобы эксперти-
за определила, насколько она как 
жертва ДТП утратила профессио-
нальную трудоспособность. Про-
блема с определением утраты 
трудоспособности после ЧП на 
дороге совсем не праздная. И, к 
сожалению, касается многих. Во-
прос упирается в деньги, которые 
пострадавший должен получать 
всю оставшуюся жизнь. Сумма в 
итоге выходит совсем не малень-
кая. Возможно, именно это обсто-
ятельство в определенной степе-
ни влияло на решения отказать 
пострадавшей в ее требовании. 
Поэтому решение и разъяснения 
Верховного суда имеют особен-
ное значение.

По данным ГИБДД России 
только за первые четыре месяца 
на дорогах страны в авариях се-
рьезно пострадало 60 тысяч чело-
век. Многие из них так и не смогут 
вернуться к полноценной работе, 
а значит, это скажется на их мате-
риальном положении. Чтобы рас-
считывать на дополнительные 
выплаты, нужен документ об 
утрате профессиональной трудо-
способности. Но вот с этой справ-
кой, как оказалось, у нас в законо-
дательном плане есть проблемы.

Нашей героине, после аварии 
медико-социальная экспертиза 
установила 3-ю группу инвалид-
ности, а причину эксперты указа-
ли такую — «общее заболевание».

Истицу это не устроило, и она 
попросила экспертизу провести 
обследование и установить сте-
пень утраты профессиональной 
трудоспособности. Такой доку-
мент дал бы женщине право полу-
чения «страхового возмещения в 
связи с повреждением здоровья».

Ответ она получила быстро — 
учреждение медико-социальной 
экспертизы сообщило граждан-
ке, что помочь ей не могут. Так 
как ей надо предоставить вполне 
определенный пакет документов. 
И одно из первых мест в списке 
документов занимает акт о не-
счастном случае на производстве 
или профзаболевания, а еще нуж-
но заключение госэкспертизы по 
условиям труда, которые были 
накануне несчастного случая. 

Понятно, что у пострадавшей 
в аварии на дороге женщины та-
ких документов не было и не мог-
ло быть. Но она реально после 
ДТП уже не могла исполнять 
прежнюю работу. Женщина еще 
раз потребовала экспертизы и 
получила в ответ разъяснение, 
что у нас в стране вообще нет нор-
мативного правового акта, кото-
рый расписывал бы порядок уста-
новления утраты профессиональ-
ной трудоспособности гражда-
нам, которые потеряли здоровье 

в ситуации, не связанной с испол-
нением ими своих трудовых обя-
занностей.

Упорная гражданка пошла в 
суд — оспаривать отказ экспертов. 
Но ей в судах первой и второй ин-
станции так же отказали, заявив, 
что раз порядок определения сте-
пени утраты для пострадавших в 
авариях не расписан, то и разби-
раться не с чем. Так истица дошла 
до Верховного суда.

Тот отказы изучил и отменил 

все решения местных судов. Суд 
велел дело пересмотреть и учесть 
его — Верховного суда — разъясне-
ния. Главная в разъяснениях 
мысль звучит примерно так: от-
сутствие специально разработан-
ных правил по определению сте-
пени утраты трудоспособности 
пострадавшим в авариях не мо-
жет ограничивать инвалидам их 
право на получение страхового 
возмещения.

В 2006 году Генассамблея 

ООН приняла Конвенцию о пра-
вах инвалидов. Эта Конвенция 
налагает на страны, в том числе и 
на Россию обязательства по отно-
шению к пострадавшим людям. 
Есть стандартные правила обес-
печения равных возможностей 
для инвалидов. Их  принимала 
также Генассамблея ООН. Там 

есть 8-е правило, в котором сказа-
но, что государство обеспечивает 
поддержание доходов инвалидов, 
которые уменьшились из-за бо-
лезни или если такие люди не мо-
гут найти работу. 

А в нашей стране есть Феде-
ральный закон «Об основах охра-
ны здоровья граждан в РФ». Там в 
двух статьях — 58-й и 60-й сказа-
но, что такое медицинская эк-
спертиза. Это исследование, на-
правленное на установление здо-
ровья гражданина «в целях опре-
деления его осуществлять трудо-
вую деятельность». Там же сказа-
но, что медико-социальную эк-
спертизу делают для того, чтобы 
определить потребности челове-
ка в мерах соцзащиты. 

Кроме этого у нас есть Закон 
«О социальной защите инвалидов 
в РФ». И там, в статье 8 говорится, 
что правительство именно на ме-
дико-социальную экспертизу 
возложило определение степени 
утраты профессиональной трудо-
способности. Это необходимо для 
обеспечения прав инвалидов на 
возмещение вреда. 

Верховный суд подчеркивает — 
по Гражданскому кодексу размер 
подлежащего возмещению утра-
ченного потерпевшим заработка 
определяется в процентах к его 
среднемесячному заработку до 
увечья или утраты потерпевшим 
профессиональной трудоспособ-
ности.   

Есть постановление прави-
тельства (№789 от 2000 года), в 
котором прописан порядок уста-
новления медико-социальной эк-
спертизой степени утраты трудо-
способности. А нормативного 
акта для экспертов по определе-
нию степени утраты трудоспо-
собности для тех, кто пострадал 
не на производстве, у нас, дейст-
вительно нет. Но это, по мнению 
Верховного суда, не может поме-
шать пострадавшим не на работе 
воспользоваться всеми правами, 
которые им дает наш закон. 

Вот основной аргумент Вер-
ховного суда — по Гражданскому 
процессуальному кодексу (ч.2 
ст.11) если при разрешении гра-
жданского дела, один норматив-
ный правовой акт не соответству-
ет другому нормативному право-
вому акту, имеющему большую 
юридическую силу, применяется 
тот, у которого юридическая сила 
— больше.  Так что закон о защите 
прав инвалидов и международ-
ные нормы выше, чем регламент, 
на который сослались эксперты, 
отказывая пострадавшей. Суды, 
отказывая женщине, не учли, что 
был  Пленум Верховного суда в 
2010 году, посвященный приме-
нению судами гражданского за-
конодательства, регулирующего 
отношения по обязательствам 
после травмы или увечья гражда-
нина. И там было четко сказано — 
определение степени утраты про-
фессиональной трудоспособно-
сти лежит именно на судебно-ме-
дицинской экспертизе.

Так что дело упорной граждан-
ки пересмотрят.

Верховный суд защитил право 
пострадавшего на компенсацию 
даже в самых неожиданных
ситуациях.

Публикацию комментирует 
Оксана Защиринская
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Полиция уже усили-
вает некоторые 
свои патрули, наря-
ды и группы немед-
ленного реагирова-
ния чоповцами

Тайные агенты могут получить 
дополнительные соцгарантии.
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СЛУЖБА Поведение 
чиновников будут 
проверять по соцсетям

Начальнику 
прочтут мораль

Владислав Куликов

КАДРОВЫЕ службы государственных ведомств смогут 
наводить справки в Интернете по поводу поведения чи-
новников. Непристойные снимки, роскошная жизнь 
явно не по средствам и прочее могут вылиться в непро-
стой разговор, а то и стоить человеку карьеры.

Вчера истек срок общественного обсуждения проек-
та Кодекса этики государственных служащих Россий-
ской Федерации и муниципальных служащих. Новый 
документ должен поставить чиновников в этические 
профессиональные рамки. 

Проект подготовлен министерством труда и, как 
планируется, будет утвержден указом президента.  Дей-
ствие кодекса распространится на всех чиновников 
страны, где бы они ни служили. А значит, государствен-
ным мужам придется подтянуться. 

Например, чиновника обяжут следить за своими 
словами. «Допускать предвзятые замечания, предъяв-
лять неправомерные, незаслуженные обвинения» бу-
дет строго запрещено. Спокойный уважительный тон — 
можно. Категорически нельзя  «допускать угрозы, 
оскорбительные выражения или реплики, проявление 
пренебрежительно-
го тона, действия, 
препятствующие 
общению в культур-
ной форме или про-
воцирующие проти-
воправное поведе-
ние». 

Так что если об-
ычный гражданин 
услышит от чинов-
ника нечто подоб-
ное, может смело 
жаловаться. 

Не будем лука-
вить: когда речь 
идет о различных 
кодексах поведения, 
часто возникает по-
дозрение, не останется ли документ далекой от жизни 
бумажкой. Этаким списком добрых пожеланий, кото-
рые на словах все поддерживают, а на деле забывают. 

Но сейчас, похоже, иной случай. За отступление чи-
новника от норм будет кому спросить. В кадровых 
службах государственных ведомств уже действуют ко-
миссии по служебному поведению. Под их юрисдикцию 
попадет и предлагаемый кодекс этики. 

Разбирая дело чиновника, кадровики смогут наво-
дить справки в открытых источниках, в том числе в ин-
формационно-телекоммуникационной сети. Конечно, 
Интернет не будет единственным источником инфор-
мации для кадровых служб. Но сам факт, что к делу мо-
гут подшить распечатки из соцсетей или статьи блоге-
ров, очень важен. Зато прорабатывать чиновника на 
служебных собраниях за семейные неурядицы не будут.  
Можно быть хорошим специалистом и плохим мужем, 
одно с другим не связано. 

Частная жизнь госслужащего остается его личным 
делом и начальство не вправе вмешивается в нее. 

С другой стороны, и чиновник не должен забывать, 
кто он такой, когда начинает бедокурить в быту или от-
рываться на отдыхе. В современном мире ничто не про-
ходит бесследно, и фотографии в стиле «начальник де-
партамента Н.  поливает стриптизерш шампанским» 
вполне могут стать хитом Интернета. И будет уже сов-
сем неважно, что дело было не на службе, а в личное 
время начальника. Поэтому проект напоминает, что не-
которые поступки чиновника в быту могут причинить 
вред и его репутации, и  государственного органа. В 
принципе, из этого пункта можно сделать вывод, что в 

некоторых случаях излишне яркое поведение в быту 
тоже может стать причиной разбирательства. Значит, 
тому, кто мечтает о карьере, лучше отложить безумные 
идеи до пенсии. У действующего чиновника разводы 
должны проходить без скандалов (лучше, конечно, сов-
сем без разводов), а отпуска на трезвую голову. Тогда и в 
личную жизнь начальника никто не полезет.

Любопытно, что документ предлагает ввести прин-
ципиально новое наказание: моральное осуждение. 
Звучит, наверное, не совсем серьезно, вроде как погро-
зили пальчиком. Однако вряд ли стоит иронизировать. 
Моральное осуждение будет означать пятно в биогра-
фии, которое вряд ли смоешь так просто. А на кону ка-
рьера чиновника, премии, надбавки. Ведь сейчас  гос-
служба входит в число самых желанных для молодежи 
способов трудоустроиться. Вряд ли «морально осу-
жденным» будут светить повышения и прибавки.

Напомним, что сейчас планируется изменить систе-
му чиновничьих зарплат. Постоянная часть получки со-
ставит лишь небольшой процент, а львиная доля будет 
зависеть и от результатов работы, и, судя по кодексу, от 
морального облика. Подвергать моральному осужде-
нию будут в присутствии коллег. Детали процедуры 
пока не сообщаются. В серьезных случаях информация 
о моральном осуждении чиновника будет публиковать-
ся в Интернете. К тому же подобное порицание не отме-
няет обычного наказания, когда чиновник того заслу-
живает.  Когда человек виноват по-крупному, простым 
«фи» дело не закончится.

За неурядицы в личной жизни чиновников на служебных 
собраниях прорабатывать не будут. Однако им все равно 
лучше воздерживаться от всего такого, что может бросить 
тень на репутацию.

О
Л

Е
Г

 П
Р

А
С

О
Л

О
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ПРОЕКТ Секретным осведомителям запретят работать сразу  на две спецслужбы

Двойных агентов уволят

За непристойные 
поступки чиновни-
ка будут подвергать 
публичному 
моральному осу-
ждению. А это 
может ударить по 
карьере и премиям
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Кадры Владимиру Якунину предложили стать сенатором

Место 
забронировано

Юрий Политов, Виталий Петров

В
РИО губернатора Кали-
нинградской области 
Николай Цуканов выд-
винул кандидатом в чле-
ны Совета Федерации от 

исполнительной власти региона 
главу РЖД Владимира Якунина. «Я 
лично просил его еще на старте из-
бирательной кампании о возмож-
ности стать нашим представите-
лем в Совете Федерации, — приво-
дит слова Цуканова РИА Новости. 
— С Владимиром Ивановичем у нас 
давние конструктивные отноше-
ния, которые вытекают из необхо-
димости обсуждать и находить ре-
шения сложных транспортных 
проблем Калининградской обла-
сти». По словам врио калинин-
градского губернатора, Владимир 
Якунин согласился на выдвиже-
ние. 

Вчера состоялось заседание из-
биркома Калининградской обла-
сти, на котором предложение Ни-
колая Цуканова было официально 
рассмотрено. Решение избиркома 
— кандидатуру Владимира Якуни-
на для наделения полномочиями 
члена Совета Федерации «считать 
представленной». 

В верхней палате немедленно 
отреагировали на информацию о 
том, что Якунин претендует на 
кресло сенатора. По мнению пред-

седателя комитета Совфеда по ре-
гламенту Вадима Тюльпанова, в 
случае назначения на этот пост 
глава РЖД мог бы курировать 
транспортные вопросы. «С уче-
том его большого многогранного 
опыта он, безусловно, будет поле-
зен в Совете Федерации, это не-
сомненно. В частности, он может 
отвечать за любые транспортные 
законы, не говоря уж о чисто же-
лезнодорожных», — подчеркнул 
парламентарий. 

Цуканов претендует на дол-
жность главы региона, выборы 
пройдут в единый день голосова-
ния — 13 сентября. При проведе-
нии губернаторских выборов каж-
дый кандидат имеет право назвать 
своих возможных будущих пред-
ставителей в Совфеде — не более 
трех человек. Сейчас в списке кан-
дидатур для наделения полномо-
чиями сенатора также значатся 

глава Калининграда Александр 
Ярошук и нынешний член Совфе-
да Олег Ткач. 

Согласно регламенту верхней 
палаты, решение о наделении пол-
номочиями члена Совфеда — пред-
ставителя от исполнительного ор-
гана государственной власти 
субъекта должно быть принято 
вновь избранным руководителем 
региона не позднее чем на следую-
щий день после дня его вступле-
ния в должность. Для регистрации 
кандидатом в сенаторы необходи-
мо будет предоставить перечень 
документов, в который, в частно-
сти, входит декларация о доходах. 
В связи с этим Тюльпанов полага-
ет, что декларация Якунина будет 
обнародована.

Между тем член Совфеда Нико-
лай Власенко полагает, что, скорее 
всего, глава РЖД серьезно рассма-
тривает возможность занять кре-

сло в верхней палате, но необяза-
тельно сразу после губернатор-
ских выборов. «Эта тройка, кото-
рая двигается губернатором, из 
нее в любой момент могут послать 
человека в Совет Федерации. То 
есть, условно говоря, если выбра-
ли одного, а потом в течение 5 лет 
этот один, допустим, добровольно 
уходит, то можно любого из этой 
тройки поставить на замену. А 
если кончилась вся тройка, то вы-
бирают из депутатов облдумы. 
Тогда получается, что для Якунина 
это резервный вариант для каких-
то размышлений, «запасной аэро-
дром» для каких-то задач», — вы-
сказал предположение Власенко. 
Кроме того, парламентарий отме-
тил, что не знает пока, как в случае 
с Якуниным обойти «ценз оседло-
сти» — по закону кандидат в члены 
Совфеда должен прожить в регио-
не не менее 5 лет. «Я исключаю, что 
он пойдет вторым по президент-
ской квоте», — сказал Власенко.

Сейчас глава РЖД Владимир 
Якунин в отпуске. На момент под-
писания номера связаться с ним и 
спросить о его планах на ближай-
шее будущее не удалось. Пресс-
служба компании воздержалась 
от комментариев о возможной 
смене в руководстве РЖД. 

Информация  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным 
приказом Государственного комитета Российской Федерации по 
охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 и во испол-
нение постановления Главы Мирнинского городского поселения 
№ 225 от 12.08.2015 года организованы общественные обсужде-
ния (в форме общественных слушаний) по теме: «Обсуждение про-
ектной документации «Подготовка проектной документации на 
проведение работ по ликвидации последствий деятельности объ-
екта по хранению и объекта по уничтожению химического оружия 
в пос. Мирный Кировской области» (в том числе материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду).

Заказчиком проектной документации, а также материалов 
ОВОС, является Министерство промышленности и торговли РФ 
(109074, г. Москва, Китайгородский проезд, дом 7, тел.: +7(495)287-
44-80).

Генеральной проектной организацией является Акционерное 
общество «Ордена Красного Знамени специальный научно-
исследовательский и проектный институт «СоюзпромНИИпро-
ект» (АО «СоюзпромНИИпроект») (115487, г. Москва, ул. Садов-
ники, д.2, тел. 8 (499)612-23-24, E-mail: post@spniip.ru).

Проектная документация (в том числе материалы ОВОС) до-
ступны для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений 
заинтересованных лиц в общественной приемной, размещенной 
по адресу: Кировская область, Оричевский район, пгт Мирный, 
ул. Ленина, д. 33а с 20.08.2015 по 26.10.2015 года с 9.00 до 17.00.

На 16 часов 24 сентября 2015 года в здании администрации 
Мирнинского городского поселения по адресу: Кировская область, 
Оричевский район, пгт Мирный, ул. Ленина, д. 33а, назначено про-
ведение общественных слушаний по теме: «Обсуждение проектной 
документации «Подготовка проектной документации на проведе-
ние работ по ликвидации последствий деятельности объекта по 
хранению и объекта по уничтожению химического оружия в пос. 
Мирный Кировской области» (в том числе материалов оценки воз-
действия на окружающую среду).

Принятие замечаний и предложений от граждан и обществен-
ных организаций по Проектной документации (в том числе мате-
риалам ОВОС) будет осуществляться в общественной приемной 
до 22.09.2015. Замечания и предложения также принимаются по 
тел.: 8 (499) 612-23-24, факс: 8(499) 782-34-45, E-mail: post@
spniip.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утверж-
денным приказом Государственного комитета Российской Феде-
рации по охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 и 
во исполнение решения Почепского районного Совета народных 
депутатов № 91 от 14.08.2015 года организованы общественные 
обсуждения (в форме общественных слушаний) по теме: «Обсуж-
дение проектной документации «Подготовка проектной докумен-
тации на проведение работ по ликвидации последствий деятель-
ности объекта по хранению и объекта по уничтожению химиче-
ского оружия в г. Почеп Брянской области» (в том числе материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду).

Заказчиком проектной документации, а также материалов 
ОВОС, является Министерство промышленности и торговли РФ 
(109074, г. Москва, Китайгородский проезд, дом 7, тел.: 
+7(495)287-44-80).

Генеральной проектной организацией является Акционерное 
общество «Ордена Красного Знамени специальный научно-
исследовательский и проектный институт «СоюзпромНИИпро-
ект» (АО «СоюзпромНИИпроект») (115487, г. Москва, ул. Садов-
ники, д.2, тел. 8 (499)612-23-24, E-mail: post@spniip.ru).

Проектная документация (в том числе материалы ОВОС) до-
ступны для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений 
заинтересованных лиц в общественной приемной, размещенной по 
адресу: Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Октябрь-
ская, д. 3-а с 20.08.2015 по 26.10.2015 года с 9.00 до 17.00.

На 11 часов 23 сентября 2015 года в актовом зале здании адми-
нистрации Почепского района по адресу: Брянская область, По-
чепский район, г. Почеп, пл. Октябрьская, д. 3-а назначено прове-
дение общественных слушаний по теме: «Обсуждение проектной 
документации «Подготовка проектной документации на проведе-
ние работ по ликвидации последствий деятельности объекта по 
хранению и объекта по уничтожению химического оружия в г. По-
чеп Брянской области» (в том числе материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду).

Принятие замечаний и предложений от граждан и обществен-
ных организаций по Проектной документации (в том числе мате-
риалам ОВОС) будет осуществляться в общественной приемной 
до 21.09.2015. Замечания и предложения также принимаются по 
тел.: 8 (499) 612-23-24, факс: 8(499) 782-34-45, E-mail: post@
spniip.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утверж-
денным приказом Государственного комитета Российской Феде-
рации по охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 и 
во исполнение распоряжения Главы Пензенского района Пензен-
ской области № 10 от 13.08.2015 года организованы обществен-
ные обсуждения (в форме общественных слушаний) по теме: «Об-
суждение проектной документации «Подготовка проектной доку-
ментации на проведение работ по ликвидации последствий дея-
тельности объекта по хранению и объекта по уничтожению хими-
ческого оружия в пос. Леонидовка Пензенской области» (в том 
числе материалов оценки воздействия на окружающую среду).

Заказчиком проектной документации, а также материалов 
ОВОС, является Министерство промышленности и торговли РФ 
(109074, г. Москва, Китайгородский проезд, дом 7, тел.: 
+7(495)287-44-80).

Генеральной проектной организацией является Акционерное 
общество «Ордена Красного Знамени специальный научно-
исследовательский и проектный институт «СоюзпромНИИпро-
ект» (АО «СоюзпромНИИпроект») (115487, г. Москва, ул. Садов-
ники, д.2, тел. 8 (499)612-23-24, E-mail: post@spniip.ru).

Проектная документация (в том числе материалы ОВОС) до-
ступны для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений 
заинтересованных лиц в общественной приемной администрация 
Леонидовского сельского совета, размещенной по адресу: Пензен-
ская область, Пензенский район, ст. Леонидовка, ул. Южная, д. 78 с 
20.08.2015 по 26.10.2015 года с 9.00 до 17.00.

На 10.00 24 сентября 2015 года в здании МБУК «Леонидовский 
Досуговый центр» по адресу: Пензенская область, Пензенский 
район, ст. Леонидовка, ул. Школьная, д. 48, назначено проведение 
общественных слушаний по теме: «Обсуждение проектной доку-
ментации «Подготовка проектной документации на проведение 
работ по ликвидации последствий деятельности объекта по хра-
нению и объекта по уничтожению химического оружия в пос. Ле-
онидовка Пензенской области» (в том числе материалов оценки 
воздействия на окружающую среду).

Принятие замечаний и предложений от граждан и общественных 
организаций по Проектной документации (в том числе материалам 
ОВОС) будет осуществляться в общественной приемной до 
22.09.2015. Замечания и предложения также принимаются по тел.: 
8 (499) 612-23-24, факс: 8(499) 782-34-45, E-mail: post@spniip.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организатор торгов ООО «ПРОМ БИЗНЕС РЕСУРС» (394038, 
г. Воронеж, ул. Дорожная, д. 18, оф. 4, ИНН 3665099323, ОГРН 
1143668012510) объявляет о проведении 28.09.2015 в 12.00 от-
крытых торгов в форме аукциона на повышение по продаже иму-
щества (легковые автомобили, строительная техника, строитель-
ное оборудование, грузовые автомобили, самоходная техника, 
прицепы, а также иное имущество) на электронной торговой пло-
щадке ООО «Центр реализации» (на сайте в сети Интернет по 
адресу: http://www.business.centerr.ru/). Срок приема заявок с 
19.08.2015 09.00 до 22.09.2015 17.00. Полный перечень имуще-
ства, его состав и начальная цена, порядок подачи заявок и оплаты 
задатка, а также иные сведения, касающиеся указанных торгов, 
представлены на электронной торговой площадке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

НПФ «Серебряный риф» (ООО) (353440, Краснодарский 
край, г. Анапа, ул. Шевченко, д. 24) уведомляет о начале прове-
дения предварительной оценки и составлении технического за-
дания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
хозяйственной и иной деятельности по строительству объекта 
— «Берегоукреплени рекреационной зоны в с. Варваровка 
(город-курорт Анапа)», необходимого для обеспечения на-
дежной защиты береговой линии Черного моря, в том числе пре-
дотвращения эрозии пляжной зоны. Участок строительства рас-
положен к северо-западу от устья р. Шингари возле с. Варваров-
ка, в западной части прибрежной полосы шельфа Черного моря 
и входит в состав Анапского района Краснодарского края РФ.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду с 20 августа 2015 г. по 20 сентября 2015 г.

Форма общественного обсуждения (опрос, слушания, рефе-
рендум и т.п.), порядок проведения будут определены админи-
страцией МО г.-к. Анапа после готовности материалов ОВОС 
(дата и место проведения общественного обсуждения будут со-
общены дополнительно). Проведение общественного обсужде-
ния будет обеспечено НПФ «Серебряный риф» (ООО). 

В течение 30 дней со дня опубликования информации о на-
мечаемой деятельности Техническое задание доступно для 
ознакомления и представления замечаний и предложений в 
письменной форме с 09.00 до 18.00 по адресу: Краснодарский 
край, Анапский район, с. Варваровка, ул. Калинина, 69.

По вопросам технологии осуществления работ обращаться 
по тел.: 8 (86133) 91-7-07 (НПФ «Серебряный риф» (ООО)). 
Во вопросам оценки воздействия на окружающую среду — 
тел.: (861) 253-73-35 (ОАО проектно-изыскательский институт 
«Кубаньводпроект»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Российскими железными дорогами 
Владимир Якунин руководит 
с 2005 года. 

Акцент

 По словам врио калининград-
ского губернатора, 
Владимир Якунин согласился 
на выдвижение
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ОБРАЗОВАНИЕ В школе выросло 
число экзаменов

Умножение
на два

УТРАТА

Ирина Ивойлова

РОСОБРНАДЗОР разъяснил 
школам, что уже  в этом году де-
вятиклассники будут сдавать не 
два, а четыре экзамена. До этого 
времени, напомним, девяти-
классники сдавали русский язык 
и математику. А вот на экзамены 
по остальным предметам могли 
и не ходить. В итоге получилось, 
что контролируются знания 
только по двум дисциплинам из 
полутора десятков. 

В Рособрнадзоре рассказали, 
что в этом учебном году выпуск-
никам 9-х классов необходимо 
будет сдать экзамены по четырем 
учебным предметам — обязатель-
ным (русскому языку и матема-
тике) и двум предметам по выбо-
ру (физике, химии, биологии, ли-
тературе, географии, истории, об-
ществознанию, иностранным 
языкам, информатике и ИКТ).  
Чтобы получить аттестат, необхо-
димо успешно сдать ГИА только 
по русскому языку и математике. 

— Результаты экзаменов по 
предметам по выбору, в том чи-

сле неудовлетворительные, не 
будут влиять на получение ат-
тестата, — пояснили в Рособр-
надзоре.  А вот в следующем 
учебном году итоги предметов 
по выбору учтут при выдаче ат-
тестата. 

Тем, кто получит в 2016—
2017 учебном году  двойки, раз-
решат пересдать экзамены. 

«Обучающиеся, не прошед-
шие ГИА-9 или получившие не-
удовлетворительные результа-
ты более чем по двум предме-
там или повторно не сдавшие 
один из экзаменов в дополни-
тельные сроки, смогут пере-
сдать экзамены не ранее 1 сен-
тября 2017 года» — говорится в 
официальном письме Рособр-
надзора. 

 Разговоры о том, что коли-
чество экзаменов в 9-м классе 
вырастет, шли давно. Это под-
тверждала и первый заммини-
стра образования и науки Ната-
лья Третьяк в одном из ин-
тервью «РГ». Но было неясно, 
когда именно вступят в силу 
новшества — в этом году или в 
следующем. 

В списке «разрешенных» 
предметов по выбору нет ни 
физкультуры, ни технологии,  
хотя некоторые педагоги счита-
ют, что можно было разрешить 
выпускникам их выбирать. 

Неясно пока, как именно бу-
дут сдавать ученики экзамены 
по выбору — в виде письменных 
тестов или устно? Как будет 
проходить экзамен по ино-
странным языкам? В ЕГЭ по 
иностранным языкам в этом 
году появилась устная часть. 
Возможно, она будет и на экза-
менах в девятом. 

КОЛЛЕКТИВ Объединения административно-технических инспек-
ций Москвы глубоко скорбит в связи с кончиной на 78-м году жизни 
Ищенко Ивана Сергеевича.

Выпускник МИСИ, инженер-строитель, кандидат технических 
наук, он был награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» IV 
степени, имел звания «Заслуженного работника ЖКХ России», 
«Почетного строителя Москвы», лауреата премии Москвы в обла-
сти охраны окружающей среды. Занимался наукой и был действи-
тельным членом Академии ЖКХ, возглавлял кафедру в городском 
университете управления правительства Москвы, написал множе-
ство книг и учебных пособий. С 1992 по 2007 год Ищенко возглав-
лял ОАТИ Москвы.

Мы, его коллеги, навсегда сохраним память об этом достойном и 
порядочном человеке, мудром руководителе и верном товарище. Вы-
ражаем глубокое соболезнование семье и близким покойного.

Результаты экзаме-
нов по предметам 
по выбору, в том 
числе неудовлетво-
рительные, не будут 
влиять на получе-
ние аттестата 

ДОРОГИ  Сергей Собянин: К концу года работы 
на Каширском шоссе завершатся 

Каширка на финише 
Сергей Жуков 

Р
еконструкция развязки на 
пересечении МКАД и Ка-
ширского шоссе завершит-

ся в ноябре этого года, сообщил 
журналистам мэр Москвы Сер-
гей Собянин, проинспектировав 
вчера ход строительных работ на 
юге столицы. 

— Это последний объект в мас-

штабном проекте реконструк-
ции Каширского шоссе и один из 
самых сложных, — отметил глава 
города. — Работы здесь выполне-
ны на 80%, поэтому к ноябрю 
планируем все завершить.

Напомним, реконструкция 
Каширской развязки началась  в 
декабре 2013 года. К настоящему 
времени там выполнена значи-
тельная часть работ. По словам 

президента компании-подрядчи-
ка Дмитрия Симарева, из зоны 
строительства полностью выне-
сены высоковольтные линии 
электропередачи, водопровод, 
канализация, сети электроснаб-
жения и связи. К финишу прибли-
жаются и работы по возведению 
четырех эстакад, тоннеля вдоль 
внутренней стороны МКАД и бо-
ковых проездов. А рядом с торго-

вым центром «Вегас», пообещал 
Симарев, скоро появится новый 
пешеходный мост. 

По словам строителей, с вво-
дом новой развязки значительно 
улучшится транспортная доступ-
ность аэропорта Домодедово и 
дорожная ситуация на юге Мо-
сквы в целом. Пропускная спо-
собность объекта увеличится 
сразу на 20—25%. Это связано с 
тем, что потоки автомобилей 
здесь пересекаться больше не бу-
дут — съезд типа «клеверный 
лист» заменят на направленный.

Одновременно с реконструк-
цией развязки столичные власти 
планируют закончить благоу-
стройство и самой Каширки. По-
сле чего, отметил мэр, маги-
страль станет комфортнее не 
только для машин, но и для пеше-
ходов. 

— Район Каширки был не са-
мым лучшим  с точки зрения бла-
гоустроенности, — пояснил глава 
города. — Сейчас мы проложили 
новые бульвары, скверы, дворы 
благоустроили, подсветку зда-
ний сделали и фасады отремон-
тировали. Мы не только дорогой 
занимаемся, но и благоустройст-
вом всего пространства вокруг.

Сейчас, продолжил он, вдоль 
Каширского шоссе полным хо-
дом идет озеленение прилегаю-
щих территорий — всего планиру-
ется высадить около 1 тысячи де-
ревьев и кустарников. Многочи-
сленные провода и кабели, болта-
ющиеся в воздухе, убираются 
под землю, обустраиваются 
удобные тротуары и устанавли-
ваются дополнительные уличные 
светильники. Одновременно  бу-
дут отремонтированы фасады 59 
зданий.

Глава компании-подрядчика Дмитрий Симарев и мэр столицы Сергей Собянин: Мы завершаем самый сложный 
объект в масштабной реконструкции Каширского шоссе. 
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КСТАТИ
Выпускной экзамен для девятиклассников появился в некоторых регио-
нах еще в 2002 году, через год после первого ЕГЭ. При этом ГИА стала 
обязательной для девятиклассников всей страны только в 2014 году. 
Тот, кто завалит экзамены,  либо пересдает их в августе, либо остает-
ся на второй год, либо поступает в техникумы и колледжи. 
В отличие от федерального ЕГЭ за проведение экзамена для девяти-
классников отвечают регионы, они же устанавливают минимальный 
проходной балл. Рособрнадзор лишь готовит открытый банк заданий, 
на основании которого регион самостоятельно готовит материалы 
для ГИА.
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НОВОСТИ

Команда
Карпина опять
проиграла

НАПАДЕНИЕ 
ХРОМАЕТ

Иван Ильин

АРМАВИРСКОЕ «Торпедо», 
возглавляемое экс-наставником 
московского «Спартака» Вале-
рием Карпиным, не смогло за-
бить в седьмом матче Футболь-
ной национальной лиги (ФНЛ) 
подряд. Более того, на этот раз 
торпедовцы пропустили четыре-
жды. 

Учитывая, что противостояла 
команде Карпина томская 
«Томь», претендующая на воз-
вращение в Премьер-лигу, счет 
4:0 не должен вызывать большо-
го удивления. «На данный мо-
мент расстановка сил такая, по 
игре что-то комментировать 
смысла нет», — заявил на после-
матчевой пресс-конференции 
Валерий Карпин. При этом, по 
его словам, «Торпедо» рассчиты-
вает в будущем играть в элитном 
дивизионе.

Отметим, что команда из Ар-
мавира занимает предпослед-
нее, 19-е место в таблице ФНЛ. 
Все пять очков торпедовцы на-
брали в результате нулевых ни-
чьих. Более того, при Карпине 
команда не забила ни одного 
мяча. Хуже дела обстоят только у 
КАМАЗа, проигравшего все семь 
матчей с общей разницей 0-15.

Кореец
Монджун стал 
кандидатом 
на пост главы
ФИФА

КОНКУРЕНТ 
ДЛЯ ПЛАТИНИ

Сергей Сокольский

БЫВШИЙ вице-президент 
ФИФА и экс-руководитель Ко-
рейской футбольной ассоциа-
ции Чон Монджун официально 
выдвинул свою кандидатуру на 
выборы главы ФИФА.

О своем решении функцио-
нер сообщил на пресс-конфе-
ренции в Париже. «Сейчас пре-
зидент ФИФА должен быть кри-
зис-менеджером и реформато-
ром, а не просто главой техни-
ческого департамента. После 
десятилетий коррупции ФИФА 
необходим лидер, который вер-
нет организации прозрач-
ность», — заявил Монджун, ви-
димо, намекая на собственную 
кандидатуру.

До сих пор официально свое 
участие в выборах подтвердил 
лишь президент УЕФА Мишель 
Платини. Остальные потенци-
альные кандидаты, в числе кото-
рых экс-футболисты Диего Ма-
радона, Давид Жинола и принц 
Иордании Али бин Аль-Хусейн 
пока только анонсировали соб-
ственное выдвижение. Выборы 
пройдут 26 февраля 2016 года.

Турчанка 
лишена 
«золота»
Игр-2012

ПРИБЕЖАЛА 
В НИКУДА

Илья Трисвятский

РЕШЕНИЕМ Международного 
спортивного арбитражного суда 
(CAS) турецкая бегунья Аслы 
Алптекин в связи с нарушением 
антидопинговых правил лишена 
золотой медали летних Игр-2012 
на дистанции 1500 метров и ди-
сквалифицирована на восемь 
лет, что фактически означает ко-
нец карьеры. 

Международная федерация 
легкой атлетики (ИААФ) начала 
расследование в отношении 
Алптекин в январе 2013 года на 
основании аномальных показа-
телей крови по данным личного 
биопаспорта спортсменки в пе-
риод с июля 2010-го по октябрь 
2012-го. Алптекин от соревно-
ваний отстранили до вынесения 
решения CAS. Нынешний столь 
крупный срок дисквалифика-
ции объясняется тем, что это 
уже второй случай нарушения 
антидопинговых правил со сто-
роны турчанки.

«Золото» Лондона все равно 
осталось у Турции. Оно перехо-
дит к показавшей второй ре-
зультат Гамзе Булут. А вот 
«бронзу» теперь должны пере-
дать нашей Татьяне Томашовой. 

БАСКЕТБОЛ Мужская сборная России снова терпит разгромное поражение 
в товарищеском матче перед Евробаскетом

Завалили «контрольную»
Илья Трисвятский

М
ужская сборная России в рамках под-
готовки к сентябрьскому чемпиона-
ту Европы выступила на междуна-

родном турнире «Кубок Белграда» в Сербии. 
В полуфинале команда Евгения Пашутина пе-
реиграла Венесуэлу — 66:55, а в решающем 
матче потерпела крупное поражение от хозя-
ев — 61:95. За этой встречей наблюдали 12 ты-
сяч зрителей. 

Свои первые в этом сезоне матчи за сбор-
ную провел форвард ЦСКА Андрей Воронце-
вич, который начальные этапы подготовки к 
Евробаскету пропускал, чтобы полностью за-
лечить все свои старые травмы. Но и с Ворон-
цевичем в стартовом составе нашей команде  
не удалось избежать еще одного разгрома. 
Напомним, что неделей раньше на турнире в 
Лионе россияне уступили Сербии 19 очков, а 
французам вообще 38. 

В Белграде, помимо Воронцевича, игру с 
Сербией начинали Руслан Патеев, Виталий 
Фридзон, Сергей Моня и Антон Понкрашов. 
Первая четверть была проиграна начисто — 
12:27, во второй десятиминутке отставание в 
счету удалось сократить. Но после большого 
перерыва сербы совершили рывок, набрав 18 
безответных очков подряд. Самым результа-
тивным у россиян стал Виталий Фридзон (16 
очков), титул MVP турнира получил защит-
ник ЦСКА и сборной Сербии Милош Теодо-
сич. 

Россияне провели уже восемь контроль-
ных матчей, но какие-либо выводы относи-
тельно наших перспектив на групповом эта-
пе Евро-2015 делать трудно. В предстоящих 
соперниках у нас все та же Франция, высту-
пающая у себя дома, а также Босния, Изра-
иль, Польша и Финляндия. Пока наши баскет-
болисты встречались либо с командами объ-
ективно ниже среднего уровня (Эстония, Ки-

тай, Венесуэла), либо с топовыми сборными 
Старого Света — действующим чемпионом 
континента Францией и обладателем «сере-
бра» ЧМ-2014 Сербией. Возможно, истинная 
сила россиян будет более понятна по итогам 
следующего международного турнира в Гре-
ции (21—23 августа), где играть придется с хо-
зяевами, Чехией и Боснией, будущим сопер-
ником по первому этапу чемпионата Старого 
Света.

Тем временем Международная федерация 
баскетбола (ФИБА) внесла важное разъясне-
ние относительно континентальных квот на 
мировые олимпийские квалификационные 
турниры. Ранее число участников отбора рас-
ширили с 12 до 18, однако не было понятно, 
как должна корректироваться наша задача на 
Евро-2015. Как и предполагала «РГ» в одном 
из предыдущих номеров, теперь проходным 
местом в квалификацию будет не шестое, а 
седьмое.

И это еще не все. Хозяев трех отборочных 
турниров 2016 года (в каждом по шесть ко-
манд, победители получают путевки в Рио) 
ФИБА назначит на конкурсной основе. 
Если, к примеру, одно из квалификацион-
ных соревнований доверят провести стра-
не, чья сборная финишировала на первенст-
ве Европы четвертой, то для участия в олим-
пийском отборе хватит и восьмого места на 
чемпионате. Но выяснится это уже задним 
числом.

Самое главное, что даже в случае нашего 
неудачного выступления на Евробаскете 
шансы пробиться в Рио-де-Жанейро полно-
стью потеряны не будут. Россия наравне со 
всеми может претендовать на проведение 
квалификационного турнира. Опыт показы-
вает, что, когда стоит вопрос выступления на 
Олимпиаде, ни сил в плане организации, ни 
финансовых средств для решения задачи у 
нас не жалеют.

НАЗНАЧЕНИЕ 

Хомуха 
возглавил
«молодежку»

ТРЕНЕР РАСТЕТ

Сергей Сокольский

СЕРЕБРЯНЫЙ призер юноше-
ского чемпионата Европы-2015 
(до 19 лет) во главе сборной Рос-
сии Дмитрий Хомуха назначен 
старшим тренером отечествен-
ной «молодежки» (до 21 года). 
Контракт со специалистом под-
писан до конца отборочного ци-
кла на молодежный Евро-2017. 

Карьера Хомухи в сборной 
началась в 2010 году, когда он 
стал наставником юношеской 
команды 1996 года рождения. 
Через три года к тренеру пришел 
первый большой успех: под его 
началом парни выиграли евро-
пейское первенство в категории 
до 17 лет. Практически с той же 
обоймой Хомухе удалось пошу-
меть на европейском первенстве 
в следующей возрастной катего-
рии, где наши стали вторыми.

И вот теперь состоялся напра-
шивающийся перевод специали-
ста в молодежную команду, что-
бы Хомуха получил возмож-
ность и дальше работать со свои-
ми ребятами. Тренер уже под-
твердил, что вызов получат не-
которые игроки, знакомые ему 
по юношеской сборной.

«Благодарю руководителей 
РФС за доверие и предложение 
возглавить молодежную сбор-
ную России. Для меня оно очень 
почетно и ответственно. Со сво-
ей стороны постараемся сделать 
все для того, чтобы добиться по-
ставленных целей и прежде все-
го завоевать путевку на чемпио-
нат Европы 2017 года», — про-
комментировал свое назначение 
Хомуха. Первый отборочный 
матч «молодежки» состоится 
уже 4 сентября против финнов.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
В Пекине
выберут
нового главу
ИААФ

ЗАЖДАЛИСЬ 
ПРЕЗИДЕНТА

Николай Долгополов

КАНДИДАТОВ на пост руково-
дителя Международной ассоциа-
ции легкоатлетических федера-
ций (ИААФ) двое — двукратный 
олимпийский чемпион в беге на 
1500 метров английский лорд 
Себастьян Коэ и многократный 
чемпион и экс-рекордсмен мира 
по прыжкам с шестом Сергей 
Бубка (Украина).

До этого ИААФ 16 лет бес-
сменно руководил сенегалец Ла-
мин Диак, уходящий в свои 82 
года в отставку. Считается, что 
при нем легкая атлетика не-
сколько замедлила темпы разви-
тия. Высказываются упреки в 
ослаблении борьбы с допингом. 

И обе программы настойчи-
вых претендентов строятся во 
многом на усилении продвиже-
ния королевы спорта, на приме-
нении более суровых мер к нару-
шителям антидопинговых зако-
нов. Борьба за должность идет 
отчаянная. Лидирует британец. 
Коэ заручился официально вы-
сказанной поддержкой 37 стран. 
За Бубку уже обещали проголо-
совать представители Казахста-
на, Белоруссии и некоторых дру-
гих государств.  

Предполагалось, что впервые 
за многие годы сама процедура 
выборов пройдет старым дедов-
ским методом — с помощью бу-
мажных бюллетеней . Ведь  элек-
тронная система голосования 
постоянно подводит. Легкоатле-
ты хорошо помнят, как на выбо-
рах 2011 года в Дэгу делегатам 
приходилось снова и снова нажи-
мать на кнопки. Но Совет ИААФ 
этот вариант отверг. Голосование 
все-таки будет электронным. 
А на подстраховку, вдруг элек-
тронике опять вздумается пошу-
тить, подготовят шесть кабин 
с ящичками. Так что соломка 
подложена. Пора голосовать!

Илья Зубко, Илья Соболев 

М
осковским армейцам нужно 
сделать два шага, чтобы сыг-
рать этой осенью в групповом 
этапе Лиги чемпионов. Пер-
вый квалификационный матч 

против португальского «Спортинга» ЦСКА 
проведет уже сегодня вечером в Лиссабоне. 
Ответная игра состоится 26 августа в Хим-
ках. 

«Красно-синим» некогда было праздно-
вать победу в эпическом дерби над «Спарта-
ком» даже с учетом переноса этой встречи на 
вечер пятницы. Чуть восстановившись в суб-
боту, уже в воскресенье футболисты ЦСКА 
тренировались на своей базе в Ватутинках. 
После чего команда отправилась в аэропорт и 
уже вечером прибыла в Лиссабон. На этот вы-
езд главный тренер команды Леонид Слуцкий 
взял 25 человек, включая защитника Сергея 
Игнашевича. 

Как выяснилось, столп армейской оборо-
ны еще неделю назад в матче с «Амкаром» 
сломал палец на руке. Что не помешало Сер-
гею на высочайшем уровне отыграть против 
«Спартака» и даже забить гол. Так что врачи 
ЦСКА не видят противопоказаний и против 
участия Игнашевича в игре со «Спортингом». 
Рвется в бой и вернувшийся в московский 
клуб нападающий Сейду Думбия. Ивуариец 
вышел в дерби на замену на 54-й минуте, но, 
по признанию Слуцкого, физически готов иг-
рать и больше. Это значит, что в Лиссабоне 
Думбия вполне может появиться на поле и с 
первых минут. Другой вопрос, что по первому 
матчу Сейду не слишком впечатлил и Муса в 
роли наконечника атак пока смотрится инте-
реснее и эффективнее.

О важности двухматчевого противостоя-
ния со «Спортингом» много говорить не нуж-
но. Даже если абстрагироваться от престижа 
и статуса соревнований. Участие в основной 
сетке Лиги чемпионов — это еще и серьезная 
статья доходов в клубный бюджет, что в усло-
виях финансового фейр-плей особенно цен-
но. Одно только попадание в клуб избранных 
гарантирует доход около 10 миллионов евро, 
что для ЦСКА, живущего достаточно скром-
но, очень существенно. Так что с мотивацией 
у армейских футболистов проблем никаких. 
Недаром некоторые из них уже признались, 
что пройти «Спортинг» им даже важнее, чем 
обыграть «Спартак».

Фаворитом игры в Лиссабоне букмекеры 
считают хозяев. Впрочем, в составе ЦСКА не-
мало людей, которые прекрасно знают, как 
справиться со «львами» — это официальное 
прозвище «Спортинга» — на их территории. 
Первая и пока единственная встреча команд 
датирована 18 мая 2005 года, и тот матч стал 
одним из самых памятных в истории россий-
ского футбола. ЦСКА в столице Португалии 
обыграл «Спортинг» 3:1 и стал обладателем 
Кубка УЕФА. 

Болельщики «красно-синих» наверняка 
были бы не прочь увидеть во вторник нечто 
похожее. Благо соперник армейцам вполне 
по зубам. В последние годы «львы» из Лисса-
бона даже на внутреннем уровне ушли в тень 
«Бенфики» и «Порту». Ну а в рамках Лиги 
чемпионов в последний раз «Спортинг» до-
бивался значимых результатов в сезоне 
2008/09, когда команда вышла из группы. Так 
что опыта топ-матчей у игроков ЦСКА явно 
больше. Что же касается состава, то у «львов» 
он крепкий, но не звездный. И дрожи в ко-
ленках точно не вызовет.

Своим мнением о предстоящем матче 
специально для «РГ» поделился экс-
защитник ЦСКА Максим Боков.

Как вы считаете, ЦСКА уже го-
тов к игре в групповом 
этапе Лиги чемпионов?
МАКСИМ БОКОВ: Думаю, что 
готов. Противостояние со 
«Спартой» в предыду-
щем раунде было очень 
тяжелым эмоционально 
и физически, но полез-
но в том плане, что ко-
манда проявила харак-
тер, который команде 
понадобится еще не 
раз. Кроме того, мы 
у в и д е л и ,  ч т о 
ЦСКА умеет де-
лать выводы и при-
бавлять. Это важно, 
потому что дальше будет еще тяжелее.

На флажке армейцы внесли в лигочемпион-
скую заявку Сейду Думбия. Можно ли те-
перь говорить о том, что команда укомплек-
тована полностью?
МАКСИМ БОКОВ: Считаю, что ЦСКА проводит 
очень грамотную трансферную политику. 
Главное, что армейцы не потеряли своего ко-

стяка, ведь когда приходят новые вливания, 
футболистам приходится сыгрываться, зано-
во налаживается атмосфера в команде. А 
здесь уже все есть: второй год команда играет 
одним составом, и все больше ребят, которых 
можно назвать костяком. По поводу Думбия 
Сейду знает требования Слуцкого и должен 
быстро влиться в игру.

Не боитесь, что после сверхнапряженного 
дерби со «Спартаком» у игроков ЦСКА мо-
жет возникнуть некая моральная опусто-
шенность?
МАКСИМ БОКОВ: Не будет опустошенности. По 
своему опыту могу сказать: тяжелые победы, 
не обязательно в дерби, только раззадорива-
ют: ребятам хочется еще больше играть, еще 
больше побеждать. Поэтому если и будут ка-
кие-то последствия дерби, то исключительно 
позитивные. С другой стороны, не должно 
быть шапкозакидательских настроений: 
«Спортинг» регулярно играет в еврокубках, 
а это что-то да значит.

Что-то знаете об этой команде?
МАКСИМ БОКОВ: В курсе, что они недавно взяли 
Суперкубок Португалии. А более пристально 
за этой командой не следил. Но могу сказать, 
что в Лиге чемпионов несерьезных коллекти-
вов не бывает, даже если звезд с неба они не 
хватают.

Если сравнивать со «Спартой», лиссабонцы 
по классу сопоставимы или все же пре-

восходят команду из Праги?
МАКСИМ БОКОВ: «Спортинг», мне каж-

кажется, будет все же помастеро-
витей.

Как, по-вашему, ЦСКА 

должен действовать 
в Португалии: играть от 
себя или все же подстраиваться 
под соперника?
МАКСИМ БОКОВ: Думаю, за последние 
годы выступлений в российском чем-
пионате и в Лиге чемпионов ЦСКА приу-
чил всех нас к тому, что никогда не играет по 
сопернику. ЦСКА играет в футбол, а как это 
получается, уже другой разговор. Армейцы 
получают удовольствие, выходя на поле, не 
мучаются, и за это футбольный бог награ-
ждает их победами. В общем, ЦСКА будет иг-
рать в свой футбол, а сопернику я не позави-
дую.

По-вашему мнению, футбол в Лиссабоне бу-
дет открытый или команды все-таки пред-
почтут осторожничать?
МАКСИМ БОКОВ: Совсем осторожной игры не бу-
дет. «Спортинг», не сомневаюсь, с первых 
минут пойдет вперед большими силами и у 
ЦСКА появится много шансов в контратаку-
ющей игре.

Десять лет назад ЦСКА на том же стадионе 
выиграл у «Спортинга» в финале Кубка 
УЕФА. Армейцам это обстоятельство помо-
жет психологически?
МАКСИМ БОКОВ: Я думаю, это роли играть не бу-
дет. Дело давно минувших дней. Те игроки, 
которые тогда побеждали, уже набрались 
опыта, по-другому смотрят на жизнь, на фут-
бол. Да, это память, но не более того, на мой 
взгляд.

Думбия признался, что предчувствует свой 
гол в Лиссабоне. А какое предчувствие у вас?

МАКСИМ БОКОВ: Прогноз сделать очень 
сложно. Шансы на положительный ис-
ход есть всегда. Что касается меня, 
есть четкая уверенность, что ЦСКА се-

годня не проиграет.

Игроки московского ЦСКА улетели в Лиссабон 
в отличном настроении — в чемпионате России 
они накануне выиграли пятый матч подряд 
и стали единоличными лидерами.

Нашей команде по классу пока трудно дотянуться до ведущих сборных Старого Cвета.

Акцент

 Единственная предыдущая 
встреча ЦСКА и «Спортинга» 
пришлась на памятный финал 
Кубка УЕФА в мае 2005-го

Онлайн-трансляция матча на сайте 
www.rg.ru/sujet/4739
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В «молодежке» от Хомухи ждут тех 
же успехов, что и с юношами.
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ЦСКА участвовал в групповом этапе Лиги чем-
пионов. Наилучшим достижением армейцев 
является выход в четвертьфинал турнира

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 августа, вторник, НТВ
21.30 ЦСКА (Москва, Россия) — «Спортинг» 

 (Лиссабон, Португалия). Прямая трансляция.
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Футбол  Сегодня ЦСКА сыграет со «Спортингом» в квалификации 
Лиги чемпионов

Атака на «львов» 
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ВОПРОС ДНЯ

Вы способны 
к компромиссам?
Любава Аристархова, 

актриса:

— Если для меня это особо не 
принципиально, то иду. Пример-
но в двадцати процентах случаев 
я способна пойти на компромисс. 

Сергей Ключников, 
психолог:

— Компромисс — это часть челове-
ческой жизни. Если люди никогда 
не идут на компромисс, то они 
относятся к разряду непримири-
мых или конфликтных, которые 
составляют проблему для окру-
жающих, и самим этим людям не 
так легко жить в нашем мире. С 
другой стороны, есть разные 
компромиссы. Например, в во-
просах, касающихся каких-то 
второстепенных аспектов, люди 

должны стараться договориться, 
но если конфликт связан с более 
глубокими убеждениями челове-
ка, то идти на уступки в таких 
случаях означало бы изменить 
самому себе или поставить под 
угрозу существование других 
людей. Лично я определяю грани-
цу компромисса в зависимости 
от ситуации, поскольку всегда 
должен быть некий баланс. 

Алексей Мартынов, 
политолог:

— Да, в определенных ситуациях 
готов пойти. Мы живем в общест-
ве, и сам этот факт в любом слу-
чае подразумевает присутствие 
компромисса.

Подготовила 
Нино Бахбахашвили

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Сегодня будут особенно успеш-
ны крупные покупки. 

Телец
Сегодняшние знакомства приве-
дут к вашему карьерному росту.

Близнецы
Вы будете стремиться рисковать 
и получать по максимуму.

Рак
Сегодня вам предстоит принять 
ответственное решение. 

Лев
Возможно неожиданное роман-
тическое знакомство. 

Дева
Посетите тренажерный зал. 

Весы
Уделите внимание внешности.

Скорпион
Ваше влияние возрастет.

Стрелец
Старайтесь заниматься только 
приятными делами.

Козерог
Вы нацелены на результат и мало 
что может отвлечь вас.

Водолей
Удастся решить много проблем. 

Рыбы
Тайна станет достоянием многих.

ГОРОСКОП

18.08| ВТОРНИК

На Армейских играх войска России превзошли 
китайцев в инженерном деле
Алексей Иванов
www.rg.ru/art/1152368
Я очень рад за наши войска и их победы в соревнованиях. 
Так держать. А в разработках новой техники, электрони-
ки добиваться большего и идти впереди США. Только так 
надо действовать.
Vikis Ismagulov

Шкаф-квартира
Елена Домчева
www.rg.ru/art/1153638
Возможно, не следует повторять ошибок строителей 
«хрущевок», а заставить работодателей построить необ-
ходимое количество современных общежитий, облаго-
родить студенческие общежития и установить размер 
МРОТ, который позволит человеку, занятому в сфере ма-
териального производства, за пять лет накопить средст-
ва для строительства (приобретения) жилья на свой вы-
бор. 
Александр Ларин

Навели порчу
Владимир Полетаев
www.rg.ru/art/1153079
Было бы правильно обнародовать те медпрепараты-пу-
стышки, которые мошенники выдавали за достижение вы-
соких технологий. Ведь не секрет, что газеты и журналы пе-
стрят подобными предложениями. Если какая-то медтех-
ника не продается в магазинах, вполне логично предполо-
жить, что люди, ее продающие, просто «разводят» других 
на деньги. Я бы законодательно запретил всю эту сомни-
тельную рекламу. 
Stanislav Bogdanov

Водянова призвала не сводить счеты 
с обидчиками ее сестры
Алексей Иванов
www.rg.ru/art/1153267
Все так. Все правильно. Но почему мы начинаем обра-
щать внимание на проблему после того, как какой-то 
случай (не дай бог) происходит с участием известных 
людей или с их родственниками или знакомыми. Может, 
пора начинать через средства массовой информации 
внушать людям соответствующие принципы морали и 
норм поведения?
Sergey Nazarov

«Окна жизни» под вопросом
Татьяна Замахина, Владимир Петин
www.rg.ru/art/1153331
Тем, кто оставляет детей в бэби-боксах, судья Бог. Они 
будут отвечать в свое время за свои действия. Государст-
во обязано бороться за жизни этих брошенных детей.
Николай Рогозин

Вспоминайте вкус пломбира
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1153033
Давно уже надо запретить производителям разводить 
натуральные продукты всякой дрянью. Инсульты, ише-
мическая болезнь в наше время молодеют. Скоро в музей 
будем ходить смотреть на натуральные продукты.
Anna Молчанова

Цветы в Россию из Южной Америки полетят 
без пересадки 
Александр Проценко
www.rg.ru/art/1153012
Правильно, избавление от бесчисленных посредников уде-
шевит любой продукт и повысит покупательскую способ-
ность, и товарооборот увеличится. Всем хорошо — и стра-
не, и людям.
Нелля Молокова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +9...+16, дождь

Санкт-Петербург +10...+17, облачно

Анадырь +9...+12, дождь

Архангельск +5...+16, солнечно

Астрахань +17...+31, облачно

Благовещенск  +19...+27, дождь

Владивосток +19...+24, облачно

Волгоград +12...+25, солнечно

Воронеж +9...+18, солнечно

Екатеринбург +13...+17, дождь

Иркутск +10...+21, облачно

Казань +12...+15, дождь

Калининград +12...+23, облачно

Краснодар +21...+31, дождь

Магнитогорск +10...+20, дождь

Мурманск +11...+18, облачно

Нижний Новгород +10...+15, дождь

Новосибирск +17...+29, облачно

Омск +15...+29, облачно

Орел +8...+17, облачно

Оренбург +10...+23, облачно

Пермь +10...+11, дождь

Ростов-на-Дону +17...+25, дождь

Севастополь +18...+30, облачно

Симферополь +18...+30, облачно

Сочи +22...+31, облачно

Тамбов +8...+17, облачно

Тюмень +15...+22, дождь

Уфа +9...+19, дождь

Хабаровск +18...+27, облачно

Челябинск +13...+19, дождь

Чита +13...+18, дождь

Элиста +17...+30, солнечно

Южно-Сахалинск +14...+18, дождь

Якутск +12...+23, солнечно

Ярославль +9...+17, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
В течение всего дня воз-
можны дожди. Давление 
атмосферного воздуха 
составит 751 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Слегка потеплеет 
и выглянет солнце. 
Атмо сферное давление — 
753 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
На улице будет тепло 
и ясно. Атмосферное 
давление составит 
756 мм ртутного столба.

Как минимум 19 человек, в том числе четыре иностранца, погибли и больше сотни пострадали при взрыве закрепленной на мото-
цикле бомбы с тринитротолуолом в центре Бангкока. Позже саперы нашли и обезвредили поблизости еще два боеприпаса. Взрыв 
прогремел в столице Таиланда рядом с пятизвездочным отелем и легендарным индуистским храмом Эраван. Пока неизвестно, 
пострадали ли при теракте россияне. Сообщают только о жертвах среди граждан КНР, есть данные о ранении нескольких япон-
цев, путешественников из Сингапура. Власти Таиланда предполагают, что именно туристы были главной мишенью террористов, а 
их основная цель — нанести урон экономике страны. Большинство раненых, доставленных в полицейскую больницу Бангкока, 
находятся в тяжелом состоянии. Врачи опасаются, что запасов донорской крови не хватит для оказания помощи всем нуждаю-
щимся, и уже обратились к местным жителям с просьбой прийти сдать кровь любой группы. Подробности читайте на странице 8.

СОБЫТИЕ 
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РОЛЬ социальных сетей, создан-
ных лишь как средство общения 
между людьми, безусловно, ме-
няется. Это связано с увеличени-
ем их функциональных возмож-
ностей, появлением там фотог-
рафий, видео, игр, а также до-
вольно успешной рекламы. Вви-
ду этого, неудивительно, что со-
цсети имеют огромное влияние 
на пользователей, порой, увы, 
отрицательное. 

Вместе с тем не всегда можно 
судить о реальной жизни челове-
ка по его страничке в соцсети. 
Здесь многое зависит от продол-
жительности его увлечений и ха-
рактера наиболее посещаемых 
сайтов. Многие люди, дабы обра-

тить на себя внимание, могут 
выкладывать в сеть одно, а увле-
каться совсем другим.

С чиновниками все немного 
по-другому, и я считаю, что их 
проверка, о которой «Россий-
ская газета» пишет на 9-й поло-
се, возможно, не лишена смы-
сла. Госслужащие работают не-
посредственно с людьми и явля-
ются лицом власти, поэтому в 
этой сфере хочется видеть ин-
теллигентных и уравновешен-
ных людей, чья жизнь не насы-
щена пикантными историями 
из кабинета психиатра. Однако 
все это должно быть в русле за-
кона и здравого смысла, а не 
личного отношения. Например, 
все мы можем выпить в честь 
торжественной даты, и если на-
чальство увидит на фотографии 
чиновника, который выглядит 
чуть «веселее», чем обычно, — 
это не повод увольнять его. Тем 
более, у госслужащих работа от-
нюдь не спокойная, а русскую 
традицию снимать стресс опре-
деленным образом пока никто 
не отменял. 

Подготовил Кирилл Карандюк

ТЕХНОЛОГИИ Летчики смогут видеть сквозь самолет 
www.rg.ru/art/1153296

ГАДЖЕТЫ За что можно любить и ненавидеть 
новый ноутбук от Apple
www.rg.ru/art/1153426

РЕЙТИНГ Названы лучшие сериалы всех времен
www.rg.ru/art/1153332

КОСМОС Ветеран NASA признался, что от ядерной 
войны Землю спасли инопланетяне
www.rg.ru/art/1153400

ТВ Лучшие телевизионные премьеры этой недели
www.rg.ru/art/1153370

ВИДЕО Атакующая квадроцикл коала стала звездой 
Интернета
www.rg.ru/art/1153797

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Оксана 
Защиринская
психолог
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